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ТОРГОВЛЯ Участники 
«черных пятниц» рискуют 
нарваться на липовые скидки

Заманят без спроса

Ирина Жандарова

ГЛОБАЛЬНАЯ распродажа то-
варов в интернет- и обычных ма-
газинах пройдет в России 25 но-
ября, одновременно со знамени-
той американской «Черной пят-
ницей». Однако на свой зару-
бежный аналог акция не похожа, 
и на покупку хороших товаров 
за бесценок россиянам рассчи-
тывать не стоит.

Падающий весь этот год по-
требительский спрос торговцы 
пытаются поддержать, замани-
вая скидками. В акции примет 
участие более 160 магазинов и 
торговых сетей. Преимущест-
венно это интернет-магазины. 
Хотя есть и обычные, которые 
собираются провести распрода-
жу на своих сайтах и непосредст-
венно в торговых залах. Этот 
формат позволяет организато-
рам заявлять, что акция пройдет 

во всех регионах России, в Бела-
руси и Казахстане.

Прошлые распродажи полу-
чили немало негативных отзы-
вов из-за завышения цен. Акци-
онные товары за месяц станови-
лись в несколько раз дороже, а 
потом от новой цены продавец 
считал скидку.

Организаторы пообещали 
взять ценообразование под свой 
контроль и снимать с распрода-
жи товары с липовыми скидка-
ми. «Нарушителей жалеть не бу-
дем, вне зависимости от извест-
ности магазина», — пообещала 
руководитель проекта Мария 
Тимофеева. Но покупатели уже 
проанализировали предложения 
по акции до распродажи и снова 
заметили завышение цен. Люди 
научились проверять «правди-
вость» скидок с помо-
щью интернет-агрега-
торов. 

ЗДОРОВЬЕ Пациент имеет право 
ознакомиться с документами 
о своем здоровье

Медкарты в руки

Ирина Невинная

ПАЦИЕНТЫ имеют право по-
лучить исчерпывающую инфор-
мацию о состоянии своего здо-
ровья по записям в своей меди-
цинской карте. Минздрав опре-
делил порядок предоставления 
этих документов: по письменно-
му заявлению, в отдельном по-
мещении, в срок не более 30 
дней после запроса.

О том, что посмотреть свою 
историю болезни обычно весьма 
сложно, знает любой. Не любят у 
нас выдавать медкарту на руки, 
в поликлинике она попадает к 
врачу из регистратуры или хра-
нилища, минуя пациента. В боль-
нице — еще строже, там в распо-
ряжении пациента после завер-
шения лечения краткая выписка 
из истории болезни, и не более 
того.

Между тем статья 22 закона 

об основах охраны здоровья гра-
ждан говорит яснее некуда: 
«Каждый имеет право получить 
в доступной для него форме име-
ющуюся в медицинской органи-
зации информацию о состоянии 
своего здоровья».

«Причины, по которым гра-
ждане запрашивают свою меди-
цинскую документацию, самые 
разные, — пояснил «РГ» член 
Межрегионального союза мед-
страховщиков Сергей Плехов. — 
Начиная от внимания пациента 
к своему здоровью и до неудов-
летворенности ходом лечения 
или даже желанием предъявить 
медорганизации иск о возмеще-
нии причиненного ущерба. Поэ-
тому зачастую медорганизации 
ничего хорошего от таких запро-
сов не ожидают и необоснованно 
затягивают с предо-
ставлением нужных до-
кументов». 
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Освободить за три дня   
из-под предварительного 
ареста тяжелобольных 
подозреваемых и обвиняе-
мых обяжут судей 
и следователей 

5
Провокационные этикетки 
на упаковках специй оказа-
лись порчей товара ради 
лайков в Интернете

5
250 миллиардов долларов 
ущерба каждый год наносят 
мировой экономике 
природные катаклизмы 

7
Авиакомпании заплатят 
пассажирам по повышен-
ным расценкам за любые 
доставленные 
им неудобства

10
Московские школьники 
отдохнут зимой в Крыму, 
Краснодарском крае   
и Подмосковье  

12
Деловые леди — восемь    
из десяти женщин готовы 
организовать свой бизнес 

14
Детский хор появится 
в каждой российской школе

15
Пять футболистов побо-
рются за премию лучшему 
молодому игроку Премьер-
лиги «Первая пятерка»

ВЫБОРЫ

ТЕНДЕНЦИИ
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Высшая школа Можно ли за 30 тысяч 
получить хорошее образование?

На частном слове

Татьяна Зыкова 

В 
этом году Россия удивила 
мир как минимум три раза. 
Наша экономика выстояла, 

несмотря на все прогнозы, мы 
вышли на первое место по эк-
спорту зерна и провели запуск 
межконтинентальной баллисти-
ческой ракеты с гиперзвуковым 
боевым блоком.

А теперь еще будем делать и 
ракетки. И тоже планируем уди-
вить мировой рынок. Ежегодно в 
России продается спортивного 
инвентаря, одежды и товаров в 
среднем, по оценкам экспертов, 
на 600 миллиардов рублей. Но 
отечественные производители на 
этом празднике спортивной ком-
мерции занимают всего 10 про-
центов, сообщила замглавы мин-

промторга Гульназ Кадырова. Од-
нако, по ее словам, у нашей спор-
тивной индустрии большое буду-
щее. Беговые лыжи, велосипеды, 
тренажеры уже начали выте-
снять импорт, не уступая по каче-
ству. И это сразу отражается на 
их цене. 

Заглянула обозреватель «Рос-
сийской газеты» в несколько се-
тевых магазинов спорттоваров. 
Приличные импортные беговые 
лыжи меньше чем за пять тысяч 
не найдешь, наши в среднем мож-
но купить за три тысячи. Разброс 
по ботинкам еще больше: 5 тысяч 
и 1,5 тысячи. Куртки — 9 тысяч и 5 
тысяч.

Рынок спорттоваров разде-
лился сегодня на две ча-
сти. Первая приходится 
на госзаказ.

Ирина Ивойлова

Н
егосударственных ву-
зов в России стало 
меньше в  четыре 
раза. Еще семь лет на-
зад их было 800, а се-

годня — 200. Государственных ву-
зов у нас около 600. Между тем во 
многих странах мира соотноше-
ние другое: большинство универ-
ситетов — частные. И даже в неко-
торых европейских государствен-
ных вузах могут попросить опла-
тить часть расходов. Например, 
200 евро за семестр — на канцто-
вары и ксерокопирование. 

У нас в госвузах со студентов 
не берут ни рубля. А в негосудар-
ственных есть бюджетные, то есть 
бесплатные места. Как будет раз-
виваться  российское образова-
ние? Как и какой вуз выбрать аби-
туриенту: государственный или 
частный?  Об этом «РГ» рассказал 
председатель Ассоциации негосу-
дарственных вузов России ректор 
РосНОУ Владимир Зернов. 

Каждую неделю Рособрнадзор 
сообщает о том, что закрылся 
тот или иной негосударственный 
вуз или у него отобрали аккреди-
тацию. Сколько их осталось?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Около 200 вузов, 
плюс филиалы. Среди них, может 
быть, есть 5—7, по которым пози-
ции нашей ассоциации и Рособр-
надзора пока расходятся. Но мы 
договорились, что в комиссиях, 
которые проверяют эти вузы, бу-
дут и наши представители. Него-
сударственные вузы попали  в 
сложное финансовое положение. 

Когда закрывается, скажем, фили-
ал, здание-то остается на балансе 
вуза, а это огромные деньги. Вузы 
терпят колоссальные убытки. 
Если раньше у негосударствен-
ных вузов была нехватка 
недвижимости, то сей-
час, увы, есть излишняя.

ТРЕНД В России создают спортивную промышленность

Ракеты и ракетки

Если закрывается слабый вуз, 
 студентов переводят в сильный. 
Иногда они теряют целый курс 
из-за разницы программ.
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Австралийский доллар  47,3353
Азербайджанский манат  37,1904
Армянский драм**  13,4219
Белорусский рубль  33,1315
Болгарский лев  34,9943
Бразильский реал  19,0223

Венгерский форинт**  22,1706
Вон Республики Корея***  54,4111
Датская крона*  92,0162
Доллар США  64,3580
Евро  68,3611
Индийская рупия**  94,4219

Казахстанский тенге**  18,9905
Канадский доллар  47,8854
Киргизский сом**  93,0029
Китайский юань*  93,3347
Молдавский лей*  31,7739
Новый туркменский манат  18,4143

Норвежская крона*  75,3668
Польский злотый  15,4499
Румынский лей  15,1773
СДР  87,2585
Сингапурский доллар  45,1445
Таджикский сомони*  81,6208

Турецкая лира  19,0341
Узбекский сум***  20,3826
Украинская гривна*  24,8823
Фунт стерлингов  79,4435
Чешская крона*  25,3218
Шведская крона*  69,7754

Швейцарский франк  63,8536
Южноафриканский рэнд*  44,8957
Японская иена**  58,0717

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.11.16 

Если у тебя хорошая спортивная экипировка, зачем фотографироваться в 
образе снежного человека? Проезжаем мимо.

Акцент

 Негосударственных вузов 
в России стало меньше в четы-
ре раза. Еще семь лет назад 
их было 800, а сегодня — 200
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Деловой завтрак

Ольга Юрьевна Васильева
Министр образования и науки России

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ  ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 22 НОЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00  ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU  
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ПРОЕКТ Предлагается
ускорить освобождение
тяжелобольных из СИЗО

Здоровье сидеть 
не позволяет

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает установить жесткий 
срок на принятие решения об освобождении тяжело-
больного арестанта из следственного изолятора. У сле-
дователя или судьи, получивших заключение врачей 
о том, что здоровье не позволяет человеку сидеть, бу-
дет только три дня. За это время человек должен выйти 
на свободу.

Есть страшный список болезней, с которыми держать 
человека в тюрьме нельзя. Подтвердить диагноз должно 
медицинское обследование. Но после того, как врачи 
скажут свое слово, окончательно судьбу заключения 
должны решать со-
ответствующие ин-
станции. Подобное 
правило действует 
и для арестованных 
в СИЗО, и для осу-
жденных в колониях.

Правозащитники 
жалуются, что иног-
да суды отказывают 
в освобождении тя-
желобольных заклю-
ченных по непонят-
ным причинам. 
А иногда суды 
просто не успевают 
человека освобо-
дить: он умирает еще до того, как назначено заседание по 
его делу. Ведь процедура занимает время.

А бывает и так, что, пока человек оформляет докумен-
ты, суд уже вынесет приговор по его делу. Болезнь никуда 
не делась, она по-прежнему дает человеку право на осво-
бождение. Однако де-юре начинать процедуру надо за-
ново: ведь у гражданина сменился статус. А освобожде-
ние арестованных и осужденных регулируется разными 
нормативными актами.

Инициаторы внесенного в Госдуму законопроекта 
обратили внимание, что в Уголовно-процессуальном 
кодексе не установлен срок, в течение которого следо-
вателем или судом должно быть принято решение 
о смягчении меры пресечения, в связи с чем возможны 
ситуации, когда бездействие следователя может со-
здать угрозу для жизни арестованного, нарушить его 
конституционные права на охрану здоровья и меди-
цинскую помощь. Чтобы медицинские бумаги не зале-
жались под сукном у следователя, и предлагается уста-
новить трехдневный срок.

Кстати, как сообщил недавно заместитель директора 
Федеральной службы исполнения наказаний Валерий 
Максименко, смертность от заболеваний в российских 
колониях и следственных изоляторах в этом году сокра-
тилась на 12 процентов, а смертность от туберкулеза — 
на 54 процента. По его словам, в ведомстве приступили 
к поэтапной реализации концепции формирования мно-
гоуровневой системы медицинской помощи. Она начи-
нается с совершенствования работы фельдшеров, пер-
вичной помощи, и заканчивается обеспечением специа-
лизированной медпомощи.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Боевики
применяют
в Алеппо
химоружие

МИНЫ 
С ХЛОРОМ

Юрий Гаврилов

СПЕЦИАЛИСТЫ российского 
Научного центра войск радиаци-
онной, биологической и химиче-
ской защиты продолжают соби-
рать доказательства того, что 
террористы применяют в сирий-
ском Алеппо боевые отравляю-
щие вещества.

Вчера официальный предста-
витель Минобороны России 
Игорь Конашенков рассказал, 
что в освобожденном правитель-
ственными войсками квартале 
«1070» на юго-западной окраи-
не города наши военные экспер-
ты провели экспресс-идентифи-
кацию девяти отобранных проб. 
В качестве материала для иссле-
дований они использовали фраг-
менты выпущенных боевиками 
боеприпасов, грунт из образо-
вавшихся от взрывов воронок 
и мест падения мин. В результате 
нашла подтверждение ранее оз-
вученная информация, что тер-
рористы для наполнения бое-
припасов применяют два вида 
отравляющих веществ — хлор 
и белый фосфор.

По словам Конашенкова, у че-
тырех сирийцев, пострадавших 
от использованного боевиками 
химического оружия, произвели 
отбор биологических проб. Они 
нужны для углубленного анали-
за, который наши эксперты про-
ведут в специальной лаборато-
рии на территории России.

— Несмотря на приглашение 
к совместной работе, Организа-
ция по запрещению химическо-
го оружия до сих пор не направи-
ла в Алеппо своих экспертов, — 
отметил генерал. 

Он подчеркнул, что это не ме-
шает отдельным представителям 
международной организации 
«дистанционно навешивать яр-
лыки и не признавать факты 
применения химического ору-
жия в Алеппо против мирного 
населения».

Cведения о том, что террори-
сты применяют в Алеппо отрав-
ляющие вещества, Минобороны 
России обнародовало в начале 
ноября. Позже официальный 
представитель ведомства Игорь 
Конашенков сообщил: боевики 
в очередной раз обстреляли хи-
мическими боеприпасами пози-
ции правительственных войск 
в районе Карим-Джазмати в вос-
точной части города. В результа-
те около 30 военнослужащих 
415-го батальона 115-й дивизии 
Республиканской гвардии полу-
чили отравление различной сте-
пени тяжести. Большая часть из 
них была оперативно эвакуиро-
вана в госпиталь Алеппо. 

— По словам сирийских воен-
нослужащих, отравлению газом 
предшествовал взрыв мины или 
газового баллона, запущенного 
из кустарной реактивной уста-
новки «Адский огонь», — уточ-
нил Конашенков. — Взятые рос-
сийскими офицерами Научного 
центра радиационной, химиче-
ской и биологической защиты 
на месте пробы подтверждают 
применение боевиками в каче-
стве отравляющего вещества 
хлора.

По данным Минобороны Рос-
сии, террористы в Алеппо все 
чаще применяют хлор не только 
против сирийских военнослужа-
щих, но и мирного населения. 
«Однако никто из политиков, пе-
кущихся на публике об Алеппо 
во Франции и особенно в Вели-
кобритании, в упор не видят 
этих преступлений, — отметил 
официальный представитель 
российского военного ведомст-
ва. — А точнее, хотят видеть ви-
новниками этого только сирий-
ские власти».

Наши военные обратились 
к руководству Организации по 
запрещению химического ору-
жия с предложением как можно 
скорее направить в Алеппо для 
совместной работы с экспертами 
Минобороны России представи-
телей миссии по установлению 
фактов. Генерал Конашенков 
уточнил, что среди этих предста-
вителей Москва рассчитывает 
видеть прежде всего профильных 
экспертов по работе с отравляю-
щими веществами, а не «полити-
зированных» гуманитариев 
для чтения нотаций.

Президент Владимир Путин подвел итоги саммита АТЭС

В будущее без страха

Кира Латухина, Лима

В 
столице Перу завер-
шился саммит АТЭС. 
Лидеры стран АТЭС до-
говорились продлить 
до 2020 года морато-

рий на протекционистские меры 
и сохранять открытость своих 
рынков, а также констатировали 
снижение глобального экономи-
ческого роста и обязались воз-
держиваться от манипулирова-
ния обменными курсами.

Подводя итоги саммита, пре-
зидент Владимир Путин расска-
зал журналистам, как сказались 
на атмосфере в Лиме заявления 
избранного президента США До-
нальда Трампа, сообщил подроб-
ности своих д вусторонних 
встреч, в том числе с Бараком Об-
амой и Синдзо Абэ, а также дал 
оценку работе правительства.

Прежде всего глава государст-
ва развеял слухи, что лидеры эко-
номик АТЭС опасались последст-
вий брекзита и избрания прези-
дентом США Трампа. «Страхов 
я особенно не видел, не слышал. 
Где они там витали, в каких кулуа-
рах — неведомо, — заметил Пу-
тин. — Конечно, вопросы такие 
есть. И этими вопросами коллеги 
мои задаются, собственно говоря, 
это очевидно. А страхов здесь 
быть не должно. Все так или иначе 
на свои места встанет».

«Что касается брекзита, то 
многое будет зависеть от формы 
выхода Великобритании, от тем-
пов, — убежден глава государст-
ва. — Есть, конечно, определенные 
угрозы, но мне кажется, что всем 
хватит здравого смысла». Путин 
абсолютно уверен, что ситуация 
будет развиваться спокойно. «И 
нагнетать здесь ничего не нуж-
но, — сказал он. — Я сомневаюсь, 
что кто-то предпримет шаги себе 
в ущерб, и наши британские кол-
леги, и европейские. Конечно, 

определенные угрозы есть, но 
я почти не сомневаюсь в том, что 
удастся их обойти».

Говоря про Трампа, президент 
напомнил, что «между предвы-
борной риторикой и реальной 
политикой всегда большая раз-
ница». Что до заявлений нового 
американского лидера о том, что 
он хотел бы вернуть в США про-
мышленные предприятия, со-

здать рабочие места — что здесь 
плохого. Штаты — ведущая эконо-
мика мира, и от того, как она бу-
дет развиваться, зависит в значи-
тельной степени здоровье миро-
вой экономики. Да, это обсужда-
лось на саммите, но в спокойном 
режиме.

Рассказал глава государства 
и о беседе с японским премьером. 
«Мне бы очень не хотелось забе-
гать вперед по вопросу об основ-
ной проблеме, которой мы зани-
маемся, а именно по подготовке 
подписания мирного договора, — 
сказал он. — Думаю, что и для Япо-
нии, и для России совершенно 
очевидно, что отсутствие такого 
договора — это анахронизм прош-
лого, который мешает нам дви-
гаться вперед».

Тем более что Россия и Япо-
ния — абсолютно естественные 
партнеры в регионе и хотят за-
ключения такого договора. «Путь 
к нему непрост, мы давно этим за-
нимаемся», — напомнил россий-

ский лидер. «Что касается Ку-
рильских островов, это результат 
Второй мировой войны, и мы счи-
таем, что это на сегодняшний день 
суверенная российская террито-
рия, закрепленная в международ-
ных документах», — сказал он. «Но 
мы готовы вести диалог с нашими 
японскими партнерами, — про-
должил Путин. — Мы говорим 
о том, что различные варианты 

в о з м о ж н ы .  Н а п о м н ю ,  ч т о 
в 1956 году был заключен соот-
ветствующий документ между 
Советским Союзом и Японией, 
где предполагалось, что Японии 
будут возвращены два острова. 
Не говорилось, на какой основе, 
под чьим суверенитетом останут-
ся эти два острова, на каких усло-
виях они будут переданы. Мы зна-
ем позицию японской стороны, 
которая говорит о четырех остро-
вах. Это все предмет наших пере-
говоров».

«И Россия, и Япония, мы ис-
кренне хотим заключения мир-
ного договора и ищем пути того, 
как это сделать», — заверил Пу-
тин. И договориться можно на 
базе повышения доверия друг 
к другу, а для этого нужно расши-
рение сотрудничества. Именно 
поэтому премьер-министр Япо-
нии предложил программу рас-
ширения деловых и экономиче-
ских связей. «Это реализация до-
статочно крупных проектов и не 

только на островах, но и между 
Россией и Японией в целом», — 
уточил президент.

«Мы говорили о том, что мож-
но было бы сделать совместно 
собственно на островах. Это ре-
шение и экономических, и гума-
нитарных вопросов. Но пока об 
этом говорить рано, потому что 
окончательных договоренностей 
нет», — добавил Путин. Контакты 
продолжатся и на уровне МИД. 

Пару слов президент сказал 
и о разговоре с Бараком Обамой. 
Лидеры отметили, что, несмотря 
на то, что было сложно работать 
друг с другом, они всегда с уваже-
нием относились к позициям 
друг друга. «Я поблагодарил его 
за эти годы совместной работы 
и сказал, что в любое время, если 
он сочтет возможным и будет не-
обходимость и желание, мы бу-
дем рады видеть его в России», — 
сказал Путин.

Передал глава государства 
и детали телефонной беседы 
с Трампом. Избранный президент 
США подтвердил намерения по 
нормализации американо-рос-
сийских отношений. Так же сде-
лал и Путин. Вопрос о дате встре-
чи не обсуждался, но лидеры кон-
статировали, что было бы полез-
но организовать встречу сотруд-
ников. Но пока что Трамп активно 
занимается формированием ко-
манды и даже такие переговоры 
в ближайшее время были бы за-
труднительны. «Подождем, время 
еще есть», — заметил президент.

Ответил президент и на во-
прос про дело экс-министра эко-
номического развития Алексея 
Улюкаева. «Это в конечном итоге 
должны прокомментировать пра-
воохранительные и судебные ор-
ганы, только после этого можно 
сказать что-то по сути, — подчер-
кнул он. — Но сам факт того, что 
это состоялось, — это очень пе-
чальный факт. Но я бы хотел ска-
зать только, что мы и дальше бу-
дем нетерпимо относиться к лю-
бым проявлениям подобного 
рода». Новый министр будет на-
значен скоро. Сейчас рассматри-
ваются три-четыре кандидата на 
этот пост. Печальное событие, 
связанное с задержанием мини-
стра, никак не отразилось на от-
ношении президента к правитель-
ству в целом. Он считает, что каб-
мин работает профессионально 
и эффективно, несмотря на всю 
критику. «Мы все работаем не без 
ошибок, и, наверное, можно было 
бы и правительству кое-что де-
лать побыстрее», — правда, заме-
тил он.

Когда пресс-конференция за-
кончилась, одна из журналисток 
передала президенту подарок — 
свитер от перуанки, которую ра-
нее задержала охрана при попыт-
ке вручить его главе государства. 

Президент России рассказал жур-
налистам подробности своих дву-
сторонних встреч.

Акцент

 Лидеры экономик АТЭС 
не опасались последствий 
брекзита и избрания прези-
дентом США Дональда Трампа

Для исследований 
взяли фрагменты 
выпущенных боеви-
ками боеприпасов, 
грунт из воронок 
и мест падения мин
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Владимир Путин дал интервью Оливеру Стоуну

Уважать выбор крымчан
Виталий Петров

В
чера на телеканале РЕН ТВ 
состоялась премьера филь-
ма Оливера Стоуна «Украи-

на в огне», в котором интервью 
прославленному режиссеру дал 
президент Владимир Путин. Рос-
сийский лидер рассказал о своем 
видении действий НАТО, полити-
ки экс-президента Украины Вик-
тора Януковича и губернаторства 
в Одессе Михаила Саакашвили.

Глава государства признался, 
что его беспокоит практика при-
нятия решений в НАТО, в связи с 
чем Москва вынуждена прини-
мать соответствующие контрме-
ры. И если бы, например, США и 
НАТО обосновались на военно-
морской базе в Севастополе, по-
следствия могли бы быть очень 
тяжелыми. «Сама по себе база 
ничего не значит. Но вот что бы я 
хотел бы отметить, один нюанс. 
Почему мы так остро реагируем 
на расширение НАТО? Нас бес-
покоит практика принятия ре-
шений. Когда страна становится 
членом НАТО, ей уже очень труд-
но сопротивляться давлению со 
стороны такой крупной страны, 
лидера НАТО, как США. И там 
легко может появиться все что 
угодно. Системы противоракет-
ной обороны и новые базы и, 
если потребуется, и новый удар-

ный комплекс. В этой связи мы 
должны предпринимать контр-
меры, то есть ставить под удар 
наших ракетных систем те объ-
екты, которые, по нашему мне-
нию, начинают нам угрожать. 
Ситуация напрягает», — сказал 
президент.

При этом Путин признался, 
что не всегда понимает логику, 
которой руководствуются в 
НАТО. «Иногда складывается 
впечатление, что нужно держать 
в повиновении и наладить дисци-
плину в своем собственном за-
падном так называемом атланти-
ческом лагере. Для этого нужен 
внешний враг. При всех опасени-
ях, Иран на это не очень тянет», 
— добавил глава государства.

Так или иначе, российский ли-
дер потребовал уважать выбор 
жителей Крыма, выступивших за 
присоединение полуострова к 

России. «Люди пришли, и свыше 
90 процентов проголосовали за 
присоединение к России. Нужно 
уважать выбор людей», — заявил 
он. По мнению Путина, недопу-
стимо каждый раз подстраивать 
под свои геополитические интере-
сы международное право и прин-
ципы демократии. «У нас не было 
там никаких боевых действий, там 
никто не стрелял. Никто никого не 
убивал», — напомнил он.

Запад Владимир Путин пожу-
рил за то, что он, по его словам, 
стремился посеять хаос на Украи-
не. Однако бывший президент Ук-
раины Виктор Янукович, по мне-
нию российского лидера, не был 
заинтересован в том, чтобы этот 
хаос разрастался. Примечатель-
но, что тогдав Киев тогдаприезжа-
ли министры иностранных дел 
европейских стран, которые на 
встрече Януковича и представи-

телей оппозиции договорились о 
том, что будут проведены досроч-
ные выборы, и о том, как будут 
строиться отношения между оп-
позицией и президентом. «И на 
следующий день господин Януко-
вич уехал во второй по величине 
город страны — город Харьков. 
Как только он уехал — захватили и 
его резиденцию, резиденцию ад-
министрации, и правительство. С 
помощью оружия. Как это назы-
вать?» — задал риторический во-
прос Путин.

Он также высказался по пово-
ду недовольства жителей Украи-
ны. «Сразу же после получения 
независимости началась еще бо-
лее дикая приватизация и раста-
скивание имущества, государст-
венной собственности, пониже-
ние жизненного уровня населе-
ния — сразу же после получения 
независимости. И причем, какие 
бы власти ни меняли друг друга, 
для жизни рядового гражданина 
ничего не менялось. Там проис-
ходил просто систематический 
грабеж населения. Грабеж гра-
ждан, грабеж украинского наро-
да. И, конечно, люди уже устали 
от этого произвола, от этой со-
вершенно сумасшедшей корруп-
ции», — сказал Путин.

Комментируя митинги на Ук-
раине в поддержку ассоциации с 
ЕС, президент отметил, что у Рос-

сии и Украины сложились уни-
кальные, особые экономические 
отношения ввиду того, что эко-
номика Украины и России заро-
ждалась как единая экономика. 
«Рынки России были полностью 
открыты для украинских това-
ров, а при этом наши границы с 
Украиной таможенные полно-
стью раскрыты. Таким образом, 
Евросоюз как бы заходил со все-
ми своими товарами на нашу 
территорию без всяких перего-
воров. Мы сказали, конечно, если 
Украина решила так поступить, 
это ее выбор, и мы уважаем этот 
выбор, но мы не должны этот вы-
бор оплачивать», — заявил рос-
сийский лидер.

Весьма негативно Владимир 
Путин охарактеризовал губерна-
торство Михаила Саакашвили, 
назвав его пребывание у власти в 
Одессе оскорблением как одес-
ситам, так и всему украинскому 
народу. «Это просто плевок. Ему 
не дали даже рабочую визу в 
США. Университеты, в которые 
его пытались трудоустроить, не 
захотели его брать на постоян-
ную работу. А значит, исполнять 
обязанности губернатора Одес-
сы он может. А что, нет порядоч-
ных профессиональных и спо-
собных выполнять такую работу 
украинцев?» — недоумевает глава 
государства.

ПЛАНЫ Малоимущих могут
освободить от НДФЛ

Плати по доходу

Марина Гусенко, Ирина Жандарова

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Ольга Голодец поддерживает введе-
ние прогрессивной ставки НДФЛ и освобождение от по-
доходного налога самых бедных россиян. Об этом она 
сказала вчера журналистам.

И сообщила, что сейчас правительство прорабатыва-
ет такие варианты. Вице-премьер уточнила, что освобо-
ждение от НДФЛ самых низкооплачиваемых работников 
— это один из самых важных шагов в деле преодоления 
бедности. «У нас эта мера просчитана, мы ее сегодня об-
суждаем», — сказала Голодец.

Поводом для вопросов журналистов послужило не-
давнее высказывание министра финансов Антона Силу-
анова, что прогрессивная шкала налогообложения на до-
ходы физлиц может быть введена после 2018 года. На-
помним, до 2001 
года в России НДФЛ 
взимался по про-
грессивной шкале — 
чем выше доход, тем 
выше налог. А после 
2001 года его размер 
стал для всех одина-
ковым — 13 процен-
тов вне зависимости 
от уровня дохода.

«Предлагается 
так называемая 
сложная прогрес-
сия, — пояснила «РГ» 
профессор кафедры международной коммерции Высшей 
школы корпоративного управления РАНХиГС Людмила 
Дуканич. — К примеру, для дохода до 100 тысяч рублей 
действует одна ставка, а свыше — другая. И если человек 
за год получил 120 тысяч рублей дохода, то первые 100 
тысяч рублей облагаются по основной ставке, а оставши-
еся 20 — по повышенной. В отношении малоимущих гра-
ждан устанавливается необлагаемый лимит. На мой 
взгляд, этот лимит должен быть равен прожиточному 
минимуму».

Еще вчера речь шла и об электронных трудовых дого-
ворах, которые  могут быть внедрены в России в течение 
полутора лет, по прогнозам Ольги Голодец. Руководитель 
Российского союза промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александр Шохин согласен: бумажные эк-
земпляры договоров и некоторых других документов — 
это то, от чего нужно уходить, поскольку «бумажная во-
локита» во многом тормозит прогресс. 

Глава Федерации независимых профсоюзов (ФНПР) 
Михаил Шмаков считает, что после введения электрон-
ных договоров их бумажные копии должны сохраняться. 
Ведь даже небольшой сбой на сервере может привести к 
потере данных, считает он. Что касается теневой занято-
сти, проблему которой, по мнению экспертов, электрон-
ные трудовые договоры могут решить лишь частично, то 
сейчас правительство, профсоюзы и работодатели обсу-
ждают, как глобально бороться с этим явлением. В част-
ности, стоит ли вводить «налог на тунеядство». Если да, 
то в какой форме и на каких условиях. «Когда все сторо-
ны договорятся, мы обязательно озвучим общественно-
сти результаты этой дискуссии», — сказала Ольга Голо-
дец.

К вопросу о введе-
нии в России про-
грессивной ставки 
НДФЛ скорее всего 
вернутся не раньше 
2018 года

Акцент

 Владимир Путин назвал 
губернаторство Михаила 
Саакашвили оскорблением 
всему украинскому народу

КСТАТИ
После возвращения из  Перу президент в День работника налоговых орга-
нов встретился с руководителем ФНС Михаилом Мишустиным. Глава 
государства поздравил с профессиональным праздником сотрудников ве-
домства, назвав его одним из ключевых в системе государственного меха-
низма. А Мишустин доложил о росте собираемости налогов и реализации 
планов по созданию единой системы администрирования платежей.

В течение трех дней 
после получения 
заключения врачей 
следователь 
или суд должны 
освободить 
арестанта
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ЗАГАДКА, ЗАВЕРНУТАЯ 
В ТАЙНУ
ВСЕ отметили массу удивительных обстоятельств «дела 
Улюкаева».

Странная сумма — для министра это прискорбно мало. 
Странный способ дать — наличными,  будто нет офшоров, 
фирм-посредников и т.д. Странный способ взять — сам ми-
нистр лично ухватил чемодан. Странное место — офис 
фирмы. Странная причина — решение о приватизации 
«Башнефти» принял не Улюкаев, так «за что» ему «вымо-
гать» деньги, а «Роснефти» — платить? А страннее всего, 
что «Роснефть» — последняя компания в России, у которой 
кто-то в здравом уме посмеет «вымогать взятку». 

Но еще более странно допустить, что без всяких юри-
дических  оснований ФСК и ФСБ арестовали министра, а 
суд — больше полугода назад! — выдал санкцию на про-
слушку его разговоров, слежку и т.д. Сегодня подобные 
чудеса, да еще в отношении министра РФ — вообразить 
невозможно. Кстати никакой особой политической по-

доплеки во всем 
этом не видно — Пу-
тин сказал, что этот 
«печальный факт» 
не отразится на пра-
вительстве. Так что, 
хотя почти все «си-
стемные либералы» 
дружно говорят, что 
«они в шоке», но все-
таки перед нами — не 

знак разворота экономической политики, а конкретное, 
хоть и странное уголовное дело.

Остается прекратить бессмысленные гадания и подо-
ждать суда, который, очевидно, будет состязательным и 
гласным. И где адвокаты Улюкаева (рискну предполо-
жить — хорошие адвокаты!) зададут все эти вопросы, а 
мы услышим ответы следствия. Черчилль когда-то на-
звал Россию «загадкой, завернутой в тайну». Похоже…

Кстати, еще одна странность.
Улюкаев заключен под домашний арест. Эту меру лю-

бой нормальный человек может только приветствовать — 
посадить человека в тюрьму — это уже наказание, и же-
стокое. Домашний арест вообще надо как можно шире 
использовать — по крайней мере, если речь не идет о на-
сильственных преступлениях, лицах, представляющих 
явную опасность и т.д. Но странная формулировка: «по-
тому что он — носитель гостайн и не должен находиться в 
общей камере». Что ж тогда — если «носителя» пригово-
рили к заключению, то он и весь срок должен дома отбы-
вать? До сих пор как будто так не было…

«Дело Улюкаева» называют исключительным — мол, 
последний министр, который был арестован — Берия. Но 
то «дело» было 100% политическим. 

НИКОГДА во всю Историю России (по крайней мере с 
1800 года) не было случаев АРЕСТА действующего мини-
стра за взятки, хищения и т.д.  Чиновника такого ранга 
могли снять с должности по той самой «утрате доверия». 
Этого всегда было вполне достаточно, как говорится, 
«кто не понял, тот поймет». И все отлично понимали.

Скандальные снятия министров были. Так был снят в 
1997-м министр юстиции Ковалев «за аморалку». У всех 
на памяти снятие Сердюкова, скандал с Васильевой.  
СМИ часто обвиняли в коррупции министров и крупных 
чиновников (например, «разоблачение Лужкова»), но 
официальных расследований, тем более заключений под 
стражу — не было. В 1937—1938 были казнены, как из-
вестно, десятки министров (наркомов), включая бывше-
го председателя Совнаркома Рыкова. Троцкизм, шпио-
наж, диверсии, террор… Но ни разу, ни на одном процес-
се не было ни слова, ни намека на взятки. Хотя что-что, а 
простой рассказ про быт наркомов мог возбудить трудя-
щихся куда сильнее, чем очередная «измена Родины». Но 
очевидно, Сталин не хотел дразнить гусей, подпускать 
народ к замочной скважине, чтоб они могли рассмотреть 
коммунистическую жизнь Коммунистов.

Конечно, в аскетическом «совке» и взятки, и хищения 
если и были на уровне министров, то просто смешные по 
сегодняшним меркам. Частной собственности не было, 
номенклатура почти все получала бесплатно, из распре-
делителя, так что кроме «инстинкта» («я машинально!» 
— воскликнул Шура Балаганов, пойманный в трамвае с 
сумочкой…), не было реальных мотивов рисковать всем 
ради нескольких тысяч рублей (десятков, да хоть сотен 
тысяч!), на которые ничего толком не купишь.

Иное дело — Российская Империя.
Слухи о воровстве верхов — вплоть до Великих князей! 

— были постоянными. И не просто слухи.
Такие министры, как Клейнмихель, Вышнеградский, 

Кривошеин, приходили в министерства «просто чинов-
никами», уходили — 
обладателями десят-
ков тысяч десятин 
земли, миллионов 
рублей (покупатель-
ная способность 1 
рубля в начале ХХ 
века равнялась при-
мерно 40 долл. сегод-
ня). Императоры 
прекрасно знали об 
этом, боролись как 
могли — но в течение 
всего XIX века и до 1917 г. ни один российский министр 
не был официально отдан под суд и осужден за взятки. 
Они оставались неприкасаемыми. Так что и по этому 
счету «дело Улюкаева» не просто «штучное» — оно уни-
кальное. Уже и в историческом обзоре. 

Цари с одной стороны считали взятки в разных фор-
мах «неизбежным злом», с другой — старались бороться 
не столько кнутом, сколько пряником. Жалованье мини-
стров (каждому оно устанавливалось индивидуально) 
составляло десятки тысяч рублей, а при увольнении пла-
тили того больше (например, Витте в 1903 г. получил 400 
000 рублей!). И тем не менее — как волка не корми, он 
смотрит в лес… Впрочем, по мнению историков, слова 
Карамзина «воруют!», это все-таки не конечная форму-
ла всей Истории Государства Российского. Многие чи-
новники действительно не брали, да и XIX век даром не 
пропал — в начале ХХ века коррупция была качественно 
ниже, чем за 100 лет до этого.

Конечно, обвальная приватизация, «дикий капита-
лизм», огромный Клондайк, в который разом преврати-
лась страна — все это, естественно, породило идеальную 
питательную среду для Системной Коррупции, иногда 
называемой еще «административной рентой».

Ну а какое место «в истории коррупции и борьбы с 
ней» займет «дело Улюкаева», мы, по-видимому, через 
какое-то время узнаем.

Слухи о воровстве 
верхов — вплоть до 
Великих князей! — 
были постоянными

В начале ХХ века 
коррупция была 
качественно ниже, 
чем за 100 лет 
до этого

Правительство Кабмин утвердил планы по нескольким приоритетным проектам

Паспорт для дорог
Владимир Кузьмин

П
резидиум совета по 
ст р ате г и ч е с к о м у 
развитию и приори-
тетным проектам ут-
вердил паспорта не-

скольких приоритетных направ-
лений развития страны. Оконча-
тельно оформлены планы в части 
безопасных и качественных до-
рог, повышения качества жилищ-
но-коммунальных услуг и фор-
мирования комфортной город-
ской среды, а также поддержки 
малого бизнеса и индивидуаль-
ной предпринимательской ини-
циативы.

«Очевидно, что без развития 
дорожной сети, строительства 
новых и ремонта существующих 
трасс сложно говорить об эконо-
мическом развитии регионов и 
всей страны, — подчеркнул пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. — Поэтому нормальные доро-
ги — это не просто набор инже-
нерно-технических сооружений. 
Это путь к более высокому каче-
ству экономики, новым рабочим 
местам, развитию инфраструк-
туры городов и других населен-
ных пунктов». При учете только 
прямого макроэкономического 
эффекта вклад дорожного ком-
плекса в ВВП составляет около 7 
процентов. При такой важности 
дороги до сих пор остаются од-
ной из главных проблем страны. 
«Даже в крупных городах они пе-
риодически исчезают во время 
весенних паводков и осенних ка-
таклизмов», — сказал глава пра-
вительства.

В правительстве понимают, 
что быстро дорожную проблему 
не решить. Поэтому приоритет-
ный проект будет реализовы-
ваться с ноября текущего по март 
2026 года. Планируется, что в 34 
городах с населением свыше 500 
тысяч человек не менее 85 про-
центов дорожной сети приведут в 
нормативное состояние. Второе 
направление проекта — сокраще-
ние количества мест концентра-
ции дорожно-транспортных про-
исшествий на трассах страны.

«Организация такого процес-
са потребует очень больших ре-
сурсов, и не только финансо-
вых», — заявил премьер. В бюдже-
те лишних средств сейчас нет, по-

этому он призвал всех ответст-
венных за реализацию проекта 
минимизировать затраты без 
ущерба качеству.

Ключевой целью проекта по 
обеспечению качества жилищно-
коммунальных услуг выбрали 
снижение на 30 процентов ава-
рийности на объекта тепло- и во-
доснабжения, водоотведения. На 
это приоритетное направление 
определили срок вплоть до фев-
раля 2021 года. «Долгое время 
состояние ЖКХ люди у нас назы-
вают проблемой номер один. В 
последнее время ситуация не-
сколько меняется, но эти измене-
ния требуют, чтобы их закрепи-
ли», — считает Медведев.

С помощью этого проекта 
правительство за счет новых ин-
струментов намерено привлечь 
дополнительные частные инве-
стиции в жилищно-коммуналь-

ное хозяйство. «И, конечно, нуж-
но обеспечить полную прозрач-
ность и доступность для каждого 
жителя государственной инфор-
мационной системы ЖКХ, актуа-
лизировать правила осуществле-
ния деятельности по управлению 
многоквартирными домами», — 
назвал премьер еще ряд задач.

В эти же сроки — до февраля 
2021 года — повсеместно будет 
формироваться комфортная го-
родская среда. За отведенное вре-
мя предстоит обеспечить ком-
плексное развитие современной 
городской инфраструктуры на 
основе единых подходов. Муни-
ципалитеты обяжут принять пя-
тилетние комплексные програм-
мы по благоустройству своих 
территорий. «Благоустроенные 
парки, велодорожки, освещен-
ные улицы, пешеходные зоны — 
все это должно быть в любом го-

роде. Только в таком случае люди 
будут хотеть в нем жить и рабо-
тать», — подчеркнул председа-
тель правительства.

«Особо хочу подчеркнуть. Все 
программы по благоустройству 
должны учитывать позицию жи-
телей, — указал Дмитрий Медве-
дев. — Без их участия проект 
просто не состоится».

Согласно паспорту приори-
тетного проекта «Малый бизнес 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы» на его воплощение в жизнь 
отводится чуть больше двух лет. 
Все цели должны быть достигну-
ты к марту 2019 года. «Сейчас в 
России работают более 5,5 мил-
лиона небольших компаний и 
частных предпринимателей. Их 
вклад в ВВП составляет около 20 
процентов», — напомнил глава 
правительства. В развитых стра-
нах этот показатель в несколько 
раз больше.

Несмотря на то, что закупки 
крупнейших государственных 
компаний у малого и среднего 
бизнеса достигли почти 1,3 трил-
лиона рублей в текущем году, в 
этом вопросе все равно остаются 

сложности. Малый бизнес испы-
тывает проблемы и с доступом к 
кредитным ресурсам. Так, в 2014 
году доля субъектов малого и 
среднего бизнеса в кредитном 
портфеле банков составляла 21,5 
процента, а в 2015 году снизи-
лась практически до 17. «Это 
тревожный сигнал. Нам необхо-
димо скорректировать в этом 
смысле экономическую полити-
ку», — подчеркнул Медведев.

Он назвал несколько перво-
степенных шагов, которые нуж-
но принять для развития малого 
бизнеса. Во-первых, снижать, 

особенно на начальном этапе ве-
дения бизнеса, административ-
но-регуляторную нагрузку. «Во-
вторых, необходимо расширять 
доступ малых предприятий к за-
купкам государственных компа-
ний и инфраструктурных моно-
полий. Эта линия будет продол-
жена», — заверил премьер-ми-
нистр. Наконец, нужно расши-
рять кредитно-гарантийную под-
держку и создавать сеть регио-
нальных лизинговых компаний, 
которые будут реализовывать 
льготные программы лизинга 
оборудования.

Премьер поставил задачу сформи-
ровать банк эффективных проек-
тов повторного использования.

Акцент

 Нормальные дороги — 
это путь к более высокому 
качеству экономики

ПРАВО Судебным приставам
прописали правила общения
на приеме граждан

Долг вежливости

Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной служ-
бы судебных приставов Артур 
Парфенчиков подписал доку-
мент для сотрудников ведомства 
о правилах поведения с гражда-
нами. Документ подробно про-
писывает, как держать себя с 
людьми, как разговаривать по 
телефону и готовить официаль-
ные ответы. Особенно — отказы.

Одно из принципиальных 
требований: приставам следует 
пресекать разговоры про подар-
ки и благодарность. Даже шу-

тить на эту тему не стоит. Если 
же гражданин сам рвется отбла-
годарить пристава, сулит го-
стинцы и подарки, разговор надо 
оборвать. Любая фраза типа 
«размер моей благодарности бу-
дет безграничен в разумных пре-
делах», в стенах ведомства под 
запретом.

Рекомендуется также избе-
гать принятия пищи, бесед на от-
влеченные темы с коллегами и 
другими посетителями, иных 
проявлений неслужебного обще-
ния. Все разговоры — только по 
делу.

Работа у судебных приставов 
непростая. Посетители приходят 
на прием не в лучшем настрое-
нии. Одни не хотят платить. Дру-
гие недовольны тем, что долго не 
могут получить положенное по 
суду. Иногда граждане не выби-
рают выражений. Но пристав 
должен держать себя в руках.

В крайнем случае, когда посе-
титель явно не в себе, беседу сле-
дует прекратить. Но — вежливо. 
Как сказано в документе, в таких 

случаях целесообразно пригла-
сить для разъяснения и устране-
ния конфликтной ситуации не-
посредственного начальника 
или, в его отсутствие, уполномо-
ченное лицо, ответственное за 
организацию личного приема.

Отказ продолжать беседу це-
лесообразно выполнять в кор-
ректной форме. Например: 
«Простите, но я не смогу продол-
жить работу с вами. Надеюсь, 
что ваш вопрос сможет разре-
шить старший судебный при-
став, к которому я провожу вас 
прямо сейчас».

Но это только в тех случаях, 
когда посетитель явно неадеква-
тен. В начале же разговора при-
став должен поприветствовать 
заявителя и инициативно пред-
ложить ему свою помощь. На-
пример: «Здравствуйте, чем я 
могу вам помочь?» После чего 
попросить заявителя предста-
виться и в дальнейшем обра-
щаться к нему на «вы», указыва-
ет документ. Есть хорошие шан-
сы, что после такого начала бесе-
да пойдет в деловом ключе.

Давать объяснения приставы 
должны в понятной форме, 
исключающей возможность их 
ошибочного понимания. В слу-
чае возникновения недопонима-
ния со стороны заявителя спо-
койно повторить и разъяснить 
смысл сказанного. Многим лю-
дям сложно сразу разобраться в 
юридических вопросах. Пристав 
должен проявить терпение.

Еще одна важная рекоменда-
ция: по возможности надо не за-
ставлять заявителя ждать. Не 
стоит вести параллельных раз-
говоров с окружающими людь-
ми и длительных телефонных 
переговоров. Все внимание — 
тому человеку, что пришел на 
прием. Но если звонок действи-
тельно крайне важный, необхо-
димо извиниться перед заявите-
лем и завершить разговор с мак-
симально возможной оператив-
ностью.

Особенно внимательно пред-
лагается подходить к подготовке 
письма, в котором содержится 
отказ. Ошибочно начинать такое 
письмо с констатации отказа. 
Сначала следует привести убе-
дительные объяснения.

Давать объяснения 
приставы должны 
в понятной форме, 
исключающей 
возможность 
их ошибочного 
понимания
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КОНТРОЛЬ

С ГРАЖДАН ТОЖЕ СПРОСЯТ
Приоритетные проекты рассчитаны 

на длительные сроки, до 10 лет, но при 

их разработке правительство исходит 

из того, что ощутимые результаты 

надо получить уже через полтора-два 

года.

«По дорогам к концу 2018 года по пла-

ну необходимо 50 процентов дорож-

ной сети крупных городских агломе-

раций привести в нормативное со-

стояние и сократить до 50 процентов 

от уровня 2016 года число аварийно-

опасных участков, по развитию жи-

лищно-коммунального хозяйства — 

сократить на 20 процентов по сравне-

нию с 2015 годом число аварий на ин-

фраструктурных объектах тепло-

снабжения, водоснабжения и водоот-

ведения», — объясняет Олег Билев, ди-

ректор Центра проектного менед-

жмента Российской академии народ-

ного хозяйства и госслужбы при пре-

зиденте РФ (центр компетенций про-

ектного офиса правительства. — 

Прим. ред.).

Важный момент — в проектах по ЖКХ, 

развитию городской среды и дорогам 

запланировано создание инструмен-

тов общественного контроля. «Как 

планируется, с их помощью граждане 

смогут оценивать работу управляю-

щих компаний, качество работ по бла-

гоустройству, предлагать участки до-

рог в планы ремонта, — рассказал Олег 

Билев. — Даже предусмотрены отдель-

ные критерии успеха по степени удов-

летворенности граждан качеством 

коммунальных услуг и ситуации на до-

рогах».

Например, уже в 2017 году планирует-

ся внедрить общедоступную систему 

мониторинга дорог, в которую обыч-

ные водители смогут загружать фото 

и видео с нарушениями правил до-

рожного движения и особо опасными 

участками, рассказали «Российской 

газете» в департаменте проектной де-

ятельности правительства.

Проект по городской среде предусма-

тривает более активное включение 

жителей в формирование и реализа-

цию муниципальных программ по бла-

гоустройству. Пятилетние программы 

муниципалитеты будут утверждать с 

учетом мнения горожан. Кроме того, 

должен появиться механизм поддер-

жки инициатив жителей по благоу-

стройству. С обязательным участием 

граждан будет формироваться индекс 

качества городской среды в конкрет-

ном муниципалитете. 

Также в проекты закладывается един-

ство подходов на основе оптималь-

ных образцов. «На базе портфеля фак-

тически реализованных проектов по 

благоустройству будет сформирован 

федеральный реестр лучших практик, 

например, в номинациях «централь-

ный парк», «набережная», «главная 

торговая улица», в который войдут не 

менее 400 проектов», — привел в при-

мер собеседник «РГ» в проектном 

офисе правительства.

До конца этого года планируется ут-

вердить паспорта приоритетных про-

ектов по развитию экспорта, моного-

родов, реформы контрольно-надзор-

ной деятельности, экологии. 

Игорь Зубков
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ПРАВО

Эксперты 
просят 
ослабить закон 
о ввозе-вывозе
культурных 
ценностей

ИСКУССТВО 
БЕЗ ГРАНИЦ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

РОССИЙСКИЙ рынок культур-
ных ценностей не может разви-
ваться из-за слишком жесткого 
законодательного регулирова-
ния. К такому выводу пришли 
участники конференции «Регу-
лирование арт-рынка», которая 
прошла накануне в Главном шта-
бе Государственного Эрмитажа 
под эгидой Петербургского меж-
дународного юридического фо-
рума.

Наибольшие препятствия со-
здает закон о ввозе и вывозе куль-
турных ценностей, который фак-
тически действует в нашей стра-
не с 1960-х годов. Тогда жесткие 
ограничения были введены в ин-
тересах государства, так как по-
сле Великой Отечественной вой-
ны победители ввезли в страну 
большое количество культурных 
ценностей. Однако сейчас эти ог-
раничения не дают рынку разви-
ваться.

— В настоящее время любой га-
лерист, который ввозит в Россию 
произведения искусства или 
иные культурные ценности, к 
примеру антиквариат, должен за-
платить 30 процентов таможен-
ного сбора и 13 процентов нало-
га, если вещь находится в собст-
венности менее пяти лет, — отме-
тила вице-президент Междуна-
родной конфедерации антиква-
ров и арт-дилеров России и СНГ 
Марина Молчанова. — То есть 43 
процента цены вещи надо отдать 
государству, и это делает сделки в 
России невыгодными. В еще бо-

лее сложное положение попада-
ют частные галереи и музеи, ко-
торые хотят привозить в нашу 
страну выставки из-за рубежа. 
Как рассказал директор Центра 
современной культуры «Гараж» 
Антон Белов, им нужно либо объ-
единяться с государственными 
учреждениями культуры, либо 
платить гигантские страховые 
взносы. Тот же «Гараж» проводит 
ежегодно не менее 12 выставок, в 
этом году число его посетителей 
перевалит за 600 тысяч, а мог бы 
делать еще больше, если бы не за-
конодательные препятствия.

— Новый законопроект мог бы 
дать сильнейший толчок культу-
ре, — считает Белов. — Частные 
коллекционеры — новые Третья-
ковы, Щукины, Морозовы — мо-
гли бы привезти в Россию уни-
кальные вещи. Если государство 
уменьшает финансирование го-
сударственных музеев, необхо-
димо стимулировать развитие 
частных.

А сейчас ситуация доходит до 
абсурда. Так, по словам директо-
ра Музея русского импрессио-
низма Юлии Петровой, для того 
чтобы получить разрешение на 
экспонирование коллекции в 
Болгарии, музею дали справку о 
том, что она не представляет се-
рьезной культурной ценности. И 
это — о работах Коровина, Кусто-
диева, Серова… 

А то, что приобрели меценаты 
за границей, просто хранится в 
сейфах — лишь как предмет инве-
стиций, не имея экспозиционной 
судьбы. 

По мнению председателя 
правления ПАО «Новатэк», осно-
вателя и президента фонда V-A-C 
Леонида Михельсона, в новом за-
коне необходимо прежде всего 
прописать само понятие «куль-
турные ценности», причем сде-
лать его не зависимым от возра-
ста предмета: «Новые произведе-
ния искусства создаются сей-
час». 

Кроме того, необходимо рас-
пространить его не только на 
произведения, созданные в РФ, а 
для частных учреждений культу-
ры предусмотреть статус «него-
сударственного музея федераль-
ного значения». Кроме того, 
участники конференции предло-
жили ввести паспорт для предме-
тов, представляющих культур-
ную ценность, и, разумеется, от-
менить налогообложение на их 
ввоз и вывоз. 

АПК Как направить потенциал регионов 
на укрепление продовольственной безопасности страны

Сельское хозяйство —
преимущества регионов
Николай Огородников 

Р
оссийский агропро-
мышленный комплекс 
демонстрирует уверен-
ный рост основных по-
дотраслей: с начала 

года, по данным Росстата, произ-
водство мяса увеличилось на 
11,5% — до 2,1 млн тонн, молока 
— на 1% к аналогичному периоду 
2015 года. Сбор зерновых вырос 
на 12,3%, до 119 млн тонн в бун-
керном весе.

Наряду с увеличением пока-
зателей сельхозпроизводства 
регионы активно реализуют но-
вые масштабные проекты по 
развитию переработки, логи-
стики, инфраструктуры, селек-
ции и семеноводства. Главное, 
речь идет не только о традицион-
ных регионах — лидерах АПК, но 
и об областях с менее развитым 
агросектором.

В благоприятных условиях 
импортозамещения происходит 
глобальная «перезагрузка» 
сельского хозяйства.

Какую роль в этом процессе 
играют регионы, в чем основной 
потенциал роста и преимуществ 
агропромышленного комплекса 
— об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказала Елена 
СКРЫННИК (министр сельского 
хозяйства РФ в период с 2009 по 
2012 год). 

Елена Борисовна, в последние 
годы сельское хозяйство стало 
не только драйвером роста рос-
сийской экономики, но и важ-
ным фактором регионального 
развития за счет значительного 
расширения на местах сельхоз-
производства. Значит ли это, что 
сейчас нам необходимо изме-
нить подходы к управлению от-
раслью, расширив полномочия 
регионов при определении прио-
ритетов аграрной политики?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Да, вы абсолютно 
правы. Последние десять лет аг-
рарных преобразований в рам-
ках национального проекта и Го-
спрограммы развития агропро-
мышленного комплекса прохо-
дили в условиях централизации 
управления отраслью. Такой 
подход, безусловно, оправдал 
себя с точки зрения получения 
положительного результата для 
экономики страны — ежегодный 
рост сельского хозяйства состав-
ляет 3 и более процентов.

Вместе с тем, исходя из вну-
тренних задач по обеспечению 
продовольственной безопасно-
сти, ценовой стабильности на 
продукты питания, оптимиза-
ции сельхозпроизводства, а так-
же тенденций развития глобаль-
ного рынка, на первый план вы-
ходят вопросы выработки диф-
ференцированных подходов к 
управлению отраслью, ее бюд-
жетной поддержке с учетом спе-
цифики регионов.

Особенно важно, как подчер-
кнул глава государства Влади-
мир Владимирович Путин, опре-
делить экономические механиз-
мы, которые помогут более пол-
но реализовывать производст-
венный, научно-технологиче-
ский, предпринимательский по-
тенциал регионов, гибко исполь-
зовать их конкурентные преиму-
щества, создавать новые точки 
роста.

Напомню,  что  основные 
принципы регионализации сель-
хозпроизводства, учитывающие 
природно-климатические, ре-
сурсные особенности, историче-
ские специализации субъектов, 
были определены и успешно реа-
лизованы еще шесть лет назад. 
Именно тогда заработали эконо-
мически значимые региональ-
ные программы по развитию мо-
лочного и мясного скотоводства, 
традиционных подотраслей, 
имеющих особое значение для 
социально-экономического раз-
вития субъектов.

Оправдали свою необходи-
мость прогнозные балансы сель-
скохозяйственного сырья и про-
довольствия, «паспорта регио-
нов» по выполнению показате-
лей Госпрограммы.

Утвержденные механизмы по-
зволили не только повысить эф-
фективность использования 
средств государственной поддер-
жки, но и обеспечили мощный 
стимул набиравшему обороты 
процессу импортозамещения.

В результате мы имеем убеди-
тельную динамику развития 
всех секторов сельхозпроизвод-
ства.

Какие конкретные примеры вы 
бы могли привести?
Е Л Е Н А  С К Р Ы Н Н И К :  Их, к счастью, 
множество. К примеру, в Белго-
родской области производство 
мяса птицы и свинины за послед-

ние десять лет выросло почти в 7 
раз, до 1,6 млн тонн. За этот пе-
риод Татарстан увеличил объе-
мы производства молока почти 
на 15%, до 1,8 млн тонн.

На протяжении последних лет 
рост сельхозпроизводства в ряде 
ведущих аграрных регионов — 
Белгородской, Воронежской об-
ластях, Татарстане, Ставрополь-
ском и Краснодарском краях — 
составляет 5—10%.

Многие субъекты успешно ос-
ваивают новые направления. 
Так, в Дагестане впервые присту-
пили к промышленному произ-
водству малины и клубники, а в 
Ингушетии — грецких орехов. В 
мире основными производите-
лями грецкого ореха являются 
Китай, США, Турция, Иран, Ук-
раина, и в этом сегменте у Рос-
сии есть огромный потенциал.

В Саратовской и Челябин-
ской областях запустили произ-
водство фуа-гра (деликатес из 
утиной печени). Приморские 
предприниматели успешно осво-
или производство мягких сыров 
по итальянской технологии, том-
ские сыроделы вовсю налажива-
ют производство полутвердых 
сыров.

На качественно новый уро-
вень выходит овощеводство, в 
частности, Липецкая область ре-

ализует проект, который позво-
лит увеличить сбор овощей за-
крытого грунта в десятки раз.

Для дальнейшего сбалансиро-
ванного роста сельского хозяй-
ства, удовлетворения всех вну-
тренних потребностей и увели-
чения экспортного потенциала 
региональные инициативы по 
развитию тех или иных подотра-
слей АПК, максимальному ис-
пользованию своих конкурен-
тных преимуществ нуждаются 
во всемерной поддержке.

Главная цель — повысить до-
ходность регионов за счет увели-
чения объемов продукции с до-
бавленной стоимостью, придать 
дополнительный импульс ло-
кальным рынкам, усилить воз-
можности по трансферу техно-
логий и капиталов.

А как этого добиться, с помощью 
каких ресурсов?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Как мы видим на 
многочисленных примерах, все 
уровни поддержки и возможно-
сти мы имеем.

Считаю, что для максимально 
эффективного использования аг-
рарного потенциала регионов не-
обходимо сделать следующее.

Первое. Подготовить ресур-
сную карту регионов, которая 
даст четкое понимание, где и ка-

кой продукт наиболее выгодно 
производить с учетом природно-
географических условий. Также 
это позволит оптимизировать ис-
пользование агротехнологий под 
конкретный климат, почвы и 
сельхозкультуры, исторические 
специализации территорий из на-
копленного производственного 
опыта, а также логистических 
возможностей.

Именно совокупность этих 
факторов определяет структуру и 
потенциал создаваемых в каждом 
субъекте агропроизводств.

Приведу яркий пример — спе-
циализация Амурской области по 
выращиванию сои. В этом регионе 
сочетаются оптимальный для дан-
ной культуры климат, перераба-
тывающие мощности, позволяю-
щие получить продукт с высокой 
добавленной стоимостью, а также 
близость к рынку Азиатско-Тихоо-
кеанского региона, включая ры-
нок Китая — крупнейшего в мире 
потребителя сои и продукции ее 
переработки. На долю Приамурья 
в общероссийском объеме произ-
водства сои (2,7 млн тонн в 2015 г.) 
приходится почти 40%.

Регионы Центрального Нечер-
ноземья потенциально сильны в 
молочном и мясном скотоводстве, 
выращивании картофеля, льна, 
кормовых и масличных культур.

Перспективным направлени-
ем, в том числе в развитии агроэк-
спорта, для ряда регионов Заура-
лья и Сибири является производ-
ство пшеницы твердых сортов и 
продукции ее переработки — муки. 

Увеличению притока частного 
капитала в АПК будет способст-
вовать создание единой инфор-
мационной системы инвестици-
онного потенциала в разрезе ре-
гионов.

В ее основе должны быть про-
довольственные балансы спроса и 
предложения сельхозпродукции, 
перечень региональных префе-
ренций бизнесу, данные об основ-
ных игроках локальных рынков, 
ценовые котировки, прогнозы 
развития базовых подотраслей от-
расли.

Второе. Серьезный резерв — во-
влечение в оборот пригодных для 
ведения сельского хозяйства зе-
мель, порядка 15 млн га в ближай-
шие годы. Напомню, что поруче-
ние по усовершенствованию ме-
ханизма изъятия и использования 
сельхозземель было дано прези-
дентом Владимиром Путиным в 
ходе послания Федеральному Со-
бранию в декабре 2015 года. В ре-
зультате летом этого года был при-
нят соответствующий закон.

В этом направлении регионы 
уже работают: Московская об-
ласть, в планах которой — вовлече-

ние в оборот около 70 тысяч га 
сельхозземель в год, Тульская, Са-
ратовская области, Удмуртия и 
другие.

Третье. С учетом большой про-
тяженности территории страны 
важны грамотно выстроенные ло-
гистические схемы товародвиже-
ния, включая инфраструктуру по 
переработке и хранению сельхоз-
продукции. Зерно производим по 
всей стране, включая Сибирь, а 
вывезти его на экспорт можем 
только из южных портов. Очевид-
но, что требуются новые порто-
вые мощности как на юге — под 
рынки Ближнего Востока, Африки 
и Европы, так и на Дальнем Восто-
ке — под рынки стран АТР, а также 
новые зернохранилища для более 
равномерного распределения 
объемов отгрузок, снижения пи-
кового затоваривания инфра-
структуры в период уборки уро-
жая.

Четкие производственные ори-
ентиры, фиксированные трафики 
экспортных потоков будут спо-
собствовать эффективному раз-
мещению агропроизводства, вы-
страиванию оптимальных логи-
стических цепочек, преодолению 
«узких» мест в инфраструктуре. 

Какого эффекта мы можем ждать 
от решения перечисленных за-
дач, в чем польза?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Ответ на вопрос ле-
жит не столько в плоскости коли-
чественных показателей, сколько 
качественных. Регионализация 
обеспечивает создание сбаланси-
рованной и стабильной системы 
развития сельского хозяйства за 
счет совершенствования агротех-
нологий, тесной связи науки и 
практики, а также инновацион-
ных методов управления отра-
слью.

Такой формат работы АПК яв-
ляется наиболее понятным, пред-
сказуемым и стратегически вы-
годным для инвесторов. Позволя-
ет достичь синергетического эф-
фекта в вопросах социального 
развития территорий, поддержки 
малого и среднего бизнеса, в це-
лом экономического роста регио-
нов.

При этом особенно важно по-
нимать, что регионализация на-
правлена прежде всего на укре-
пление внутренней продовольст-
венной безопасности, достиже-
ние максимального уровня им-
портозамещения. На втором пла-
не — масштабирование агроэк-
спорта.

Регионализация — стратегия 
наших конкурентных преиму-
ществ, лидерства России на 
 мировом продовольственном 
рынке.

Елена Скрынник: Главная цель — повысить доходность регионов за счет 
увеличения объемов продукции с добавленной стоимостью.

Акцент

 Регионализация направлена 
прежде всего на достижение 
максимального уровня 
импортозамещения

Рынок культурных 
ценностей не может 
развиваться 
из-за слишком 
жесткого 
законодательного 
регулирования

А КАК У НИХ

Почему в Канаде гектар приносит 
в 1,5 раза больше дохода, чем в России?
Наиболее сопоставимая с нашей страной по климатическим условиям и товар-

ной структуре экспорта Канада получает доход с гектара сельхозземель почти в 

1,5 раза выше, чем Россия. При этом пригодных для ведения сельского хозяйст-

ва территорий в этой стране всего 7% (46 миллионов гектаров), почти отсутству-

ют черноземы. Благодаря четкой агроспециализации регионов и научно обо-

снованному подбору технологий Канада занимает 5-е место в мире по экспорту 

продовольствия. Россия в этом списке — на шестой позиции.
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ЭНЕРГЕТИКА Группа «Т Плюс» 
выстраивает масштабную 
инвестиционную программу 
в Коми

Воркуту
согреют системно

Сергей Манский

ПРЕЗИДЕНТ РФ утвердил пере-
чень поручений по вопросу фун-
кционирования энергетическо-
го комплекса Воркуты (Респу-
блика Коми). Этому предшество-
вали инциденты на теплогенери-
рующем оборудовании в Ворку-
те прошлой зимой, специальное 
совещание по этому поводу у 
министра энергетики РФ А. Но-
вака, доклад правительства РФ о 
проблемах Воркуты президенту 
В.Путину, соглашение между 
правительством Коми и группой 
компаний «Ренова», а также со-
глашение о сотрудничестве меж-
ду Группой «Т Плюс» (входит в 
«Ренову») и правительством 
Коми. 

Согласно поручениям прези-
дента, Воркутинская ТЭЦ-2 и 
Центральная водогрейная ко-
тельная должны быть переведе-
ны с угля на газ к 2020 году, а до 
тех пор Коми останется нецено-
вой зоной оптового рынка элек-
троэнергии, то есть тарифы бу-
дут полностью регулироваться 
государством. Правительству 
Республики Коми совместно с 
ФАС России предложено рассмо-
треть вопрос о включении в та-
рифы на тепловую и электриче-
скую энергию, а также на тран-
спортировку газа инвестицион-
ной составляющей. При этом 
надо учесть, как изменение та-
рифов может сказаться на соци-
ально-экономической обстанов-
ке в регионе. Также ФАС поруче-
но провести проверку обосно-
ванности цены на уголь для нужд 
«Воркутинских ТЭЦ». 

В Группе «Т Плюс», одном из 
главных игроков на энергетиче-
ском рынке Коми, видят в пакете 
президентских поручений дол-
гожданный прорыв. Компания 
на протяжении нескольких лет 
пыталась привлечь внимание 
предыдущего руководства Коми 
к накопившимся проблемам в 
энергетике. Хотя к «Т Плюс» по 
разным поводам предъявлялось 
немало претензий, но нельзя не 
признать, что у нее сложилось 
исключительно сложное поло-
жение, связанное прежде всего с 
неплатежами. Так, накопившая-
ся задолженность перед «Ворку-
тинскими ТЭЦ» составляет 6,5 
млрд рублей — это в три раза пре-
вышает годовую выручку стан-
ций. Среди причин выделяются 
отсутствие общедомовых прибо-
ров учета тепловой энергии у по-
требителей; значительные объе-
мы пустующих жилых помеще-
ний в многоквартирных домах 
(население Воркуты сократи-
лось с 90 тыс. человек в 2000 
году до 60 тыс. человек в 2015-
м); заниженные нормативы на 
горячее водоснабжение; «не-
прозрачная» система расчетов 
за тепловую энергию. Основной 
объем задолженности накоплен 
компанией «Тепловые сети Вор-
куты», которая до марта 2016 
года была посредником между 
производителями и потребите-
лями тепловой энергии. Никак 
не способствуют бесперебойной 
работе и тарифы в их нынешнем 
виде. Компания «Воркутинские 
ТЭЦ» ежегодно указывала в та-
рифной заявке необходимый 
объем инвестиций в капиталь-
ный ремонт оборудования, одна-
ко объем учтенных средств, нао-
борот, сокращался. В 2015 году 
РЭК Коми учел в тарифе лишь 
около 10% необходимых затрат 
на ремонт — 100 млн руб., а в 
2016 году — всего 89 млн руб. До-
бавляла проблем и слишком вы-
сокая цена на уголь.

Работоспособность электро-
станций в Воркуте поддержива-
лась фактически за счет других 
филиалов «Т Плюс»: с 2009 года 
на ремонт и модернизацию ООО 
«Воркутинские ТЭЦ» направле-
но около 2,5 млрд рублей собст-
венных средств холдинга». Под-
робный разбор ситуации на фе-
деральном уровне дал долго-
жданный результат: президент 

поддержал инициативы «Т 
Плюс» по радикальным измене-
ниям в системе энергоснабже-
ния Воркуты, отмечают в Группе.

Новое руководство Коми так-
же нацелено обеспечить населе-
ние Воркуты теплом, без рисков 
зимних отключений. Обнадежи-
вающие сдвиги произошли во 
взаимоотношениях правитель-
ства Коми и Группы «Т Плюс». 
Они заключили соглашение о со-
трудничестве в целях обеспече-
ния надежного и экономически 
эффективного электро- и тепло-
снабжения потребителей Коми. 
Стороны договорились предпри-
нимать совместные меры по без-
аварийному содержанию энер-
гетического оборудования и те-
плосетей в Коми и стремиться к 
повышению платежной дисци-
плины потребителей услуг. Пра-
вительство республики плани-
рует создать рабочие группы из 
числа специалистов и должност-
ных лиц для разработки и актуа-
лизации программ модерниза-
ции коммунальной инфраструк-
туры и схем теплоснабжения го-
родов. Одна из рабочих групп 
рассмотрит возможность пере-
дачи теплосетевого комплекса 
Воркуты в концессию. «Т Плюс», 
в свою очередь, готова согласо-
вывать с руководством респу-
блики планы размещения, мо-
дернизации энергообъектов и в 
полной мере выполнять необхо-
димые ремонтные и инвестици-
онные программы на объектах 
генерации и теплосетях. В част-
ности, «Т Плюс» запланировала 
инвестиции в размере 1,7 млрд 
руб. до 2019 года для обеспече-

ния нормативного технического 
состояния оборудования «Вор-
кутинских ТЭЦ». Поручение 
президента делает возможным 
учет этих инвестиций в тарифах 
электростанций.

Между тем вышла на финиш-
ную прямую годовая ремонтная 
кампания «Воркутинских ТЭЦ». 
К 1 декабря располагаемая элек-
трическая мощность обеих 
электростанций составит 266,5 
МВт, паровая — 1882 тонны/час. 
Это значительно выше потреб-
ности Воркутинского и Интин-
ского энергоузлов в период зим-
них температурных максиму-
мов. По итогам годовой ремон-
тной программы на ТЭЦ-2 будут 
работать пять котлоагрегатов и 
четыре турбины, а еще четыре 
котла и два турбоагрегата соста-
вят резерв.

«Т Плюс» в этом году инве-
стирует в «Воркутинские ТЭЦ» 
500 миллионов рублей — вдвое 
больше, чем в 2015-м. До 300 че-
ловек увеличена численность 
ремонтного персонала. Запасы 
основного и резервного топлива 
на всех энергообъектах выше 
нормативных. Заключены дого-
воры на поставку всех видов то-
плива, обеспечивающих работу 
электростанций до конца 2016 
года, а также долгосрочные со-
глашения на поставку угля. Чи-
сло отказов оборудования в пер-
вые два месяца нового отопи-
тельного сезона — а он начался 
26 августа в полном соответст-
вии с постановлением городской 
администрации — снизилось на 
четверть относительно анало-
гичного показателя 2015 года.

«В общем, развитие ситуации 
вокруг Воркутинских ТЭЦ все-
ляет оптимизм, — комментирует 
директор Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин. — По-
хоже, после тщательного разбо-
ра ситуации в энергоснабжении 
Воркуты на федеральном уровне 
госорганы перешли от критики 
собственника Воркутинских 
ТЭЦ к пересмотру тарифного ре-
гулирования в республике в це-
лом. Если поручения президента 
удастся реализовать, жители 
Воркуты через несколько лет за-
будут постоянное чувство трево-
ги за обогрев своих домов».
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Воркутинская ТЭЦ-2 обеспечит 
теплом северян без рисков зимних 
отключений.
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ПРОВЕРКА СЛУХА В магазинах на товарах появились недружественные 
надписи про страну-производителя

Буря в пачке укропа
Татьяна Зыкова

Н
аклейки на упаковках с су-
шеным укропом о том, что 
товар произведен в стра-

не, осуществляющей «враждеб-
ную политику в отношении Рос-
сии», покупатели обнаружили в 
одном из магазинов популярной 
торговой сети. Сфотографирова-
ли и выставили в Интернет. 

Пошла волна. Вот уже в соцсе-
тях появились фотки смеси для 
глинтвейна с такими же наклей-
ками. Комментариев — море. До-
гадок — не меньше. А что на самом 
деле? В пресс-службе торговой 
компании Х5 «РГ» сообщили, что 
сделаны наклейки кустарным 
способом и обнаружены лишь на 
двух упаковках. В компании  это 

расценивают как вандализм и ху-
лиганство, предупреждая об уго-
ловной ответственности за порчу 
имущества. Кто это сделал, уста-
новить не удалось. 

Зачем сделал? «Скорее всего, 
для создания шумихи и лайков в 
соцсетях», — предположили в 
пресс-службе. «Магазины бес-
сильны предотвратить подобные 

выходки, — говорит председатель 
правления Международной кон-
федерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин. — Но должны 
быть более бдительными. Навер-
няка злоумышленников фикси-
руют видеокамеры, к их поиску 
можно привлекать правоохрани-
телей. Тем более это нарушение 
закона». И пояснил: ответствен-

ность за порчу имущества пропи-
сана в УК. Различаются составы 
преступления — умышленная 
порча имущества, повреждение 
по неосторожности или халатно-
сти. В данном случае за испор-
ч е н н ы й  н а к л е й ка м и  то в а р  
штраф может составить до 5000 
рублей. 

Но надо найти нарушителей. 
Будут ли их искать? На этот во-
прос в торговой сети «РГ» не отве-
тили, заметив, что «тема не для 
публичного обсуждения». В Ассо-
циация компаний розничной тор-
говли нам сообщили, что «испор-
ченные товары утилизированы».

Заманят 
без спроса

По сниженной цене в «Черную пятницу» будут 
продавать около 15 тысяч наименований това-
ров. Далеко не во всех категориях скидка соста-

вит 90 процентов. «Самые большие из них будут действо-
вать на одежду, аксессуары, детские товары и обувь», — 
поясняет Мария Тимофеева.

Купить хороший товар за 10 процентов его реальной 
стоимости невозможно. В качестве отрезвляющей инфор-
мации специалисты 
говорят, что никакой 
причины проводить 
«утилизацию» това-
ра в ноябре у продав-
цов в России нет. 
«Черная пятница» 
попадает на пред-
праздничный пери-
од. Это время пред-
полагает большие 
продажи, а следую-
щие за ним скидки в 
январе «подчища-
ют» полки магази-
нов», — поясняет генеральный директор маркетингового 
агентства Vein Technologies Оксана Салихова. Продавцы 
акцией хотят увеличить объемы продаж и привлечь но-
вых клиентов. За это магазины готовы дать умеренную 
скидку, но не больше.

Организаторы не зря выбрали для распродажи конец 
ноября, считает психолог Игорь Алимов. «Нас так воспи-
тали, под Новый год мы ждем чуда», — говорит он. Покупа-
телю стоит «включить» в себе взрослого, вспомнить, что 
волшебников не существует, как и скидок в 90 процентов.

Акцент

 Наклейки сделаны кустар-
ным способом и обнаружены 
лишь на двух упаковках

Как в России изменятся 
цены на продукты
rg.ru/art/1333970

КЛИМАТ После ударов стихии 
более 26 миллионов человек 
оказались за чертой бедности

Унесенные ветром

Ярослав Николаев

ПРИРОДНЫЕ катастрофы и из-
менение климата ежегодно на-
носят мировой экономике 
ущерб на сумму в 250 миллиар-
дов долларов, оставляя за чертой 
бедности население, эквивален-
тное почти трем Белоруссиям. 
Об этом говорится в отчете Все-
мирного банка.

Глава банка Джим Янг Ким зая-
вил, что «суровые климатические 
удары грозят откинуть человече-
ство на десятилетия назад в борь-
бе против бедности». По послед-
ним данным, ежегодно порядка 
26 миллионов человек оказыва-
ются за чертой бедности после 
разгула стихий — ураганов, навод-
нений, землетрясений, лесных 
пожаров, извержений вулканов.

Стефан Халигате, один из ав-
торов доклада Всемирного банка 
(ВБ), считает, что именно несо-
стоятельные категории населе-
ния чаще всех оказываются жер-
твами ударов природы. Причина 
в том, что они живут в зонах и 
районах, наиболее подвержен-
ных климатическим катастро-
фам. Стоит случиться худшему, 
и эти люди теряют то немногое, 
что они имели. И государства, в 
которых они проживают, не всег-
да способны помочь им матери-
ально восстановиться.

«Работа по ликвидации по-
следствий климатических ката-
строф — неотъемлемая часть лю-
бого антикризисного плана, ко-
торый ставит перед собой цель 
устранить нищету», — подчерки-
вает Халигате. Тут полезны мо-
гут быть не только системы ран-
него оповещения. Современный 
финансовый рынок может дать 
таким людям как возможность 
личных банковских решений 
(ячейки-депозиты для хранения 
ценностей), так и страховые 
услуги (на случай, если ваше 
пляжное кафе будет снесено тай-
фуном). «Если вы застрахованы 
от несчастных случаев, то в слу-
чае форс-мажора останетесь в 
плюсе», — говорит Халигате.

Климат действительно меня-
ется, рассказала «Российской га-
зете» член-корреспондент РАН, 
доктор биологических наук, за-
мдиректора Института глобаль-
ного климата и экологии Росги-
дромета и РАН Анна Романов-
ская. По ее словам, сегодня идет 
дискуссия, меняется ли он по 
естественным или антропоген-
ным причинам. Между прочим, 
на территории нашей страны 
климатические изменения одни 
из самых заметных.

«На территории России по-
тепление идет даже быстрее, 
чем по земному шару. У нас 
среднегодовая температура 
воздуха с 1887 года выросла 
примерно на 2 градуса, а в Арк-
тике — даже на 5—6 градусов», — 
говорит она.

Ей вторит заслуженный мете-
оролог России, кандидат физи-
ко-математических наук Сергей 
Чичерин. Он обращает внима-
ние, что Всемирная метеороло-
гическая организация ООН 
предварительно признала 2016 
год одним из самых теплых за 
всю историю наблюдений. Уче-
ные констатируют, что климат 
достаточно монотонно изменя-
ется в сторону потепления. «Ме-
няются маршруты циклонов, по-
вторяемость тех или иных кли-
матических явлений. Полярные 
области теплеют быстрее, чем 
другие области земли. В частно-
сти, речь идет о сокращении пло-
щади льда в Арктике», — сетует 
собеседник.

АНТИТЕРРОР В Симферополе 
арестованы еще два 
украинских диверсанта

Явки провалены

Илья Изотов, «Российская 
газета», Симферополь

ВЧЕРА Киевский районный суд 
Симферополя  арестовал на два 
месяца еще двух участников ди-
версионно-террористической 
группы минобороны Украины. 
Таким образом, общее число вы-
явленных ФСБ разведчиков до-
стигло пяти.

Арестованные диверсанты 
входили в состав группы, задер-
жанной две недели назад. Это ка-

дровые офицеры Алексей Стог-
ний и Глеб Шаблий. Как и задер-
жанные ранее разведчики, они 
занимались в Крыму сбором ин-
формации об инфраструктуре и 
объектах минобороны и плани-
ровали совершение терактов.

На допросе старший офицер 
13-го отдела первого департа-

мента Главного управления раз-
ведки минобороны Украины 
Алексей Стогний рассказал, что 
за свою деятельность получал 
деньги как лично в Киеве, так и 
от другого диверсанта Дмитрия 
Штыбликова. Для прикрытия 
выпускник Севастопольского 
военно-морского института 
имени Нахимова использовал 
собственный бизнес в Севасто-
поле — открыл там магазин кан-
цтоваров и игрушек, где и прохо-
дила часть конспиративных 
встреч. Но намерения разведчи-
ков были совсем не игрушечные: 
найденные у них оружие, взрыв-
чатка и описания стратегиче-
ских объектов полуострова сви-
детельствуют о подготовке ди-
версий. «Перед нами стояла за-
дача собирать информацию об 
объектах и кораблях Черномор-
ского флота, а также анкетные 
данные офицеров, которые про-
ходят службу на кораблях ЧФ», — 
сказал Алексей Стогний.

Второй арестованный — капи-
тан второго ранга ВМС Украины 
Глеб Шаблий. Он также занимал-
ся сбором разведывательной ин-
формации по заданию минобо-
роны Украины. 

Напомним, ранее Ленинский 
районный суд Севастополя аре-
стовал на два месяца членов ди-
версионно-террористической 
группы Главного управления 
разведки министерства обороны 
Украины Алексея Бессарабова, 
Владимира Дудко и Дмитрия 
Штыбликова. 

Птицы гибнут от разлива нефти, а людей разгул стихии отбрасывает 
за черту бедности. 26 миллионов человек каждый год.
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Для прикрытия 
диверсант Алексей 
Стогний открыл в 
Севастополе мага-
зин канцтоваров и 
игрушек, где и про-
ходила часть кон-
спиративных встреч

В России среднего-
довая температура 
с 1887 года выросла 
на 2 градуса, 
а в Арктике — 
на 5—6 градусов

1

Скидка в 50 процентов часто бывает рекламным трюком. И 
поэтому не стоит сметать с полок все. 

Как выгодно покупать в «Черную пятницу» 
rg.ru/art/1193005

Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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Психологи призыва-
ют покупателей не 
верить в чудеса, 
помнить, что вол-
шебников нет, как и 
скидок в 90%

За гранью Алеппо: Очередное преступление 
«умеренных боевиков» и их западных покровителей

Кровавый урок

Евгений Шестаков

К 
этому невозможно 
привыкнуть. Когда в 
сирийском Алеппо де-
сятки тысяч людей 
ежедневно живут под 

бомбами, а день мирного жителя 
начинается с вопроса, доживу ли 
я до вечера, на западных телеэ-
кранах эти события превраща-
ются в рутину сирийской бойни. 
В понедельник ракета, выпущен-
ная боевиками «умеренной оп-
позиции», которую уже невоз-
можно отличить от «неумерен-
ной», террористической, попала 
в обычную школу. Десятки ка-
менных и металлических оскол-
ков в одночасье изрешетили тела 
детей, не имевших ни единого 
шанса укрыться от смерти. Ма-
ленькая девочка, с покрытым 
кроваво-пыльной коркой лицом 
растерянно бегала по разрушен-
ным классам,  задавая всем 
встречным такой простой, мир-
ный вопрос: где мама? А мы, смо-
тревшие на на этот ужас с другой 
стороны экрана, глазами сни-
мавших в разрушенном здании 
журналистов, не знали нашла ли 
она своих родственников. Но мы 
точно знали, какие вопросы нуж-
но задать западным «гумани-
стам», с одержимостью исполь-
зующим сирийскую трагедию 
для реализации далеко не гуман-
ных целей. И уж точно эта девоч-
ка из Алеппо, которой сегодня по-
везло выжить, ни в чем не была 
виновата ни перед канцлером 

Германии Ангелой Меркель, ни 
перед президентом США Бара-
ком Обамой, ни перед мини-
стром иностранных дел Брита-
нии Борисом Джонсоном. У нее 
были другие игры, столь не похо-
жие на те, которые ведут запад-
ные политики в Сирии. Выпу-
щенная боевиками ракета оста-
новила ее детское время, сделав 
тех, кто продолжает поддержи-
вать морально, деньгами, оружи-
ем стреляющих в школы терро-
ристов, соучастниками престу-
плений против человечества. И 
как бы политические тяжелове-
сы Запада ни пытались перело-
жить ответственность на Россию, 
мол, если бы не она, то сирийская 
оппозиция давно бы покончила с 
режимом Асада, как бы ни прята-
ли они свои неблаговидные де-
лишки за демагогическими объя-
снениями и сколько бы ни созда-
вали Центры контрпропаганды, 
опасаясь, что трезвомыслящие 
люди в Европе и за океаном на-
чнут задавать неудобные вопро-
сы, они не смогут отмыться от 
крови этой плачущей в разру-
шенной школе девчушки.

На саммитах западные поли-
тики с каким-то садистским 
упоением обсуждают вопросы 
урегулирования в Сирии, но 
элементарные, малые шаги, ко-
торые для этого нужно предпри-
нять совместно с Россией, увя-
зают в демагогических услови-
ях, требованиях, а порой и от-
кровенном шантаже. Интересы 
геополитической борьбы, в ко-
торую давно включились сило-
вики США, возглавляемые Пен-
тагоном, оказались приоритет-
ней, чем любые самые здравые 
договоренности между полити-
ками. Ведь «свет в конце тунне-
ля» — российско-американское 
соглашение по Сирии не прожи-
ло и нескольких недель только 
потому, что другие далекие от 
дипломатии ведомства посчита-
ли диалог с Москвой наносящим 
урон интересам Соединенных 
Штатов. И соглашение было тор-
педировано — десятки пропаган-
дистов перевернули, как и поло-
жено, ситуацию с ног на голову, 
обвинив в отказе от соглашения 
Россию. А услужливые европей-
ские СМИ в своих комментари-

ях по-прежнему избегают оче-
видного для любого здравомы-
слящего человека вопроса — по-
чему воюющие в иракском Мо-
суле против американцев бое-
вики являются террористами, 
но те же самые боевики из тех 
же самых группировок, засев-
шие в восточном Алеппо и взяв-
шие в заложники мирных жите-
лей — повстанцы? Почему в Мо-
суле США бомбят жилые квар-
талы, даже не предоставив мир-
ным жителям гуманитарные ко-
ридоры под предлогом того, что 
на гражданских объектах пря-
чутся бандиты, и заранее снис-
ходительно предупреждают ми-
ровое сообщество о возможных 
потерях среди мирного населе-
ния. . 

Жертвами этой политиче-
ской трескотни западных лиде-
ров и журналистов становятся 
дети. Такие, как эта бегающая в 
поисках мамы сирийская девоч-
ка. Потому что чем больше будет 
нагромождаемый Западом во-
круг сирийской войны ком лжи, 
тем труднее и болезненнее ока-
жется возвращение к правде. Си-
рийский конфликт невозможно 
завершить военным путем и 
только совместные действия 
против общего врага — террориз-
ма, способны остановить об-
стреливающих школы Алеппо 
ракетами «умеренных боеви-
ков». К этому призывает запад-
ных партнеров Россия и рассчи-
тывает на то, что будет услыша-
на.

Родители в западной части Алеппо боятся отпускать детей в школу. Террористы не щадят никого — наносят удары по невинным детям не старше 7 лет.

Акцент

 Жертвами политической тре-
скотни западных лидеров и 
журналистов становятся дети

ОПРОС Что туристам стоит 
посмотреть в Москве?

Увидеть 
Царицыно

Сергей Жуков

В БЛИЖАЙШЕЕ время в программу обзорных экскур-
сий по Москве войдут новые достопримечательности. Вы-
брать их помогли пользователи «Активного гражданина».

Обычно туристы посещают самые известные места: 
Кремль, Красную площадь, Воробьевы горы, ВДНХ, Тре-
тьяковскую галерею. Другие не менее интересные уголки 
российской столицы незаслуженно остаются в тени. Поэ-
тому власти города решили исправить оплошность и об-
новить экскурсионные маршруты. Какие достопримеча-
тельности могут быть интересны приезжим, они спроси-
ли у москвичей.  Мыслями в «Активном гражданине» по-
делились около 250 
тысяч человек. По 
мнению большинст-
ва, пройти мимо уса-
деб, музеев-заповед-
ников и историче-
ских зданий — значит 
так и не понять духа 
старой Москвы. 
Больше всего ре-
спондентов голосо-
вали за «Царицыно», 
«Коломенское» и 
«Кусково». Многие 
посчитали, что тур-
маршруты нужно до-
полнить Новодеви-
чьим монастырем. В число лидеров вошли также Петров-
ский путевой дворец на Ленинградском проспекте и ком-
плекс зданий МГУ им. Ломоносова на Воробьевых горах.  
Из парков самым популярным оказался Парк Горького. 
На втором месте — Ботсад МГУ «Аптекарский огород», а 
на третьем — Музеон. Его, кстати, чаще выбирали женщи-
ны. Среди музеев лидерство удержал Московский плане-
тарий. За ним идет зоопарк, а замыкает тройку Государ-
ственный Дарвиновский музей. Ему больше симпатизи-
ровали люди в возрасте от 35 до 45 лет. 

Как сообщили в пресс-службе «Активного граждани-
на», новые объекты планируется включить в маршруты 
Московского туристического портала и красных двухэ-
тажных автобусов City Sightseeing, которые ездят по цен-
тру столицы. По словам генпредставителя компании в Рос-
сии Сергея Лаврентьева, автобусные экскурсии за год в 
среднем посещают до 250 тысяч человек. Половина из них 
— россияне. Иногда встречаются и москвичи, интересую-
щиеся историей родного города. Много немцев,  испанцев, 
американцев, рассказал «РГ» Лаврентьев. А вот китайцы, 
навещающие Россию чаще остальных туристов, встреча-
ются редко. «В  основном приезжают организованными 
группами, а наши экскурсии — история для индивидуаль-
ных путешественников», — объясняют в компании.

Пройти мимо уса-
деб, музеев-запо-
ведников и истори-
ческих зданий — 
значит так и не 
понять духа старой 
Москвы

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На улицы столицы перед Новым годом «выйдут» виртуаль-
ные двойники Льва Яшина, Фёдора Достоевского и Льва Тол-
стого. Сфотографироваться с ними сможет любой желаю-
щий, установивший  на смартфон мобильное приложение 
«Узнай Москву. Фото».  Оно работает по принципу игры 
Pokemon Go. 3D-двойники «прячутся» на улицах,  связанных 
с жизнью знаменитостей. Отыскав нужное место, истори-
ческую личность можно увидеть на экране телефона
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После обстрела боевиков на партах и школьной доске остались следы 
детской крови.

Чудом оставшаяся в живых девочка просила только об одном — найти 
маму.
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ПРАВО

КС запретил 
задерживать 
безрешения 
суда на срок 
более 48 часов

ДВУХ СУТОК 
ХВАТИТ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КС РФ запретил задерживать 
граждан на срок более 48 часов 
без суда, даже если они находят-
ся в состоянии алкогольного 
опьянения. Постановление вы-
несено без публичных слуша-
ний, на основании ранее выска-
занных правовых позиций КС .

За защитой своих конститу-
ционных прав обратился Евге-
ний Сизиков из Нового Уренгоя. 
В жалобе он указал, что был за-
держан 29 марта 2013 года в Мо-
скве за мелкое хулиганство в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния. А 1 апреля суд вынес реше-
ние о его виновности в админи-
стративном правонарушении и 
назначил наказание в виде 12 су-
ток административного ареста с 
зачетом времени отбывания с 29 
марта. Не оспаривая своей вины, 
Сизиков попытался добиться че-
рез суд признания незаконными 
действий, связанных с примене-
нием к нему административного 
задержания на срок свыше 48 ча-
сов без судебного решения. Но 
ему отказали на том основании, 
что превышение этого времен-
ного промежутка «не повлияло 
на правильное установление об-
стоятельств дела».

По мнению Сизикова, в его 
случае действия полиции проти-
воречат статьям 19 и 22 Консти-
туции, то есть нарушают его пра-
во на свободу и личную непри-
косновенность.  Получается, что 
статья 27.5 КоАП, которая позво-
ляет исчислять срок задержания 
лица, находящегося в состоянии 
опьянения, со времени его вы-
трезвления прямо противоречит 
Конституции, которая гласит: 
«До судебного решения лицо не 
может быть подвергнуто задер-
жанию на срок более 48 часов». 
Изучив дело, КС согласился с по-
зицией заявителя. И хотя состоя-
ние  опьянения может являться 
препятствием для того, чтобы 
задержанный полностью уяснил, 
по какой причине он подвергнут 
административным мерам воз-
действия, в том числе аресту, но 
судьи заявили, что отступления 
от Конституции РФ в любом слу-
чае недопустимы.

— В российской правовой си-
стеме, исходя из конституцион-
ных принципов равенства, долж-
но быть исключено, в том числе в 
рамках производства по делам 
об административных правона-
рушениях, любое отступление 
(чем бы оно ни аргументирова-
лось и какие бы формы ни при-
нимало) от закрепленных в Кон-
ституции и нормах международ-
ного права гарантий свободы, к 
числу которых относится запрет 
задержания лица до судебного 
решения на срок более 48 часов, 
— сказано в постановлении КС. 
Итог — положения части 4 статьи 
27.5 КоАП  признаны не соответ-
ствующими Конституции в той 
мере, в какой они допускают ог-
раничение свободы до судебного 
решения на срок более 48 часов. 
Дело Сизикова может быть пере-
смотрено, а законодателю пред-
писано внести изменения в пра-
вовое регулирование. 

Технологии Бытовая техника стала ключом хакеров для взлома банков

Чайники идут в атаку 

Юлия Воронина 

Б
ытовые камеры видеона-
блюдения, погодные 
станции, роутеры и дру-
гая техника стали для ха-
керов ключом для взло-

ма российских банков. В ноябре 
одна такая атака шла более суток.

Деньги клиентов в атакован-
ных банках в этот раз не пострада-
ли, так как основной целью было 
обрушение работы сайтов, а не 
кража средств со счетов. 

До этого, в октябре атаке под-
верглись сайты около 80 компа-
ний, включая Twitter, Amazon, 
PayPal. Потом выяснилось, что 
сайты были атакованы ботнетом 
Mirai, который состоял из полу-
миллиона зараженных вредоно-
сным кодом устройств «Интерне-
та вещей» (Internet of Things, IoT). 
Таким образом, хакеры нашли но-
вый способ атак. 

Большинство устройств Интер-
нета вещей — тостеры, кофеварки 
или стиральные машины, напри-
мер, — это просто бытовые прибо-
ры, у них нет вычислительной 
мощности, чтобы исполнять код 
для защиты своих данных. «Если 
же увеличивать вычислительные 
мощности, то это приведет к значи-
тельному удорожанию обычных 
предметов и отрицательно повлия-
ет на развитие Интернета вещей», 
— пояснил гендиректор «Техниче-
ского центра Интернет» Алексей 
Платонов. Кроме того, все устрой-
ства Интернета вещей «связаны 
между собой и влияют друг на дру-
га — и это открывает возможности 
для проведения атак». 

И сегодня появляется возмож-

ность с помощью Интернета под-
ключаться не только к холодиль-
нику, стиральной машине или ко-
феварке, но и к гораздо более се-
рьезным элементам жилой инфра-
структуры, например — паровым 
котлам системы отопления дома. В 
начале ноября жители двух мно-
гоквартирных домов в финском 
городе Лаппеэнранта провели не-
делю без отопления и горячей 
воды. Причиной стала мощная 
DDoS-атака на систему, управля-
ющую домами: здания оснащены 
«умной» системой контроля тем-
пературы воды и давления в бата-
реях отопления. Из-за DDoS-атаки 
она вышла из строя, постоянно 
пытаясь перезагрузиться для до-
ступа к сети.

Уязвимые места Интернета ве-
щей могут стать угрозой и для не-
прикосновенности личной жизни 
пользователя. «Был даже такой 
сайт, на котором публиковались 
автоматически обнаруженные 
специальным сканером IP-адреса 
подключенных к домашним и 
офисным персональным компью-
терам. Любой мог подключиться к 
камере и посмотреть, чем человек 
занимается в данный момент, или 

записать это в видеофайл», — при-
вел пример аналитик компании 
«Доктор Веб» Павел Шалин. 

И не всегда можно установить, 
что твое устройство взломали. Ко-
нечно, если телефон начинает са-
мостоятельно рассылать сообще-
ния, а холодильник вдруг заходит 
на интернет-ресурс для взрослых, 
очевидно, что произошел взлом, и 
ими управляют злоумышленники. 
«Но, к примеру, участие устройст-
ва Интернета вещей в бот-сети для 
неспециалиста может проходить 
незаметно. Хозяин даже не подо-
зревает, чем занята его кофевар-
ка», — заметил Алексей Платонов. 

И все-таки признаки зараже-
ния есть. Одним из них может 
стать увеличенная загрузка ре-
сурсов устройства или изменение 
в типовом поведении. «Знаком 
может стать отсутствие периода 
бездействия или беспричинное 
подключение к сети в определен-
ные временные интервалы», — по-
яснил технологический инвестор 
Денис Черкасов. 

Как часто случается на новых 
рынках, в погоне за функциональ-
ностью производители IoT-
устройств пренебрегают безопа-

сностью. «Они заняты конкурен-
тной борьбой, и безопасность не 
входит в список их приоритетов, 
— добавил директор по безопасно-
сти SPSRExpress Дмитрий Манан-
ников. — Должно пройти немало 
времени, прежде чем производи-
тели IoT-устройств начнут забо-
титься о безопасности». А пока 
для обеспечения базовой защиты 
IoT-устройств эксперты советуют 
регулярно менять логин—пароль и 

производить установку доступ-
ных обновлений с сайта произво-
дителя. 

Акцент

 Если телефон сам шлет sms, 
а холодильник ходит на сайт 
для взрослых, значит, ими 
управляют хакеры

Пока тостерам и кофеваркам с 
выходом в Интернет недостает 
мощности для защиты данных. 
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ФОРУМ Самые одаренные 
дети страны съехались 
в Ярославль

Таланты 
востребованы

Элина Труханова, «Российская газета», Ярославль

В ЯРОСЛАВЛЕ открылся четвертый всероссийский фо-
рум «Будущие интеллектуальные лидеры России». В 
этом году на съезд одаренной молодежи приехали около 
пятисот ребят из всех 85 регионов России.

Победители олимпиад, конкурсов научно-техниче-
ского творчества и естественных наук, обладатели па-
тентов и авторы изобретений, авторы кодов для нейросе-
тей, исследователи лазерной сварки биотканей и видео-
блогеры-просветители, почти целую неделю будут ре-
шать задачи из профессиональной практики по шести 
направлениям: технологии здоровья, энергии, космоса, 
движения, материалов, а также информационные техно-
логии. Причем задачи перед ними поставили крупней-
шие российские инновационные компании и исследова-
тельские институты. Например, Национальный исследо-
вательский ядерный университет «МИФИ» выдал ребя-
там задание — придумать прибор для измерения СВЧ-из-
лучения, исходяще-
го от бытовых элек-
троприборов. Кур-
чатовский институт 
озадачил юных гени-
ев проектом «Кибер-
водитель» и предло-
жил подумать над 
созданием робота, 
способного управ-
лять транспортным 
средством. По зада-
нию ФГУП ФЦДТ 
«Союз» ребята со-
здадут и запустят ра-
кеты. МГТУ имени Баумана привлек ребят к работе над 
новым автомобилем «Крым», который разработали вы-
пускники и аспиранты университета. Самому юному 
участнику форума Илье Раевскому из Ярославской обла-
сти всего девять лет. Он углубленно занимается химией. 
Во время последней «прямой линии» президента он за-
дал вопрос, почему его, осваивающего программу стар-
ших классов, из-за малого возраста не отправляют в «Ар-
тек» и «Сириус». С тех пор вундеркинд побывал в обоих 
лагерях и уже готовится к будущей работе в инновацион-
ном центре.

— В Сколково меня уже пригласили, — поделился радо-
стью мальчик.

В этом году на форум приехали не только юные изо-
бретатели, но и предприниматели, сумевшие заинтере-
совать своими изобретениями потребителей.

— Я в полете! — признался, обойдя все форумные лабо-
ратории, ректор МГУ Виктор Садовничий, который при-
езжает на БИЛР ежегодно.

По словам министра образования Ольги Васильевой, 
выявление талантливых детей идет в регионах постоян-
но, но в последние несколько лет этот процесс идет ак-
тивно как никогда. Однако, по ее мнению, ситуация, ког-
да все таланты в итоге собираются в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, — в корне неверна.

Ребятам пришлось долго убеждать министра образования 
РФ Ольгу Васильеву, что их автомобиль — действительно 
инновационная разработка. 

В этот раз на форум 
приехали и юные 
бизнесмены, уже 
заинтересовавшие 
своими изобретени-
ями потребителей
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Читайте также: Военные 
компьютеры защитили от 
хакеров специальной 
программой 
rg.ru/art/1323664

КОММЕНТАРИЙ ЦЕНТРОБАНКА 

ДЕНЬГИ В БЕЗОПАСНОСТИ
Артем Сычев,
замначальника Главного управления безопасности и защиты 
информации Банка России:

— В ЦБ есть Центр мониторинга и реагирования на компьютерные атаки в кре-

дитно-финансовой сфере (FinCERT). 

Его работа способствует тому, чтобы деньги, которые злоумышленники уже выве-

ли из банка, могли быть оперативно остановлены на стороне банка-получателя. 

Но мы своей целью видим не ликвидацию киберпреступности — это невозмож-

но, а сохранение минимального уровня подобных преступлений. Сейчас уро-

вень хищений в Российской Федерации составляет 0,005 процента от оборота 

денежных средств в электронном виде. Выше этого уровня нам подниматься 

нельзя.

Основную информацию о кибератаках FinCERT получает от банков. Сейчас у 

нас в информационном обмене участвуют около 300 банков. Раньше процен-

тов 70 из тех, кто подключился к FinCERT, были «молчунами», то есть они просто 

наблюдали за нашими рассылками, но никакой собственной информации не 

предоставляли. Сейчас их количество сократилось примерно до 55 процентов.

Остальные делятся данными об атаках, вредоносных заражениях. Сотрудники 

центра анализируют эту информацию, потом данные обобщаются и уходят 

участникам информационного обмена в виде бюллетеней. Вся информация 

обезличена. Из нашей рассылки невозможно почерпнуть информацию, в каком 

банке что произошло. 

За год работы почти 300 участников — хороший показатель, тем более что нор-

мативно мы никого ни к чему не обязываем.

Подготовила Юлия Кривошапко
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Медкарты в руки
«Говоря о жалобах за-
страхованных на отказ 
медиков предоставить 

нужные документы, которые по-
ступают к нам в страховые меди-
цинские организации, следует 
сказать, что таких обращений 
немного, но они есть, — констати-
рует Сергей Плехов. — Хочу отме-
тить, что не всегда такие обраще-
ния обоснованны. Иногда меди-
цинская организация не может 
предоставить документы паци-
енту незамедлительно по объек-
тивным причинам». 

Итак, каковы основные пра-
вила? Вся документация — будь то 
история болезни целиком или 
только, к примеру, копия заклю-
чения МРТ-исследования — пре-
доставляется по письменному за-

просу пациента или его законно-
го представителя (обычно близ-
кие родственники: муж, жена, 
дети, родители). 

Понятно, что речь идет о спе-
цифической информации: тут 
и врачебная тайна, и личные, кон-
фиденциальные данные о боль-
ном, которые он, вполне возмож-
но, не собирается делать достоя-
нием многих людей. Отсюда тре-
бование организовать ознаком-

ление в специально отведенном 
помещении. Потребуется так-
же также регистрация процедуры 
в особом журнале с указанием 
личных данных пациента. 

Предусмотрена и защита «ис-
ходника»: перед тем, как выдать 
документы, медорганизация 
«обеспечивает сохранение ко-
пии... на бумажном носителе». 
Предварительная дата и время 
просмотра документов, согласно 

приказу, «устанавливается с уче-
том графика работы помещения 
для ознакомления с медицин-
ской документацией и числа по-
ступивших письменных запро-
сов». При этом время ожидания 
не должно превышать «сроков, 
установленных требованиями 
законодательства о порядке рас-
смотрения обращений граждан 
РФ», то есть 30 дней.

Такой длительный срок — це-
лый месяц — вызывает возраже-
ния со стороны пациентского со-
общества. «Не думаю, что нынеш-
ний приказ серьезно облегчит 
жизнь пациентам, скорее наобо-
рот, — заявил «РГ» президент 
«Лиги защитников пациентов» 
Александр Саверский. — Во-пер-
вых, 30 дней для получения ин-

формации о состоянии здоровья — 
это слишком долго. Хотя сами ме-
дицинские документы принадле-
жат мед учреждению, все, что 
в них содержится, — это личная 
информация, и пациент имеет 
полное право владеть ею сразу. А 
больноьу, например, не удовлет-
воренного качеством лечения 
и желающего получить врачеб-
ную консультацию в другом учре-
ждении, промедление может сто-
ить и здоровья, и жизни. Ставить 
барьер в 30 дней нельзя». 

Кроме того, отмечает эксперт, 
приказ разрешает выдавать мед-
документы лишь самому больно-
му или его законным представи-
телям. А если человек одинок, 
беспомощен и просит помочь, на-
пример, соседей или сослужив-

цев? Понятно, что есть правило 
конфиденциальности, но доку-
мент не предусматривает воз-
можность выдавать документы 
по доверенности — и таким обра-
зом создаются дополнительные 
барьеры. Наконец, приказ не сни-
мает еще один вопрос: закон об ох-
ране здоровья дает пациентам 
право получить копии медицин-
ских документов. Но в новом по-
рядке возможность сделать копию 
или получить выписку после озна-
комления не предусмотрена, ме-
дики помогать в этом не обязаны.

«В спорных случаях пациент 
может обратиться в страховую ме-
дицинскую организацию, — напо-
минает Плехов. — Мы ему помо-
жем реализовать свое право в воз-
можно короткие сроки».

Акцент

 30 дней на информацию 
о здоровье — слишком долго

1

МОШЕННИЧЕСТВО Мэр Тамбова 
ушел в отставку после 
скандала с ремонтом 

Тупик на трассе

Татьяна Ткачева, «Российская газета», Тамбов

ТАМБОВСКИЙ градоначальник Юрий Рогачев покинул 
пост досрочно — его заявление единогласно одобрили на 
внеочередном заседании гордумы 21 ноября.

Мэром Рогачев пробыл чуть больше года. Причиной 
для увольнения стало громкое расследование наруше-
ний, допущенных в 2015 году в бытность его главой ад-
министрации Знаменского района области. Тогда из 
бюджета частной фирме были перечислены более 118 
миллионов рублей за мнимые дорожные работы.

Сотрудников тамбовского УФСБ заинтересовали два 
муниципальных контракта, заключенные с компанией 
«Строй-Лайн». Первый предполагал строительство авто-
дороги в деревне Михайловка (стоимостью свыше 70 
миллионов), второй — ремонт полотна в деревне Борозда 
(за 48 с лишним миллионов). Объекты следовало сдать в 
августе и сентябре 2016 года, однако по решению главы 
района деньги перевели подрядчику осенью 2015-го. 
Вскоре Юрий Рогачев ушел на повышение, а работы в 
Михайловке и Борозде не выполнены по сей день.

Месяц назад администрация Тамбовской области 
взыскала с дорожников необоснованно полученные 
деньги, да еще и  6 млн руб. неустойки. В отношении фак-
тического руководителя «Строй-Лайн» возбуждено уго-
ловное дело по статье «Мошенничество в особо крупном 
размере». В действиях Рогачева нашли признаки злоупо-
требления должностными полномочиями. Вопрос об его 
уголовном преследовании решает СК РФ.
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РЕШЕНИЕ Брата экс-хозяина 
«Черкизона»  суд оставил 
под стражей

На заправку 
перед 
расстрелом 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Можайский суд Московской области продлил 
арест Рафику Исмаилову — брату бизнесмена, основате-
лю группы АНТ и бывшему владельцу столичного Черки-
зовского рынка Тельмана Исмаилова.

В сообщении пресс-службы Главного следственного 
управления СКР по Московской области уточняется, что 
Рафик Исмаилов и второй фигурант уголовного дела, не-
кто Мехман Керимов, были задержаны два месяца назад 
по подозрению в расстреле столичных предпринимате-
лей — владельца торговых комплексов Владимира Савки-
на и учредителя фирмы «Люблино-Моторс» Юрия Бри-
лева. Это произошло в мае на Новорижском шоссе.

По сообщению представителя ГСУ СКР по Подмоско-
вью, им предъявлено обвинение по статье 105 УК РФ в 
убийстве двух и более лиц. За такое преступление винов-
никам грозит длительный срок лишения свободы, вплоть 
до пожизненного заключения. 

По версии следст-
вия, Рафик Исмаи-
лов принимал непо-
средственное учас-
тие в подготовке и 
организации убий-
ства двух бизнесме-
нов. Правоохраните-
ли считают, что он 
сопровождал Кери-
мова перед тем, как 
тот расправился с 
двумя предпринима-
телями.

Точно известно, 
что сначала фигу-
ранты уголовного 
дела провели встречу с предпринимателями Савкиным и 
Брилевым на автозаправочной станции. «За несколько 
минут до приезда бизнесменов на заправку заехал «мер-
седес», принадлежащий Раулю Исмаилову — сыну Рафи-
ка. Следствию удалось выяснить, что в автомобиле вме-
сте с непосредственным киллером находился и сам Ра-
фик Исмаилов. 

В правоохранительных органах сообщили, что этот 
факт зафиксировали видеокамеры наружного наблюде-
ния в районе автозаправки. Следствию удалось устано-
вить, что беседовал с предпринимателями Керимов, а 
Исмаилов оставался в машине. Затем бизнесмены вер-
нулись в свой автомобиль и поехали в сторону области, 
а предполагаемый киллер и его вероятный сообщник 
двинулись за ними уже на разных машинах. Установле-
но в ходе оперативно-следственных мероприятий, что 
поздно вечером в тот же день на 30-м километре Ново-
рижского шоссе был обнаружен автомобиль «Тойота 
Ленд Крузер», в салоне которого находились тела биз-
несменов с огнестрельными ранениями в голову. 

Буквально вскоре после этого был задержан подозре-
ваемый Мехман Керимов, который взял всю вину на 
себя. Позже следователям удалось уточнить, что Кери-
мов несколько раз созванивался с Исмаиловым перед 
тем, как предпринимателей расстреляли.

В ходе следствия было установлено, что между братом 
бывшего владельца «Черкизона» и убитым Савкиным 
был конфликт. Они были совладельцами крупного торго-
во-развлекательного комплекса в Москве, после прода-
жи которого, по некоторым данным, Исмаилов забрал 
все деньги себе. В итоге он остался Савкину должен не-
сколько миллионов долларов, которые бизнесмен пы-
тался вернуть. Керимов играл в этом конфликте роль по-
средника и приехал на встречу в первую очередь с Сав-
киным в качестве «переговорщика». А вот Брилев, по 
предварительным данным, стал случайной жертвой кон-
фликта. Рафик Исмаилов полностью отрицает свою при-
частность к убийству, хотя и признался, что на автоза-
правке в момент переговоров присутствовал.

О чем говорят За задержку рейса авиапассажиру заплатят 
почти 400 тысяч рублей

Летать без оговорок
Наталия Ячменникова

П
редстоящая ратифи-
кация Россией Мон-
реальской конвен-
ции — одна из самых 
обсуждаемых тем. 

Какие права и гарантии получат 
российские авиапассажиры? 
Компенсации по новым между-
народным правилам — легко и без 
проволочек? Или… с оговорка-
ми? Об этом корреспондент «РГ» 
беседует с экспертом ИКАО, про-
фессором Виталием Бордуно-
вым.

Виталий Дмитриевич, в Госдуму 
внесен пакет законопроектов о 
присоединении России к Монре-
альской конвенции. В чем ее от-
личие от Варшавской 1929 года, 
которой до сих пор придержива-
ется наша страна?
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Отличие прин-
ципиальное. Прежде всего в под-
ходах к определению размера ма-
териальных компенсаций за 
вред, причиненный пассажиру 
при выполнении воздушных пе-
ревозок. Они на порядок выше, 
чем по Варшавской конвенции. 

А конкретно? 
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Высока, к приме-
ру, цена компенсации в случае 
смерти или иного телесного по-
вреждения — 113 000 СПЗ (СПЗ — 
специальные правила заимство-
вания Международного валют-
ного фонда, которые позволяют 
возмещать компенсации в наци-
ональной валюте). На сегодня это 
свыше 9,7 миллиона рублей. 
Уничтожение или утеря багажа 
по правилам Монреальской кон-
венции оценена в 1031 СПЗ, что 
равно 84 тысячам рублей. Совер-
шенно по-новому в конвенции 
решен вопрос об ответственно-
сти перевозчика за вред, причи-
ненный пассажиру при задержке 
его самого, багажа или груза. В 
этом случае перевозчик должен 
будет возместить пассажиру 
компенсацию в сумме 4693 СПЗ, 
или примерно 400 тысяч рублей. 

В Монреальской конвенции по-
новому решены и вопросы иско-
вой давности, а также права пас-
сажира возбуждать иск против 
перевозчика по месту своего жи-
тельства? Ведь этого просто нет 
в Варшавской? 
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Совершенно вер-
но. Причем что еще очень важно? 
Конвенция требует, чтобы в слу-
чае авиационного происшест-
вия, вызвавшего смерть или при-
чинение вреда здоровью пасса-
жира, перевозчик незамедли-
тельно произвел предваритель-
ные выплаты для удовлетворе-
ния «безотлагательных экономи-
ческих потребностей» лиц, име-
ющих право на компенсацию. Не-
замедлительно! 

Учет этих и других новаций 
Монреальской конвенции выдви-
гает жесткое требование: в нацио-
нальном законодательстве дол-
жен быть предусмотрен соответ-
ствующий механизм их адапта-

ции и трансформации. Однако на-
стораживает, что в проекте закона 
о ратификации конвенции это во-
обще не рассматривается. Хотел 
бы обратить внимание и на другой 
важнейший момент: Россия долж-
на ратифицировать Монреаль-
скую конвенцию без каких-либо 
оговорок. В полном объеме. Но 
пока, судя по тем документам, с 
которыми я ознакомился, предус-
мотрено присоединение к конвен-
ции с рядом оговорок. 

Каких?
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Да не важно, ка-
ких. Потому что любые оговорки 
к конвенции — это абсурд. В ст. 57 
Монреальской конвенции прямо 
говорится: «Никакие оговорки к 
настоящей Конвенции не допу-
скаются». То есть никаких изъя-
тий и никаких исключений! Так, 
и только так гарантируется пол-
ноценная защита прав и закон-
ных интересов авиапассажиров 

любой из стран, летающих по 
монреальским правилам. Случи-
лась задержка рейса, произошло 
ЧП?.. Все четко расписано: кто, 
что и как компенсирует. Пасса-
жир знает, что должен получить, 
перевозчик — что должен выпла-
тить. Никаких проблем. Именно 
поэтому на сегодня 122 государ-
ства присоединились к Монре-
альской конвенции без каких-ли-
бо оговорок к ней. 

Ведь это уже третья попытка ра-
тификации Монреальской кон-
венции в России?
ВИТАЛИЙ БОРДУНОВ: Да. Две предше-
ствующие забраковала экспер-
тиза специалистов по междуна-
родному праву. В частности, и 
тогда предлагалось применять 
конвенцию не всю полностью, а 
только некоторые положения. 
При этом также делались оговор-
ки, запрещенные Монреальской 
конвенцией. 

Кстати, для успешного приме-
нения Монреальской конвенции в 
российской практике междуна-
родных воздушных перевозок не-
плохо учесть опыт применения 
Варшавской конвенции в СССР. 
Тогда для устранения дисбаланса 
между ее нормами и нормами вну-
треннего законодательства о воз-
душной перевозке были приняты 

соответствующие правила: меж-
дународных воздушных перево-
зок и внутренних. Такая политика 
помогла созданию эффективного 
взаимодействия норм междуна-
родного и внутреннего права. То 
же самое нужно сделать после ра-
тификации Монреальской кон-
венции. Подчеркну: ратификации 
только в полном объеме. 

АВИАЦИЯ

В салонах 
самолетов 
появятся 
видеокамеры

НАВЕРХУ 
ВИДНО ВСЕ

Татьяна Шадрина

НОВЫЕ российские самолеты в 
обязательном порядке будут 
оснащать системами видеона-
блюдения в салонах. Это новое 
требование закона о транспор-
тной безопасности может начать 
действовать уже в 2019 году.

Предполагается, что «картин-
ка» будет транслироваться в ре-
жиме онлайн. Специалисты за 
мониторами смогут таким обра-
зом предотвратить появление в 
салоне посторонних предметов, 
разработать план действий при 
захвате лайнера или получить 
доказательство вины авиадебо-
шира. Идею, высказанную депу-
татами Госдумы, поддержали не 
только отечественные, но и ино-
странные производители лайне-
ров. Компании Boeing и Airbus 
(свыше 80 процентов парка всех 
авиакомпаний) всерьез начали 
обсуждать возможность появле-
ния на бортах систем фото- и ви-
деофиксации для расследования 
воздушных инцидентов. 

О появлении таких систем ра-
нее задумались и в других стра-
нах Европы. Парламентская ас-
самблея Организации по безопа-
сности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ) уже приняла резолю-
цию о необходимости оборудо-
вания ими всех воздушных су-
дов. Это наилучший способ по-
нять, что произошло на борту са-
молета, если он вдруг пропал с 
радаров, отметил в беседе с «РГ» 
один из авторов идеи депутат 
Госдумы Николай Ковалев.

Сейчас идет разработка тех-
нических возможностей  и тре-
бований к оборудованию и по 
передаче информации. Есть не-
сколько вариантов. Один — дан-

ные будут записывать на еще 
один «черный ящик», архивиро-
ваться и передаваться раз в ка-
кой-то период времени на зем-
лю. Второй — передача данных 
будет активироваться с момента 
нажатия командиром самолета 
тревожной кнопки. Передача 
данных, скорее всего, будет идти 
по спутниковым каналам, отме-
тил Ковалев. 

Предстоит еще прописать 
требования по хранению и обра-
ботке данной информации, куда 
именно она будет стекаться — в 
авиакомпанию или государст-
венный центр по обработке дан-
ных о пассажирах. 

Авиакомпании и производи-
тели ставят вопрос: за чей счет 
устанавливать и содержать дан-
ное оборудование. Они считают, 
что все это, несомненно, должно 
отразиться на цене билета. Ведь 
любой даже незначительный 
компонент в самолете нужно 
разработать, провести его испы-
тания, убедиться, что он будет 
безопасен при эксплуатации. А 
дальше необходимо пройти не-
сколько ступеней сертифика-
ции, чтобы получить добро на 
полеты такого модифицирован-
ного самолета, пояснил в беседе 
с «РГ» главный редактор портала 
«Авиа.ру» Роман Гусаров. 

Да, цена — важный аспект, 
считает Ковалев. Но перевозчик 
и производитель не должны на-
кручивать ее, перекладывая во-
прос обеспечения безопасности 
граждан на их же плечи. Это не-
правильно, считает он. 

Чтобы установка системы ви-
деофиксации стала обязатель-
ным требованием для всех про-
изводителей и перевозчиков, 
нужно это согласовать на уровне 
Международной организации 
гражданской авиации (ИКАО), 
отметил Гусаров. Тогда произво-
дители будут за свой счет прово-
дить разработку, сертификацию 
и установку данного оборудова-
ния, а перевозчики не смогут 
данную опцию исключить при 
заказе новых самолетов. 

Пока же дебоширы не только 
в России позволяют себе бузить 
на борту.  Более сорока пассажи-
ров были сняты с рейса в Брюс-
селе из-за неподобающего пове-
дения и угроз экипажу.

На сегодня 122 государства присоединились к Монреальской конвенции без каких-либо оговорок к ней. 

Акцент

 В ст. 57 Монреальской конвен-
ции прямо говорится: 
«Никакие оговорки к настоя-
щей Конвенции не допускают-
ся». То есть никаких изъятий 
и никаких исключений!Установка любого 

нового оборудова-
ния на борту само-
лета автоматически 
повысит цену биле-
тов для пассажиров

По версии следст-
вия, Рафик 
Исмаилов прини-
мал участие в под-
готовке и организа-
ции убийства двух 
бизнесменов 
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Читайте также: 
Компенсация 
для авиапассажиров 
за ущерб здоровью 
увеличится в 4 раза 
rg.ru/art/1333537

ПРОЕКТ Росстандарт планирует поменять требования к регистрационным знакам

Выкинули номер
Владимир Баршев

Н
овые требования по стан-
дартам регистрационных 
знаков подготовили в 

ГИБДД. И даже направили их в 
Росстандарт для утверждения.

Впрочем, большинства води-
телей это нововведение не ко-
снется. Главные поправки затра-

гивают водителей мотоциклов. 
Для них в первую очередь пред-
ложено поменять стандарты ре-
гистрационных номеров. Боль-
шинство байкеров предпочитают 
покупать не отечественные 
образцы двухколесной техники. 
А у европейских, японских да и 
американских образцов этой 
техники площадка под номер 

предусмотрена меньших разме-
ров, чем наши госзнаки. Поэтому 
мотоциклистам приходится вы-
кручиваться. Делать в номерах 
дополнительные дырки, устанав-
ливать их в вертикальном поло-
жении. Но все эти хитрости при-
водят к административному на-
казанию. Либо по части 1 статьи 
12.2 Кодекса об административ-
ных правонарушениях, либо ча-
сти 2 этой же статьи. В первом 
случае — штраф 500 рублей, во 
втором — 5 тысяч или лишение 
прав на срок от 1 до 3 месяцев.

Рамки для нестандартных по-
садочных мест для номера — не 
выдерживают критики. Номер 
может погнуться, а то и вылететь 
из нее. Поэтому изменение раз-
мера номера вполне актуально.

Также предлагается пересмо-
треть требования к госномеру 
автомобиля. Не секрет, что мно-
гие автомобилисты передвига-
ются на машинах, ввезенных в 
нашу страну из-за рубежа. А там 
места для крепления госномеров 
могут не соответствовать нашим. 
Это хорошо, если речь идет о 

бампере. Лишняя дырка от само-
реза в пластике вреда не причи-
нит. А если номер крепится на ме-
таллической части кузова? А не-
которые производители предус-
матривают уже установленные 
винты, на которые надо сажать 
номера. И если эти винты не со-
ответствуют дыркам в нашем го-
сномере, то это большая пробле-
ма для автовладельца.

Поэтому в ГОСТе предлагает-
ся добавить еще послабление для 
владельцев автомобилей. Сейчас 
их за дополнительные дырки в 
знаке могут привлечь к ответст-
венности. Когда ГОСТ изменится, 
у автовладельцев появится воз-
можность дырявить номер в лю-
бом месте на белом фоне, лишь 
бы цифры и буквы оставались чи-
таемыми.

Третья сенсация, заложенная 
в этом ГОСТе, — установленные 
требования для регистрацион-
ных знаков, предназначенных 
для мопедов. Напомним, что до 
сих пор мопеды не требуют ка-
кой-либо регистрации ни в каких 
госорганах. Но раз разрабатыва-
ется стандарт под регистрацион-
ные знаки для такой техники, 
значит, есть вероятность, что 
рано или поздно его тоже придет-
ся регистрировать.

Большой вопрос: посмеются ли гаишники над таким способом дополнительного крепления номеров или офор-
мят дело? 

Читайте также: Для 
начинающих водителей 
введут ограничение 
максимальной скорости 
rg.ru/art/1332968
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КОМПЕТЕНТНО

Борис Елисеев, 
доктор юридических наук, профессор, 
вице-президент Национальной ассоциации воздушного права:

— Ратификация Монреальской конвенции может стать «неподъемным» грузом 

для авиационных перевозчиков, поскольку значительно выросшие суммы 

штрафов быстро «съедят» и без того небольшую прибыль авиапредприятий — 

это, пожалуй, единственный аргумент тех, кто не согласен с принятием «монре-

альских правил» в полном объеме. Предлагаю посмотреть на проблему с дру-

гой стороны. Во-первых, с принятием Монреальской конвенции «новое дыха-

ние», несомненно, получит рынок страховых услуг. Могут появиться и новые 

моменты в договорах страхования, которые обязательно будут заключать как 

юридические, так и физические лица. Во-вторых, и авиакомпании, и аэропорты 

будут вынуждены улучшать качество предоставляемых услуг пассажирам, уде-

лять больше внимания вопросам безопасности технологических процессов. А 

это значит, общее улучшение системы управления авиапредприятием, обуче-

ние персонала и внедрение новых технологий. Например, электронной марки-

ровки багажа. В-третьих, принятие «монреальских правил» заставит директив-

ные органы пересмотреть большой объем нормативных актов, особенно под-

законных и ведомственных, устранить внутреннюю рассогласованность си-

стемы правового регулирования. На мой взгляд, это может принести только по-

ложительные результаты.

 Сомневающимся в полезности принятия важного международного правового 

документа в полном объеме не следует забывать: и юридические и физические 

лица могут добиться применения «монреальских правил» в судах различных 

юрисдикций по каждому конкретному делу. Это только вопрос времени рас-

смотрения дела в разных инстанциях. В итоге сумма взысканий с авиапредпри-

ятия может только увеличиться на сумму судебных издержек и расходов на ад-

вокатов.

Акцент

 Автовладельцы смогут делать 
дырки в номере где угодно, 
не трогая букв и цифр

Наталья Козлова

МИНИСТЕРСТВОМ юстиции России разрабатывает-
ся новый проект федерального закона. Он должен вне-
сти  важные дополнения в  действующее законодатель-
ство. 

Полностью этот документ называется так: «О внесе-
нии изменений и дополнений в Гражданский процессу-
альный кодекс Российской Федерации и статью 20 Феде-
рального закона «О бесплатной юридической помощи в 
Российской Федерации». Понадобились изменения в 
связи с присоединением Российской Федерации к Кон-
венции о международной системе взыскания алиментов 
в отношении детей и других членов семьи от 23 ноября 
2007 года.

Эти положения касаются сложных житейских ситуа-
ций, когда, предположим, в нашей стране суд принял ре-
шение о взыскании алиментов, но гражданин, обязан-
ный по этому решению суда платить, живет за границей  
и подчиняться вердикту нашего суда вроде как и не обя-
зан. Зато обязан подчиниться решению суда своей стра-
ны. Но как посмотрит на наше решение против ино-
странца суд той страны, чьим гражданином он является?

Этот формально несложный юридический вопрос мо-
жет зависеть от массы моментов. Да и законодательства 
разных стран могут сильно отличаться друг от друга. 
Для подобных случаев цивилизованные страны стара-
ются принять общие положения, которые  действовали 
бы на территории разных государств с неодинаковой 
правовой системой, но общими ценностями.

Новым законопроектом предусматриваются измене-
ния, позволяющие при определенных условиях призна-
ние и принудительное исполнение отдельных частей ре-
шений иностранных судов. Одновременно вносятся 
уточнения о предоставлении бесплатной юридической 
помощи гражданам, в том числе несовершеннолетним, в 
том случае, если они обращаются за оказанием помощи 
в соответствии с Конвенцией.

Такой необходимый закон вступит в силу после 
вступления в силу для России Конвенции о международ-
ной системе взыскания алиментов в отношении детей и 
других членов семьи от 23 ноября 2007 года.

КОШЕЛЕК Новый закон 
облегчит получение 
алиментов из-за рубежа

Заплатит 
папа-иностранец
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СКАНДАЛ

Глава
минобороны
Польши
набирает
армию

МАЧЕРЕВИЧ 
И ЕГО 
СОЛДАТЫ

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ стартовали специ-
альные курсы, на которых воен-
ные инструкторы рукопашной 
борьбы Войска польского научат 
женщин по всей стране оборо-
няться. Среди требований к уче-
ницам — гражданство Польши. 

Инициатива министерства 
обороны неожиданно встретила 
поддержку среди тысяч местных 
дам. «Мы рассчитываем, что 
сможем помогать польским жен-
щинам всем тем, что могут пред-
ложить вооруженные силы для 
повышения уровня безопасно-
сти отдельных граждан и госу-
дарства в целом», — сказал ми-
нистр обороны Польши Антоний 
Мачеревич на открытии курсов в 
городе Томашув-Мазовецки, где 
с женщинами будут заниматься 
десантники 25-й бригады воз-
душной кавалерии. По данным 
телеканала TVN, занятия будут 
проходить в 30 военных частях 
по всей Польше до июня 2017 
года, но в минобороны не исклю-
чают, что за этим последует но-
вый набор учащихся. Учиться 
борьбе у военных смогут дамы 
от 18 лет и старше, к ним нет осо-
бенных требований, кроме от-
сутствия медицинских противо-
показаний. Единственное усло-
вие, которое наводит на раз-
мышления, — польское граждан-
ство кандидаток. Добавлю, что 
на днях Сейм утвердил концеп-
цию Мачеревича о создании в 
Польше «войск территориаль-
ной обороны» — 17 бригад, со-
бранных из добровольцев. 

КНИЖНАЯ ПОЛКА  В Латвии издана книга о планах США
по уничтожению Прибалтики

Черновик ядерного удара
Надежда Ермолаева

В 
понедельник в информаци-
онном агентстве ТАСС 
прошла презентация новой 

книги латвийских и российских 
авторов «Черновики будущего: 
Латвия 1956—1991».

Это уже четвертый том сов-
местного проекта председателя 
союза журналистов Латвии 
Юриса Пайдерса, лидера фрак-
ции «Согласие» в Сейме Латвии 
Яниса Урбановича и российско-
го политолога Игоря Юргенса, 
посвященного латвийской исто-
рии ХХ века.

Предыдущие книги «Черно-
виков будущего» вызвали боль-
шой резонанс в Латвии. Авторы 
на основе архивных документов 
доказали, что в 1939 году лат-
вийский истеблишмент сделал 
сознательный выбор в пользу 
вхождения страны в сферу влия-
ния СССР. Настоящей же бом-
бой свежей книги стала публи-

кация рассекреченных планов 
США по нанесению ядерных уда-
ров по территории Латвийской 
ССР. Это уже вызвало скандал в 
Латвии. Дело в том, что в этой 
прибалтийской республике на-
ционалисты еще в советское 
время твердили мантру «Запад 
нам поможет». А уж после 1991 
года миф о союзнических отно-
шениях с США стал официаль-
ной идеологией. На деле же ока-
залось, что Вашингтон в качест-
ве «помощи» Латвии намеревал-
ся устроить на ее территории 
шестнадцать хиросим.

«Мы приводим рассекречен-
ные американские документы о 
перечне целей для нанесения 
ядерных ударов стратегически-
ми бомбардировщиками по тер-
ритории стран советского бло-
ка. Латвии полагалось по пла-
нам Пентагона шестнадцать 
бомб. Четыре бомбы должны 
были быть сброшены на Ригу. 
Один из объектов в Риге — это 

место, где находится рижский 
аэропорт», — рассказал в разго-
воре с корреспондентом «РГ» 
Пайдерс.

«Если до обнаружения этих 
документов у кого-то в Латвии и 
были иллюзии относительно на-
мерений Вашингтона, то теперь 
нет. Все убедились в том, что 
американцы не испытывали ни-
каких сантиментов. Они созна-
тельно планировали уничтоже-
ние производственной базы и 
инфраструктуры, которая могла 
быть использована для военных 
целей», — уточнил Пайдерс. 

Кстати, когда уже версталась 
книга, в прошлом году ВВС США 
провели учения, в ходе которых 
отработали сброс атомной бом-
бы на территорию Латвии, куда 
по сценарию военной игры во-
шли войска третьего государст-
ва. То есть планы времен «холод-
ной войны» еще живы, а Прибал-
тика рассматривается Пентаго-
ном всего лишь как потенциаль-
ный театр военных действий, на 
котором американцы могут при-
менять ядерное оружие.

«В нынешней Латвии нагне-
тается тревога по поводу России. 
Одной из целей этой книги явля-
ется анализ прошлого с тем, что-
бы не поддаваться на фантом-
ные страхи», — отметил Урбано-
вич. В своей книге авторы удели-
ли внимание и проблемам совре-
менной Латвии, в первую оче-
редь демографическим и эконо-
мическим. Урбанович с сожале-
нием констатировал, что недо-
вольная часть населения респу-
блики голосует не на выборах, а 
ногами, покупая билет в один 
конец из родного дома в богатые 
страны Западной Европы. «Это 
не позволяет оппозиционным 
силам изменить ситуацию в ре-
спублике. В итоге те, кто решает 
остаться на родине, погружают-
ся в состояние нерадужной об-
ыденности и безнадежности», — 
сказал Урбанович, отметив, что 
в советские времена население 
из Латвии не иммигрировало в 
таких глобальных масштабах, 
как сейчас.

Схема из рассекреченных документов Национального архива США. На ней представлен американский план унич-
тожения советских Военно-воздушных сил, включающий 18 ударов ядерными бомбами по территории Латвии. 

Акцент

 За годы независимости 
из Латвии уехало более 
200 тысяч человек

КИНО  В Италии
вышел в свет
фильм о жизни
Сильвио
Берлускони

УВИДЕТЬ 
«БУНГА-БУНГА»

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

НА ОНЛАЙН-ПЛАТФОРМЕ аме-
риканской компании Netflix со-
стоялся показ первого в истории 
документального фильма о жиз-
ни бывшего премьера Италии и 
медиамагната Сильвио Берлус-
кони, рассказанной устами глав-
ного героя.

Создание этого, по мнению 
туринской «Стампа», «бесцен-
ного» с точки зрения историог-
рафии медиапродукта под назва-
нием «Мой путь: Взлеты и паде-
ния Сильвио Берлускони» было 
доверено известному американ-
скому журналисту и писателю 
Алану Фридману.

В основу фильма об «итальян-
ском Дональде Трампе» легла 
написанная Фридманом в 2015 
году биография «Берлускони. 
История человека, на 20 лет за-
владевшего Италией». В общей 
сложности автор провел в беседе 
со своим героем более 28 часов, 
в течение которых Сильвио Бер-
лускони анализирует свой путь в 
политике и бизнесе, о многом со-
жалея, но ни в чем не раскаива-
ясь. «Вся моя жизнь была вызо-
вом и войной», — признается по-
литик, недавно отпраздновав-
ший свой 80-летний юбилей. 
Хватает в фильме также неудоб-
ных вопросов со стороны ин-
тервьюера, предваряя ответы на 
которые, Берлускони признает-
ся автору: «Ты вынуждаешь меня 
пережить ужасные 15 минут». 
Не обошлось в картине и без ин-
триги. «Сейчас я вам покажу 
этот культовый зал, в котором 
проводились знаменитые вече-
ринки в стиле «бунга-бунга», — 
сообщил хозяин телезрителям. 

Выборы Праймериз, которые прошли у правоцентристов, выбили из борьбы 
за президентский пост экс-главу Франции Николя Саркози

Париж стоит Фийона
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

«Ф
ийон обставил 
всех», «Фийон 
поднял бурю», 
«Форсирован-
н ы й  м а р ш 

Фийона» — такими аршинными 
заголовками на первых полосах 
отреагировали французские га-
зеты на итоги первого тура прай-
мериз. Они были организованы 
оппозиционной правой партией 
«Республиканцы» и их союзни-
ками центристами с тем, чтобы 
определить своего кандидата на 
президентских выборах, кото-
рые пройдут весной будущего 
года.

И, действительно, иначе как 
сенсацией победу  Франсуа 
Фийона, бывшего премьера во  
времена президентства Николя 
Саркози, назвать нельзя. После 
окончательного подсчета тот, 
кого еще месяц назад считали 
аутсайдером, получил  44,2 про-
цента голосов. Это на порядок 
выше, чем у недавнего фаворита 
всех опросов мэра Бордо Алена 
Жюппе,  получившего 28,5 про-
цента, и в два с лишним раза 
больше, чем у  экс-президента 
Николя Саркози, а за него про-
голосовали 20,6 процента. От-
метим, что нынешние первич-
ные выборы носили открытый 
характер, и  участие в них при-
няли, и это тоже своего рода 
сенсация, более четырех милли-
онов французов, разделяющих 
ценности правых и центристов, 
что должны были подтвердить, 
подписав соответствующий до-
кумент перед тем, как опустить  
бюллетени в урны для голосова-
ния.

Таким образом, во второй тур 
праймериз, намеченный на 27 
ноября, а в нем есть место только 
для двух набравших наибольшее 
число голосов кандидатов, выхо-
дят Франсуа Фийон и Ален Жюп-
пе.

Надо сказать, что для мэра 
Бордо, рейтинг которого  по всем 
опросам в течение многих меся-
цев  стабильно был почти зао-
блачным,  феноменальный успех 
экс-премьера Франсуа Фийона 
стал ушатом холодной воды. 
Жюппе был удручен и, говорят, 
поначалу чуть было не выбросил 
белый флаг перед лицом столь яв-
ного преимущества его главного 
конкурента.

 Однако, как стало известно из 
его окружения, после  взял себя в 
руки и заявил, что «продолжит 

борьбу», пообещав, в свою оче-
редь, «преподнести сюрприз в 
следующее воскресенье».

Ну а что говорить о Николя 
Саркози? Для него поражение на 
праймериз было равнозначно 
грому среди ясного неба. Тем не 
менее он нашел в себе силы вы-
ступить перед сторонниками, по-
благодарить их за верность, под-
черкнуть важность единства пар-
тии «Республиканцев», которую 
он создал и возглавлял вплоть до 
августовского решения об уча-
стии в праймериз. Экс-прези-
дент, несмотря на то, что у него  
сложились сложные взаимоотно-
шения с Франсуа Фийоном, зая-

вил о  своей поддержке  его кан-
дидатуры. 

«Какими бы ни были наши 
разногласия, Франсуа Фийон, 
как мне представляется, лучше 
понимает стоящие перед Фран-
цией вызовы. Поэтому  во втором 
туре я проголосую за него», — 
подчеркнул Саркози и дал по-
нять, что  сам уйдет из политики, 
обратившись к жизни, «в кото-
рой больше страстей личного 
свойства, нежели общественно-
го». Кстати, проголосовать за 
триумфатора первого тура  при-
звал своих сторонников еще один  
из «семерки» кандидатов  42-лет-
ний экс-министр сельского хо-

зяйства Брюно Ле Мэр, занявший 
пятое место на праймериз.

Что касается Франсуа Фийо-
на, то он намеревается развить 
свой ошеломляющий успех во 
втором туре. «Я пойду до конца с 
четким и  мощным проектом. 
Нужно порвать с пятилетним пе-
риодом неудач. Я на стороне тех, 
кто хочет исправить ситуацию  в 
стране», заявил он в своей пред-
выборной штаб-квартире.

Чем объясняют в Париже 
столь мощный рывок Франсуа 
Фийона? Скорее всего причин 
несколько.  Правоцентристский 
электорат особенно после не-
скольких теледебатов участни-
ков праймериз увидел в нем се-
рьезного,  рассудительного и 
умеренно консервативного по-
литика, который знает, как ре-
шить стоящие перед  Францией  
экономические проблемы на ос-

нове  глубоких либеральных ре-
форм. Но не только. Он прекра-
сно чувствует настроения боль-
шинства граждан. Именно поэто-
му Фийон выступает за традици-
онные семейные ценности, в 
частности поддержав  несколько 
лет тому назад мощное движение 
противников  однополых браков, 
выведшее на улицы и площади го-
родов многие миллионы человек.

Французам также импонирует 
его приверженность  наследию ге-
нерала Шарля де Голля,  олицетво-
ряющего  в их глазах сильную суве-
ренную Францию, способную про-
водить независимый курс в меж-
дународных делах.  Недаром Фран-
суа Фийон неоднократно  выска-
зывался против расширения 
НАТО за счет восточно-европей-
ских стран, осуждал антироссий-
ские санкции ЕС,  заявлял о необ-
ходимости   сотрудничества с Мо-
сквой в борьбе с «Исламским госу-
дарством» (запрещенной в РФ тер-
рористической группировкой).

У  Франсуа Фийона огромный 
опыт как в области политиче-
ской, так и государственной. Он 
неоднократно избирался в Наци-
ональное собрание, первый раз в 
1981 году, когда ему было 27 лет. 
Возглавлял комиссию по оборо-
не и вооруженным силам, сменил 
несколько министерских пор-
тфелей в разных правительствах, 
в том числе социальных дел и 
труда, высшего образования, ин-
формационных технологий, был 
одним из архитекторов победы 
Николя Саркози на президент-
ских выборах в 2007 году, а затем 
бессменно в течение пяти лет ру-
ководил кабинетом министров. 

Помимо политики у Франсуа 
Фийона есть еще одна давнишняя 
страсть — это автомобильный 
спорт. Еще мальчишкой  в  род-
ном Ле-Мане, что на западе 
Франции,  он дни напролет про-
водил на автодроме, где проходят 
знаменитые гонки «24 часа Ле-
Мана».  В 20 лет прошел обучение 
в специальной автоспортивной 
школе, а впоследствии регулярно 
участвовал в  гонках болидов раз-
ных классов, в том числе «Фор-
мулы-3000». Часто выигрывал 
благодаря стойкому и уравнове-
шенному характеру.

Судя по всему,  эти качества  
Франсуа Фийону понадобятся в 
ближайшие дни, а также, как над-
еются его единомышленники, в 
последующих баталиях за Ели-
сейский дворец.

Акцент

 Помимо политики 
у Фийона есть еще одна 
давнишняя страсть — 
это автомобильный спорт

Победа Франсуа Фийона на праймериз выглядит сенсационной еще потому, что до голосования соперники не считали его серьезным конкурентом. 

Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1334404
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За экс-премьера Франции проголосовали 44,2 процента избирателей.

R
E

U
T

E
R

S

ДАТА Болгары отмечают 
1100-летие со дня смерти 
великого просветителя

На пользу «роду 
славянскому»

Никита Красников, София,

Евгений Шестаков

В ПЯТНИЦУ Болгарская православная церковь отмечает 
1100-ю годовщину кончины святого Климента Охрид-
ского. Его считают самым известным и талантливым 
учеником славянских апостолов святых братьев Кирил-
ла и Мефодия. Будучи просветителем болгар в эпоху Пер-
вого болгарского царства, Климент Охридский был 
книжником, который, по мнению большинства совре-
менных ученых, создал кириллицу такой, какой право-
славные славянские народы пользуются до сих пор.

В годовщину кончины ученого и священника, пере-
водчика и автора церковных текстов в республике прой-
дет серия мероприятий, а накануне дня памяти Климен-
та Охридского в Софию доставят из Греции мощи этого 
подвижника, причисленного к лику святых. К памятной 
дате Болгарский народный банк выпустил серебряную 
монету с позолотой достоинством в 10 левов, на которой 
изображен образ Климента Охридского. В крупных горо-

дах проводятся се-
минары и выставки, 
посвященные прос-
ветителю. В день па-
мяти болгарский па-
триарх Неофит и 
греческий митропо-
лит Пантелеймон от-
служат в столичном 
храме-памятнике 
святого Александра 
Невского торжест-
венную литургию.

Кириллица созда-
валась Климентом 
Охридским на осно-
ве греческого пись-
ма. После кропотли-
вой работы с руко-

писями исследователи пришли к выводу, что глаголицу, 
появившуюся раньше кириллицы, по-видимому, создал 
Кирилл, а вот кириллицу — Климент Охридский. Алфави-
ты на основе кириллицы являются или являлись систе-
мой письменности для 108 мировых языков.

Климент Охридский происходит из «европейских ми-
зов», как в те времена называли болгар. Есть предполо-
жения, что он сын «благородных родителей», т.е. болгар-
ского аристократа. В 865 г. болгарский владетель Борис I 
объявил христианство единственной разрешенной рели-
гией в Болгарском царстве, которое в эту эпоху включа-
ло и территории Сербии, Македонии, Румынии, Молдо-
вы, Южной Украины и Северной Греции. Борис I исполь-
зовал связи с элитой Византии, патриархом Фотием и 
императором Михаилом, чтобы создать славянскую 
письменность и ввести богослужение на родном языке. 
Эта задача была возложена на братьев Кирилла и Мефо-
дия. Они в 855 г. создали новую азбуку, так называемую 
глаголицу, перевели самые необходимые богослужебные 
книги и начали проповеди в Болгарии в долине реки Бре-
галница. Там они крестили 54 000 болгар, но их миссия 
вскоре была прекращена. Именно тогда к Кириллу и Ме-
фодию присоединилась группа молодых болгар, среди 
которых умом и работоспособностью отличался Кли-
мент. После смерти Мефодия в 885 г. под давлением не-
мецких епископов Климент был арестован великоморав-
ским князем Святополком. Борис I, однако, добился ос-
вобождения Климента и принял его в Болгарии с вели-
ким почетом. А в 886—887 гг. на Климента была возложе-

на ответственная миссия — Учителя. В очень короткие 
сроки, всего за 6 лет, до 893 г., в созданной им Охридской 
просветительской школе Климент при поддержке со сто-
роны болгарского царства и, благодаря своим организа-
торским и педагогическим способностям, обучил и под-
готовил 3500 священников. Вскоре после восхождения 
на престол в 893 г. сына Бориса I, Симеона, Климент был 
возведен в сан епископа Дремвицы или Велицы, а бого-
служение в епархии Климента перешло с греческого на 
болгарский язык. Древнеболгарский язык официально 
стал языком священным, равнопоставленным греческо-
му, еврейскому и латинскому языкам. Климент умер в 
глубокой старости 27 июля 916 г. Тело святителя было 
погребено в основанном им Охридском Пантелеимоно-
вом монастыре, в могиле, выкопанной им самим. Вскоре 
после смерти он был причислен к лику святых. 

Последние исследования в области гимнографии по-
казывают, что Климент был автором свыше двадцати 
гимнографических текстов, написанных с исключитель-
ным мастерством. Идентификации этих произведений 
мы обязаны болгарским и российским палеославистам. 
После принятия христианства на Руси и в Сербии, десят-
ки болгарских рукописных книг переписывались рус-
скими и сербскими книжниками. В русских списках 
осталось больше всего похвальных слов святителя Кли-
мента, и русские книжники сохранили бесценное лите-
ратурное наследие, которое формирует православную 
культуру славянского мира. Поэтому чествование 
1100-летия Успения Климента Охридского — это чество-
вание не только начала славянской письменности, но и 
создания православного культурного пространства.

Редакция «Российской газеты» благодарит Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Республики Болгария в 
РФ Бойко Коцева за содействие в подготовке материала.

Накануне дня памя-
ти Климента 
Охридского 
в Софию доставят 
из Греции мощи 
этого подвижника, 
причисленного 
к лику святых

Святой Климент Охридский создал основу для единого 
православного культурного пространства.
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КНИГИ В серии 
«Литературное 
наследство» вышли 
дневники Андрея Белого

Детективная 
история

Наталья Соколова

КОГДА речь заходит 
о «Литературном на-
следстве», спраши-
вают: «Вы еще 
живы?» или «Вы, на-
верное, выживае-
те?» Сказать, что фи-
лологическая серия, 
задуманная литера-
туроведом, искусст-
воведом и коллекци-
онером Ильей Зиль-
берштейном в 1931 
году, «выживает» — 
значит не знать о ней 
ничего. Серия живет 
и развивается под 
крылом Института 
мировой литерату-
ры РАН. С момента 
создания вышло 105 томов. Первые сто томов оцифрова-
ны и выложены в Интернете. Новые тома выходят при-
близительно каждые 2—3 года, это при том, что в отделе 
«Литературного наследства» работает шесть человек.

«Проходных томов в серии не было, — рассказал в Му-
зее Андрея Белого директор ИМЛИ РАН Вадим Полон-
ский. — Каждый новый том «Литнаследства» что-то се-
рьезно менял в соответствующей области знаний. Вво-
дился принципиально новый объем материала, создава-
лись предпосылки для подготовки академических собра-
ний сочинений, научных биографий и т.д.».

105-м томом стала книга, посвященная дневниковым 
записям Андрея Белого. 105 печатных листов из фондов 
РГАЛИ и рукописного отдела Российской государствен-
ной библиотеки, 200 единиц иллюстраций, предостав-
ленных ГЛМ и Государственным музеем А. С. Пушкина, 
большая часть которых нигде не публиковалась. Матери-
алы отбирались академиком РАН, сотрудником Пушкин-
ского дома Александром Лавровым и профессором Гар-
вардского университета Джоном Малмстадом. 

В том вошли две автобиографии, «Материал к биогра-
фии», «Ракурс к дневнику», выдержки из дневника за 
1930 — 1931 гг., дневник за 1932-й и 1933-й годы. «Мате-
риал к биографии» — это интимная биография поэта с от-
меткой автора, что работа с материалом возможна толь-
ко после его смерти. Эна читается как мистический аван-
тюрный роман. Предельно обнаженно Белый пишет об 
отношениях с антропософами, подъемах, крахах, личной 
драме — разрыве с первой женой Асей Тургеневой. 

«Ракурс к дневнику» — летопись творчества с 1899 по 
1930 год. Там представлены важнейшие эпизоды биогра-
фии Белого — с кем встречался, какие книги читал, на ка-
кие лекции ходил. Можно подумать, что это и есть днев-
ник поэта. Но это не так. Где же сам дневник? 

И тут начинается почти детективная история. Главная 
из утраченных рукописей Андрея Белого пропала бес-
следно в недрах ОГПУ. В 1931-м году было арестовано все 
антропософское окружение Белого. Поэт этой участи из-
бежал, находясь не в Москве. Свой дневник он оставил в 
квартире доктора Павла Васильева, который был офици-
альным мужем его возлюбленной Клавдии Николаевны. 
Сундук с рукописями, счетами за квартиру, гонорарны-
ми ведомостями был увезен в подвалы Лубянки. 

Содержимое вернули частично, но без дневника. «Я, 
кажется, с ума сойду: чувствую, как все мешается в моз-
гах». Дневник для Белого — это «спутник дней», «отдуши-
на, «форма жизни». 

Несмотря на страх, охвативший его после ареста до-
кументов, Белый продолжил записи. Через несколько 
дней была арестована и сама Клавдия Николаевна.

Директор Музея Андрея Белого, научный редактор 
тома М. Л. Спивак обращалась в архив ФСБ, ответ был: 
«Дневника нет». Зато там сохранилась машинопись на 
25 листах — по просьбе сотрудников ОГПУ из дневника 
был сделан своего рода конспект — самые «вкусные» от-
рывки с критикой власти. Эта машинопись представлена 
в томе. «Сегодня урезали хлеб, завтра отняли керосин, 
послезавтра сахар, помаленьку, полегоньку — локотком 
подталкивают к срыву в голодную смерть, в тифозное за-
болевание или замерзание». «Льва Толстого, вероятно 
бы, лишили карточек, ибо соответственной рубрики «га-
зетного работника» у него нет». 

Дневники 1932 и 1933-го гг. — иные, поэт осторожен в 
оценках и суждениях, пытается найти свое место в совет-
ской действительности. Автографы поздних дневников 
дошли до нас не в полной сохранности. В ряде случаев от-
туда вычеркнуты или отрезаны фрагменты текста: фами-
лии, строчки. Путем сопоставлений стало понятно, что 
вымарывала это уже после смерти Белого его «милая» 
Клавдия Николаевна, любящая вдова, которая решила 
обезопасить посмертную репутацию своего мужа.

Большинство эпизодов, персоналии, даты, события 
максимально полно прокомментированы, что делает 
чтение дневниковых записей Белого особенно увлека-
тельным и не требующим обращения к дополнительным 
источникам. 

МУЗЫКА Антон Беляев и Therr Maitz записали диск на крыше японского небоскреба

Выше Карлсона
Александр Алексеев

М
ногие им позавидовали: 
уж больно урожайным 
получился этот год у 

Therr Maitz. Группа спела на са-
мом масштабном европейском 
рок-фестиваль Sziget, много га-
стролировала, а новый мини-аль-
бом записала на крыше японско-
го небоскреба. А уже в ноябре на 
Europe Music Awards-2016 в Рот-
тердаме «лучшим российским 
артистом» признали этот мо-
сковско-магаданский коллектив. 

Впрочем, сам лидер, клавиш-
ник и солист Therr Maitz Антон 
Беляев отнесся к престижной на-
граде вполне спокойно. Когда 
обозреватель позвонил поздра-

вить с победой, то застал его в мо-
сковской студии. В Роттердам за 
престижной статуэткой (другие 
награды получали Green Day, 
Coldplay и прочие звезды) никто 
из Therr Maitz не поехал. Музы-
канты предпочли остаться дома, 
чтобы лучше подготовиться к 
большому сольному концерту в 
Bud Arena (бывшая «Арена-
Moscow»). Очевидно, это было 
для них важнее.

Большой аудитории Антон Бе-
ляев стал известен на «слепых 
прослушиваниях» в шоу «Голос» 
2013—14. Тогда он, чуть замеш-
кавшись, вышел к роялю, не за-
быв усадить неподалеку и талис-
ман — милую мягкую игрушку. И 
под собственный аккомпанемент 

спел со своими фирменными 
хрипловатыми обертонами 
Wicked Game Криса Айзека, 
только у Антона она прозвучала 
иначе: на пару тонов ниже и с не-
возмутимой самоотверженно-
стью уверенного в себе мачо… 
Собственно, было от чего: все 
четверо наставников уже после 
первых тактов повернулись к Бе-
ляеву.  

На Bud Arena эта песня тоже 
прозвучала. Но начали Therr 
Maintz все-таки с новой — Lullaby, 
причем медленной — что доволь-
но непривычно для концертов 
поп и рок-музыки. Их принято 
начинать с быстрых и зажига-
тельных хитов, чтобы зрителям 
сразу же понравилось и захоте-
лось включиться в общее дейст-
во. Но Антон Беляев, его жена 
Вика — тоже вокалистка, а также 
басист, гитарист и ударник груп-
пы, похоже, были уверены, что 
справятся и так. И не ошиблись. 

Кажется, что количество кла-
вишных инструментов и креа-
тивных изобретений электрони-
ки вокруг Антона Беляева с ка-
ждым большим концертом толь-
ко увеличивается. А увлечение 
электронным фанком приводит 
порой к влекущим коллабораци-
ям с другими музыкальными сти-
лями. При этом треки с записан-
ного в Японии релиза Tokyo Roof 
прозвучали теперь не в акустике, 
а уже в электричестве — жестче и 
иначе. Таким стал и новый сингл 
«365». Конечно, в концерте, где 
чередовались новые и уже из-
вестные песни, нашлось место 

для My Love Is Like — азартного, 
заводного и яростно-затейливого 
с ломаными ритмами. Клип на 
этот новый хит уже в первый 
день — 7 октября — собрал милли-
он просмотров, а теперь их число 
приближается к четырем с поло-
виной миллионов. Многим зве-
здам, не вылезающим из экранов 
телевизора, такое и не снилось…

До Tokyo Roof меломанами 
особенно ценились концерт-им-
провизация The Beatles на крыше 
офиса Apple Corps Ltd, который 
попал в фильм Let It Be и бесплат-
ный концерт для поклонников на 
крыше кинотеатра «Таллин» мо-
сковской группы «Оптимальный 
вариант». Теперь Therr Maitz ре-
шили забраться еще выше. Антон 
Беляев рассказал почему. 

 В Японии любили записываться 
многие: Deep Purple, Judas Priest, 
Cheap Trick… И начинать этим 
новый виток славы. А вы какую 
задачу ставили?
АНТОН БЕЛЯЕВ: Вначале мы планиро-
вали дать уличный концерт, что-
бы посмотреть, какую реакцию у 

наших японских братьев это вы-
зовет. Но как выяснилось, для 
иностранцев это непросто: что-
бы поставить оборудование, 
нужны были разрешения, согла-
сования… В связи с этой бюро-
кратией и ограниченностью бюд-
жета мы решили, что проще сыг-
рать на крыше небоскреба. Не ка-
кого-то особенного, а просто од-
ного из. Этаж, кажется, был 45-й. 
Фортепиано, гитара, микрофон, 
съемочное оборудование… Иног-
да слышно, как ветер задувает. 
Сперва мы, конечно, напряглись 
от погодных условий, с которыми 
не все было гладко. Но потом по-
няли, что это очаровательные 
сложности. И решили оставить 
все так, как и записали, и сняли. 
Кажется, что не зря. Пластинка 
не претендовала на хитовость: 
мы  понимали, что наша музыка 
сложновата для среднестатисти-
ческого слушателя. И была она 
изначально интимной и неком-
мерческой. Но возможно, атмос-
фера сказалась?! И Tokyo Roof 
даже выползли в некоторых хит-
парадах на первое место. 

ТЕАТР

В Петербурге 
сыграли 
Макиавелли

ТЕЛО КАК 
МАСКА

Светлана Мазурова

ПЕТЕРБУРГСКИЙ театр «При-
ют комедианта» поставил коме-
дию Никколо Макиавелли «Ман-
драгора». Сценическая редакция 
пьесы и режиссура Искандера 
Сакаева. Почему Макиавелли? 
ИСКАНДЕР САКАЕВ: Есть несколько пе-
реводов пьесы «Мандрагора» на 
русский язык, мы взяли перевод 
Александра Островского, суще-
ствующий в черновом варианте. 
Пьеса, на первый взгляд, напоми-
нает сценарии, составлявшие 
основу комедии дель арте, где 
предельно примитивный сюжет 
раскрашивается импровизацией 
актера. Пьеса заключает в себе 
главную идею автора: любое 
средство во благо, если направле-
но на достижение благой цели. 
Но этот постулат тут же подвер-
гается сомнению — один из геро-
ев, монах Тимотео, пытается 
оправдать себя так: «Засунул па-
лец поковырять в грехе, а дальше 
всю руку, а потом уж и весь туда 
влез». По-русски говоря, коготок 
увяз — всей птичке пропасть.

Поскольку текст перевода не 
отредактирован, не канониче-
ский, то в ходе репетиций были и 
сокращения, и встраивались в 
спектакль цитаты из других со-
чинений Макиавелли, а также 
мотивы из «Декамерона» Бок-
каччо. Все происходящее на сце-
не случилось в зачумленной 
Флоренции, из которой сбежали 
некие сеньоры со своими дама-
ми. Этим обстоятельством и за-
дан лихорадочный темп, извра-
щенные, на грани фола отноше-
ния. Персонажи живут в состоя-
нии измененного сознания: де-
лай, что хочешь, никто не осудит, 
ибо некому, ведь все вокруг вы-
мерли. В любую секунду жизнь 
может оборваться, а значит 
здесь и сейчас предадимся без-
удержному веселью.

 

Вы не стали осовременивать 
историю?
ИСКАНДЕР САКАЕВ: Пьеса Макиавелли 
написана в 1518 году, и  приспо-
сабливать ее к нынешним пред-
ставлениям бессмысленно. В 
спектакле мы осознанно ставили 
задачу сыграть комедию масок, 
но без масок. Маской же стано-
вится тело как главный вырази-
тель энергии актера. 

У вас есть опыт работы ассистен-
том крупных режиссеров: Вале-
рия Фокина, Теодороса Терзопу-
лоса и Кристиана Люпы. Подели-
тесь наблюдениями об учителях.
ИСКАНДЕР САКАЕВ: Валерий Фокин — 
глыба, носитель «вируса Мейер-
хольда», замечательный худо-
жественный руководитель, ве-
ликий менеджер, сверх-режис-
сер. Имею ли право назвать себя 
его учеником? Скорее, скажу 
так: я имел счастье учиться у 
Мастера, не дающего професси-
ональных рецептов, исповедую-
щего принцип «научить нельзя, 
а можно научиться», и если хо-
чешь что-то от него получить в 
профессии, то подсмотри, укра-
ди, присвой.

Кристиан Люпа — гуру, у кото-
рого, наверное, нужно учиться 
не на одном спектакле. Я работал 
с ним только на «Чайке». Он пе-
дагог от Бога!  Колоссальная лич-
ность, абсолютно тонко чувству-
ющий,  ироничный. Такой му-
дрый хиппи. Что он творит на 
сцене — тотальная магия театра! 
Повторить невозможно. Просто 
наслаждаешься, упиваешься.

Терзопулос дает мощный за-
ряд на поиски извлечения энер-
гии. Но сами спектакли — это  вы-
разительное хождение по кругу, 
тупиковый путь... Так тоже мож-
но. Это интересно поначалу, но 
дальше — экстенсивный путь раз-
вития. Судзуки так работает.

А много дала стажировка в Япо-
нии в театральном Центре Тада-
си Судзуки?
ИСКАНДЕР САКАЕВ: Конечно. Судзуки 
— это театральный император 
Японии. Создавший очень жест-
кую иерархическую систему, аб-
солютно зафиксированную. Я бы 
назвал ее «Путь Судзуки». Дой-
дут не все, но будет интересно.

Событие Во Франции начинается фестиваль русского кино

За рюмкой кальвадоса

Валерий Кичин 

С
егодня в Онфлере — 
нормандском городке 
на Атлантическом по-
бережье Франции — 
открывается 24-й фе-

стиваль русского кино, и это со-
бытие незаурядное. 

Обычно фестивали русского 
кино за рубежом посещаются в 
основном любознательными 
эмигрантами из России. Атмос-
фера на таких фестивалях спе-
цифическая: непонятно — зрите-
ли ностальгируют или соболез-
нуют, радуются или злорадству-
ют. В Онфлере иначе: за все годы 
русскую речь я там слышал 
только от членов нашей делега-
ции. Смотреть русские фильмы 
съезжаются со всей Франции, а 
то и из соседних стран. Стоят в 
очередях за абонементами, за-
полняют залы старинного Соля-
ного амбара XVII века, переобо-
рудованного в  культурный 
центр. Как рассказала «РГ» пре-
зидент фестиваля Франсуаза 
Шнерб, «Мы обращаемся к лю-
дям, которые изначально инте-
ресуются Россией, — их не нуж-
но заманивать шикарной свет-
ской жизнью на фестивале. И мы 
чувствуем поддержку — потому, 
что всех очень волнует полити-
ческая ситуация. Мы боимся за 
будущее, и если что-то успокаи-

вает, то именно эта глубокая 
связь двух наших культур».

Онфлер — городок притягатель-
ный для художников и музыкан-
тов: на его улочках сплошь арт-са-
лоны, и здесь родился композитор 
Эрик Сати, по случаю 150-летия 
которого городским властям вру-
чат подарок от Ивановской обла-
сти — скульптуру Сати работы 
Владимира Суровцева. Летом в 
Онфлере галдят курортники, при-
ехавшие вдохнуть воздух Атлан-
тики и отведать знаменитого каль-
вадоса — грушевого бренди, кото-
рым славится край. Зимой горо-
док утихает, но в конце ноября 
здесь кипит жизнь: оживают от-
ели, ресторанчики готовятся под-
заработать — русский фестиваль 
стал для города заметной статьей 
дохода.

Жюри состоит из «хозяев 
поля» — мастеров французской 
культуры. Его в этом году возгла-
вит писатель, телеведущий и ре-
жиссер Фредерик Бегбедер, среди 

рефери актрисы Сирилл Клэр, 
Криста Тере, Виктория Оллокуи, 
продюсер Мей Шен Шале и кри-
тик Филипп Руайе. Жюри предсто-
ит определить лауреатов призов 
за лучший фильм, сценарий, жен-
скую и мужскую роли. Обладателя 
приза за лучший дебют назовет 
еще одна судейская коллегия, 
сформированная департаментом 
провинции Кальвадос. И, наконец, 
зрительское голосование позво-
лит определить лауреата Приза 
зрительских симпатий.

В главном конкурсе за призы 
будут состязаться фильмы «Кол-
лектор» Алексея Красовского, 
«Рыба-мечта» Антона Бильжо, 
«Коробка» Эдуарда Бордукова, 
«Птичка» Владимира Бека, «Тря-
пичный союз» Михаила Местец-
кого, «Дизлайк» Павла Руминова  
и фантастический альманах 
«День до...», новеллы для которого 
сняли Александр Котт, Владимир 
Котт, Борис Хлебников и Алек-
сандр Карпиловский. В программе 

Специальных показов — «Первая 
любовь» Степана Бурнашева, «Ру-
дольф Нуриев. Остров его мечта-
ний» Евгении Тирдатовой, «Так 
сложились звезды» Сергея Снеж-
кина, «Дуэлянт» Алексея Мизги-
рева, «Ледокол» Николая Хомери-
ки. Вне конкурса будет показана и 
панорама картин о российской 
столице — «Москва — моя любовь». 
В нее вошли фильмы «Про лю-
бовь» Анны Меликян, «Москва 
никогда не спит» Джонни О’Рейли, 
«Пятница» Евгения Шелякина и 
«Чистое искусство» Рената Давле-
тьярова. В программе «Русские 
моменты» — пять французских 
картин о России или с участием 
российских актеров. В статусе 
французской предпремьеры со-
стоится показ одного из хитов 
Каннского фестиваля — драмы Ки-
рилла Серебренникова «Ученик». 
При поддержке киноконцерна 
«Мосфильм» фестиваль покажет 
ретроспективу оцифрованной со-
ветской киноклассики — «Андрей 
Рублев» Андрея Тарковского, 
«Баллада о солдате» Григория 
Чухрая, «Город Зеро» Карена 
Шахназарова. 

Для участия в фестивале в Он-
флер приезжают режиссеры Ка-
рен Шахназаров, Сергей Снеж-
кин, Алексей Красовский, Евге-
ний Шелякин, актеры Сергей Пу-
скепалис, Владимир Мишуков, 
Ольга Тумасова, Кирилл Дегтярь. 

Приезжает и любимец Онфлера 
Алексей Гуськов, который мало 
что занят в четырех картинах про-
граммы («Исповедь» Роберто 
Андо, «Идеал» Фредерика Бегбе-
дера, «Так сложились звезды» 
Сергея Снежкина и «Пингвин на-
шего времени» Штефана Кроме-
ра), но и проведет, вместе с бари-
тоном Владиславом Косаревым, 
специально подготовленный для 
Онфлера поэтический вечер, по-
священный «Евгению Онегину». 
Кинопраздник почтит своим при-
сутствием легенда французского 
кино Робер Оссейн, которому бу-
дет вручен почетный приз фести-
валя. Пройдут Дни русской кухни.  

Фестиваль в Онфлере прово-
дится при поддержке Министерст-
ва культуры РФ, посольства РФ во 
Франции и киноконцерна «Мос-
фильм»; с французской стороны 
его партнеры — Генеральный совет 
и отдел по культуре провинции 
Кальвадос, региональный отдел 
культурных проектов и Торгово-
промышленная палата Пеи-д-Ож. 
Имена призеров мы узнаем 27 но-
ября.

На фестивале покажут ретроспек-
тиву советской киноклассики. 
Кадр из фильма Григория Чухрая 
«Баллада о солдате». 

Несмотря на страх, охвативший его 
после ареста документов, Андрей 
Белый продолжал записи. 

Антон Беляев стал известен на «слепых прослушиваниях» в шоу «Голос».

105 печатных листов, 200 иллюстраций, большая часть кото-
рых нигде не публиковалась. 

Акцент

 Если что-то успокаивает, 
то это глубокая связь двух 
наших культур

Акцент

 На Europe Music Awards-2016 
«лучшим российским арти-
стом» признали московско-
магаданский коллектив

Персонажи живут в состоянии 
измененного сознания.

За новинками в мире кино 
следите на сайте
kino.rg.ru

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  

Суррогатная мать 
отсудила у заказчика 
2,5 миллиона рублей

Чужая родня

Марина Бровкина, «Российская газета», Волгоград

В ВОЛГОГРАДЕ мать, в защиту которой 25 августа писа-
ла «РГ», отсудила у заказчика, успешного адвоката Олега 
К., внушительную сумму за его отказ от ребенка. 

Суррогатной матерью Нина Дмитрушкова стала не от 
хорошей жизни. У нее своих четверо ребят, а жить было 
негде. Вот и решила родить для чужого человека, чтобы 
купить хоть какое-нибудь жилье. Родить-то родила, да 
только заказчик от дитя отказался. Это и стало предме-
том долгого судебного разбирательства. 

Олег Николаевич К. хотел получить ребенка от своего 
сына, который умер от тяжелой болезни, но биологиче-
ский материал перед смертью оставить успел. Уровень 
современной медицины таков, что даже смерть молодого 
человека еще не лишает его родителей надежды стать ба-
бушкой и дедушкой. Адвокат мечтал обзавестись внука-
ми. В качестве суррогатной матери московская клиника 
пригласила Нину Дмитрушкову.

— Я прониклась к нему сочувствием, мне уже хотелось 
не только денег заработать для своих детей, но и помочь 
этому человеку в тяжелой ситуации, — говорит Нина. — 
Он так рассказывал о своем горе, что сердце сжималось.

Однако совершен-
но неожиданно выя-
снилось, что кое-ка-
кие обстоятельства 
адвокат от Нины ута-
ил. Куратор проекта 
призналась, что за-
казчик нанял целых 
три сурмамы. Более 
того, у него уже есть 
внучка от предыду-
щей суррогатной ма-
тери, но теперь ему 
нужен внук. Когда всплыл этот нюанс, Олег Николаевич 
был очень недоволен и объявил рассерженным женщинам: 
«Неважно, кто появится на свет, я заберу всех детей. Та, что 
родит внука, получит полтора миллиона, а за девочку — по 
договору». В контракте было записано 800 тысяч. 

У Нины ребенок прижился, у другой сурмамы не полу-
чилось, а третья женщина забеременела двойней. Дмит-
рушкова вернулась в Волгоград и ждала родов. Заказчик 
постоянно интересовался полом ребенка, объяснял это 
тем, что хочет знать, какие ему пеленки покупать — розо-
вые или голубые. На очередном УЗИ выяснилось, что 
Нина ждет девочку. С этого момента Олег Николаевич 
трубку телефона больше не поднимал и деньги Нине на ле-
карства не переводил. Ей предложили прервать беремен-
ность, а ведь уже шла 30-я неделя. Куратор настаивала на 
аборте — мол, ребенок больной. Но врачи в один голос ут-
верждали: ничего подобного, у девочки все в порядке.  

В июле на свет появилась Ева. Здоровенькая, спокой-
ная, румяная малышка. Заказчик поздравил Нину с бла-
гополучным разрешением беременности, но обещание 
заплатить за рождение девочки не исполнил. Внучку он 
решил не забирать, а суррогатная мать не получила ни 
копейки. 

Дмитрушкова сдать девочку в детдом, как ей совето-
вали все вокруг, не смогла. Она успела привыкнуть и по-
любить ребенка. Бездетные пары постоянно предлагали 
продать Еву то за миллион, то за полтора. Но женщина 
решила, что никогда этого не сделает.

— Я не стану препятствовать встречам Евы с дедушкой 
и бабушкой, если, конечно, те выразят такое желание, — 
говорит Нина. — Иногда думаю, что будет, когда она ста-
нет взрослой? Вдруг решит уехать к деду в Москву? Я 
ведь понимаю, что он может сделать для нее больше, чем 
я. Что ж, это будет ее выбор, препятствовать не буду. Но 
до совершеннолетия она только моя, никто ее теперь не 
получит. Кстати, я узнала, что у третьей сурмамы роди-
лась двойня — мальчик и девочка, но дедушка отказался и 
от этих детей. Их судьба неизвестна. 

Вот так Нина стала матерью пятерых детей. Однако 
она решила не прощать заказчику обман и подала в суд. 
Почти год длилась тяжба между суррогатной матерью и 
заказчиком. И вот известие — Нина суд выиграла!

— Я хотела доказать, что Олег Николаевич является де-
душкой Евы, для этого надо было сделать экспертизу 
ДНК, но родственник нашей малышки на экспертизу не 
явился, — говорит Дмитрушкова. — Поэтому родство суд 
не признал, и в алиментах нам с дочкой было отказано. 
Однако все, что мне положено по контракту, а также неу-
стойки я в суде отыграла. Это около 2,5 миллиона рублей.

Нина Дмитрушкова все-таки намерена добиться в су-
дебном порядке признания того, что Олег К. является род-
ным дедушкой Евы. «Может, еще проснется у родственни-
ков чувство ответственности по отношению к своей кро-
винке, которую они бросили?..»

Может, еще проснет-
ся у родственников 
чувство ответствен-
ности по отношению 
к своей кровинке?..

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация сельского поселения Новонадеждинский сель-
совет муниципального района Благовещенский район РБ объявля-
ет о проведении общественных слушаний по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду на проект строительства «По-
лигон ТКО в Благовещенском районе РБ».

Месторасположение объекта: РБ, Благовещенский район, зе-
мельный участок с кадастровым номером 02:15:091002:28, распо-
ложен в лесном массиве, на месте бывшего полигона УМПО, на 
землях промышленности. Заказчик строительства объекта — ООО 
«Регион-Капитал», юридический адрес: 450059, РБ, г. Уфа, ул. Ри-
харда Зорге, д. 19/5.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду на про-
ект строительства «Полигон ТКО в Благовещенском районе РБ» 
доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний заинтересованными лицами по адресу: РБ, Благовещенский 
район, с. Новонадеждино, в здании администрации сельского по-
селения Новонадеждинский сельсовет муниципального района 
Благовещенский район Республики Башкортостан кабинет главы 
администрации сельского поселения с 14.00 до 17.00 (ежедневно, 
кроме субботы, воскресенья и праздничных дней), тел.: 8(34766) 
2-76-19.

Общественные слушания будут проходить 26 декабря 2016 г. в 
16.00 ч. по адресу: РБ, Благовещенский район, село Новонадежди-
но, ул. Советская, 6 в здании СДК с. Новонадеждино.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о включении в реестр банков — 

участников системы обязательного 
страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» сообщает о включении c 17 ноября 2016 г. 
в реестр банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов под номером 1009 кредитной орга-
низации АйСиБиСи Банк (акционерное общество) (АйСи-
БиСи Банк (АО), г. Москва, регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 3475.

МЕГАПОЛИС

На Садовое 
кольцо 
возвращаются 
деревья  
и троллейбусы

ПОЕДЕМ 
ВДОЛЬ АЛЛЕИ

Светлана Батова, 
Любовь Проценко

ДВА важных события ожидают-
ся к концу этой недели: заверше-
ние благоустройства Садового 
кольца и возвращение на эту ма-
гистраль ряда троллейбусных 
маршрутов, снятых весной из-за 
начала работ по программе 
«Моя улица».

Сады с Садового исчезли мно-
го раньше — их вырубили в конце 
30-х годов прошлого века, расши-
ряя проезжую часть этой трассы. 
А в этом году столичные власти 
приняли решение вернуть зелень. 
Посадки яблонь, которые цвели 
здесь когда-то, а так же кленов, 
лип и рябин стали завершающим 
штрихом работ, которые шли по 
благоустройству все лето. За 
осень, по словам руководителя 
департамента капитального ре-
монта Москвы Алексея Елисеева, 
высажено уже более 300 дере-
вьев, а будет всего — свыше 500. 
То, что работы идут, когда в Мо-
скве уже лежит снег, специали-
стов не смущает: земля еще не 
промерзла. Многолетние деревья 
в возрасте 25 лет, которые здесь 
высаживают, сейчас находятся в 
состоянии покоя, то есть для их 
пересадки из специализирован-
ных питомников, говорят они, 
момент самый благоприятный. А 
если какое и не приживется, то 
питомникам придется переса-
дить за свой счет — по контракту, 
заключенному с городом, они 
дают год гарантии. Ну а дальше 
заботу о них возьмут на себя го-
родские организации. В любом 
случае в департаменте надеются, 
что уже весной по первому участ-
ку Садового кольца — от Смолен-
ской площади до улицы Долгору-
ковской — снова будет приятно 
прогуляться и пешком. Много зе-
лени, цветники, газоны, расши-
ренное под гранитной плиткой 
пешеходное пространство, ла-
вочки, где можно посидеть, от-
дохнуть. Остальную часть Садо-
вого кольца планируется благоу-
строить в будущем году. 

Ну а любители экологически 
чистого вида транспорта, к каким 
относится троллейбус, скоро сно-
ва смогут ездить по кольцу на 
нем. В апреле, когда работы на 
Садовом только начались, часть 
маршрутов «рогатых» в городе 
заменили на автобусы. В частно-
сти, знаменитую «Букашку» — 
кольцевой маршрут, № 3 (ул. Ми-
лашенкова — метро «Маяков-
ская»), № 10 (Даниловская пл. — 
Самотечная пл.), № 39 «Фили — м. 
«Маяковская», № 47 (Бескудни-
ковский пер. — Самотечная пл.) и 
№ 79 (Стадион «Лужники» — Са-
веловский вокзал»).

Чиновники обещали, что мера 
это временная. Задержку с воз-
вращением троллейбусов глава 
«Мосгортранса» Евгений Михай-
лов объяснил проблемами в пита-
ющих кабелях. Он надеется, что 
на этой неделе их удастся разре-
шить, после чего частично мар-
шруты можно будет снова сде-
лать троллейбусными. Но какое 
количество машин вернется 
сюда, пока неизвестно. 

Напомним, помимо Садового 
троллейбусы ушли и уже насов-
сем из пределов Бульварного 
кольца — 89 машин с 8 маршру-
тов: 1, 2, 9, 12, 15, 31, 33, 44. Их 
убрали, чтобы очистить небо от 
проводов. Часть коммуникаций 
отправили под землю, а от части, 
в том числе от троллейбусной 
сети, которую подземной не сде-
лаешь, пришлось отказаться. В 
сентябре Евгений Михайлов зая-
вил, что троллейбус может вер-
нуться в центр этой осенью пока 
только на один из маршрутов. По 
его словам, это произойдет, когда 
город получит новую машину с 
увеличенным автономным хо-
дом. Такой троллейбус сможет 
проходить беспроводной участок 
на аккумуляторах, а дальше сно-
ва цепляться за сеть. На «Трол-
лзе» уже давно собирают по мо-
сковскому заказу 12 троллейбу-
сов, которые могут проехать до 
15 километров без сети. Тем не 
менее, хотя календарная осень 
уже на исходе, новый транспорт в 
«Мосгортранс» так и не пришел. 
Как нет пока и электробусов, ко-
торые столица тоже ждет. Тут 
проблема в том, что дальше испы-
таний двух отечественных моде-
лей дело пока не продвинулось.

За осень 
на Садовом высадят 
больше 500 взро-
слых деревьев

Светлана Батова

В 
воскресенье, 27 ноября, за-
кроют центральную часть 
зеленой ветки метро — это 

будет 18-е «технологическое 
окно» в этом году. Сколько еще 
ремонтов в подземке, порядком 
уже утомивших москвичей, 
предстоит пережить в ближай-
шее время, а также когда нако-
нец-то доделают все подземные 
переходы метро, выясняла «РГ».

Никто не спорит: ремонт ме-
тро нужен. Руководство тран-
спортного комплекса Москвы не 
устает объяснять: делается он для 
повышения надежности. За одно 
«технологическое окно», длящее-
ся чуть больше суток по воскресе-
ньям, когда пассажиров — мини-
мум, в метро успевают сделать 
столько же, сколько за целый ме-
сяц. Например, в последнее 
«окно», которое было в это вос-
кресенье на Калужско-Рижской 
линии, на работах задействовали 
более 1000 человек. Они, как со-
общает пресс-служба подземки, 
проверили 12,5 км пути, замени-
ли 25 м рельсов с дефектами, 645 
шпал, промыли короб контактно-
го рельса, а также сделали капи-
тальную уборку на станциях: ос-
мотрели и отремонтировали све-
тильники, промыли пути, плат-
формы и все остальное хозяйство.

Всего на год запланировано 20 
«окон». В воскресенье на зеленой 

ветке — 18-е, и еще 2 — в декабре, 
где — пока неизвестно. Планов ме-
трополитеновцы не раскрывают, 
чтобы заранее не дезинформиро-
вать пассажиров. Будут ли «тех-
нологические окна» в 2017-м — 
также пока не разглашается. Мо-
сквичам придется потерпеть и в 
эти оставшиеся два «окна» снова 
объезжать центральные части 
веток по Кольцевой.

Вторая напасть — ремонт пере-
ходов, который планировали за-
кончить еще в прошлом году, тем 
не менее 16 подуличных перехо-
дов стоят разобранными с со-
дранной плиткой и в строитель-
ных заборах. Согласно графику 
метрополитена, размещенному 
на официальном сайте, на этой 
неделе должны доделать «Биби-
рево», «Кузьминки», «Менделе-
евскую», «Нахимовский про-
спект», «Новоясеневскую», «Се-
вастопольскую», «Третьяков-
скую», «Тульскую», «Ясенево». 
Оставшиеся, среди которых «По-
лежаевская», «Воробьевы горы», 
«Пушкинская», стоят в графике 
до конца года.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе метрополитена, основ-
ные строительно-монтажные ра-
боты в подземных переходах уже 
закончены на 62 станциях из 84, 
входивших в первый этап. «Пла-
нируется, что первый этап про-
граммы благоустройства будет 
завершен до конца 2016 года. За 

графиком производства работ 
установлен круглосуточный 
контроль технического и автор-
ского надзора. В случае выявле-
ния замечаний подрядным орга-
низациям выдаются предписа-
ния для их оперативного устра-
нения», — заявляют в метро.

Сроки оказались сорваны и 
из-за подрядчиков,  и  из-за 
вскрывавшихся в процессе ре-

монта объемов работ, существен-
но превысивших запланирован-
ные. В будущем году, как заявля-
ли ранее в метрополитене, на-
чнется проектирование ремон-
тов второй половины переходов, 
но рабочие не выйдут на места до 
тех пор, пока у метро не будет 
четкого понимания и гарантий 
по срокам. Помимо переходов и 
«технологических окон», нача-

лись активные ремонтные рабо-
ты на Филевской линии — с 29 ок-
тября закрыты платформы из 
Москвы на «Филях» и «Студенче-
ской». Чтобы попасть на свои 
станции, пассажирам приходит-
ся проезжать вперед, а затем воз-
вращаться на свою остановку. Ре-
монт всех открытых станций вет-
ки должен закончиться  в  2017 
году.

Экспозиция ТАСС презентовал фотовыставку про Кавказ

Другими глазами

Юрий Политов

С
толичный зритель по-
лучил возможность 
увидеть мир Север-
ного Кавказа глазами 
фотографов разных 

эпох. Вчера в Москве открылась 
выставка ретроспективных и 
современных фотографий «Кав-
каз предо мною…», организован-
ная ТАСС совместно с Мини-
стерством по делам Северного 
Кавказа и информационно-по-

знавательным порталом «Это 
Кавказ».

На выставке представлено 
около 100 снимков, которые ил-
люстрируют столетнюю исто-
рию фотохроники Северного 
Кавказа. Работы мэтров совет-
ской фотожурналистики и ны-
нешних репортеров ТАСС можно 
увидеть в арт-галерее «Black Dog 
Красные Холмы».

«Благодаря этому проекту с 
ТАСС мы хотим показать россия-
нам другой Кавказ: не тот, кото-

рый мы привыкли воспринимать 
со страниц газет и экранов теле-
визоров, а живой, красивый, яр-
кий, с событиями и замечатель-
ными историями, которые проис-
ходят каждый день», — сказал за-
мглавы Минкавказа Михаил Раз-
вожаев. «Здесь вы увидите культу-
ру, природу, памятники истории 
бытовые сцены — все то многоо-
бразие, которое может подарить 
Северный Кавказ», — добавил он.

Серия исторических снимков 
начинается с периода Граждан-

ской войны — одна из ранних фо-
торабот датирована 1918 годом, 
на ней запечатлены бойцы-кра-
сногвардейцы 5-й заводской 
роты Грозного. На других фотог-
рафиях — поэт Расул Гамзатов на 
высокогорном пастбище, китай-
ские туристы в Чегемском уще-
лье, златокузнец из известного на 
весь мир аула Кубачи, здравницы 
Кисловодска и Ессентуков, са-
мый мощный телескоп астрофи-
зической обсерватории АН СССР 
в Карачаево-Черкесии и др.

Представлен и цикл совре-
менных фоторабот. Экспозиция 
рассказывает об известных лю-
дях, культуре, истории, тради-
циях и сегодняшнем дне всех 
семи регионов Северного Кавка-
за — Дагестана, Ингушетии, Чеч-
ни, Кабардино-Балкарии, Кара-
чаево-Черкесии, Северной Осе-
тии — Алании и Ставропольского 
края.

Столичный зритель увидел мир 
Северного Кавказа глазами 
фотографов разных эпох.

По выходным москвичи уже привыкли объезжать закрытые центральные станции метро.

ОТДЫХ Московские школьники отдохнут зимой в Крыму и Подмосковье

От снега к морю
Сергей Жуков

В 
оздоровительные лагеря зи-
мой за счет федерального 
бюджета поедут около деся-

ти тысяч московских детей. Ново-
годние каникулы многие из них 
проведут в Крыму, Краснодар-
ском крае и Подмосковье. Об 
этом на конференции по детскому 
отдыху «РГ» рассказала стратеги-
ческий директор «Мосгортура» 
Наталья Лосева.

По ее словам, на зимний отдых 
по федеральной программе отпра-
вятся льготники в возрасте от 7 до 
17 лет: инвалиды, сироты, дети из 
малообеспеченных семей и дру-
гие. При этом каникулы на мор-
ском побережье или в сосновом 
бору могут провести и те, кто уже 
отдыхал по бесплатным путевкам 
минувшим летом. Детям предло-
жат две тематические смены. На 
первой — «Снежное королевство. 
Борьба за трон» — ребята станут 
жителями средневекового коро-
левства. Их ждут познавательные 
квесты, рыцарские турниры, вик-
торины и конкурсы. Детей научат 
варить свечи, мастерить деревян-

ные мечи и делать маски. Вторая 
смена — «Лагерь мастеров». Про-
грамма, говорит Лосева, стала 
«хитом года». Из школьников там 
обещают сделать хороших столя-
ров, плотников и кулинаров. Они 
будут готовить, шить, делать свои-
ми руками поделки и мебель. Зим-
ний отдых по популярности пока 
уступает летнему, отметил в бесе-
де с корреспондентом «РГ» гене-
ральный директор «Мосгортура» 
Василий Овчинников. «Мы поста-
раемся выровнять ситуацию. Ведь 
такой формат в столице начал раз-
виваться серьезно не так давно. И 
предложений пока не так много, 
как летом».

Минувшим летом, к слову, по 
льготным путевкам отдохнули 
более 52 тыс. столичных детей. 
Здоровье юные москвичи успели 
поправить в лагерях Владимир-
ской, Костромской, Московской  
областей, Краснодарского края, 
Кавказа, Крыма и других регио-
нов. При этом число довольных и 
разочарованных отдыхом ребят 
примерно равно, рассказал на-
чальник отдела аналитики и ста-
тистики «Мосгортура» Кирилл 
Наумов, опираясь на результаты 
опроса детей. Чаще всего жалова-
лись они на санузлы и беспровод-
ной Интернет. «Не все оздорови-
тельные организации пока гото-

вы пускать к себе Wi-Fi в том ка-
честве или в том количестве, в ко-
тором он нужен детям, — отметил 
Наумов. — Дома они привыкли 
пользоваться Интернетом, ско-
рее всего, в неограниченном ко-
личестве и, приезжая в лагерь, 
они, естественно, недовольны. 
Его или нет вообще, или он плохо-
го качества, или есть только в ад-
министративных корпусах».  В 
«Мосгортуре» пообещали под-
умать, как можно решить эти 
проблемы, а заодно улучшить ка-
чество оздоровительного отдыха. 
Как рассказал «РГ» Василий Ов-
чинников, в активе экспертов 
столичных властей несколько ме-
ханизмов модернизации детско-
го отдыха, включая монетизацию 
- замену бесплатных путевок де-
нежными выплатами. Разные ва-
рианты, по его словам, обсужда-
ются последние три года. «Есть 
десятки вариантов, как улучшить 
индустрию детского отдыха, — по-
яснил он. — Но никаких решений 
на уровне города на этот счет не 
принято и не принималось. Когда 
будет ясность, о них сообщит ру-
ководство города».
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Акцент

 Детей ждут познавательные 
квесты, рыцарские турниры, 
викторины, конкурсы 
и мастер-классы

ТРАНСПОРТ Ремонт в подуличных переходах метро обещают закончить к концу года

Впереди еще два окна

СПРАВКА «РГ»
На бесплатные путевки в Москве 
могут рассчитывать дети:
— оставшиеся без попечения роди-
телей;
— пострадавшие в результате 
террактов;
— из семей беженцев и вынужден-
ных переселенцев;
— жертвы вооруженных и межна-
циональных конфликтов, эко- и 
техногенных катастроф, сти-
хийных бедствий;
— состоящие на учете в комиссии 
по делам несовершеннолетних;
— из семей лиц, погибших или полу-
чивших ранения при исполнении 
служебного долга;
— жизнедеятельность которых  
нарушена в результате обстоя-
тельств в семье, вызванных утра-
той имущества из-за  ограбления, 
пожара, затопления, разрушения 
или утраты жилища;
— из малообеспеченных семей, а 
также  инвалиды,  сироты
— из семей, в которых родители 
являются инвалидами;
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ЗЕМЛЯ Рост латифундий
предложено ограничить

Реформа 
с продолжением

Игорь Зубков

СЕГОДНЯ исполняется 110 лет с начала столыпинской 
аграрной реформы. 

В этот день (по старому стилю — 9 ноября 1906 года) 
указом императора Николая II каждый крестьянин полу-
чил право выйти из общины со своей земельной долей. Из 
накрепко привязанного к общине человека он превращал-
ся в «персону». Этим успело воспользоваться более чет-
верти общинников. За Урал переселились 4 миллиона че-
ловек, бесплатно получив подготовленные участки общей 
площадью 33 миллиона га (!) земли. 

Реформу остановила война и перечеркнула революция. 
Ее идеи «ожили» через 70 лет и были использованы при 
проведении «ельцинской» реформы. «РГ» опросила участ-
ников преобразова-
ний 90-х и выяснила, 
что в итоге удалось 
сделать.

«Когда разраба-
тывалась реформа 
90-х годов, мы все 
время оглядывались 
на опыт Столыпина 
и даже освобождения 
крестьян 
в 1861 году, — расска-
зывает директор 
Центра агропродо-
вольственной поли-
тики РАНХиГС Наталья Шагайда. — Как и тогда, например, 
предстояло решить, как «освобождать» крестьян — с зем-
лей или без нее. Если с землей, то в каком размере? За пла-
ту? При этом шанс давался всем, но, как и в столыпинской 
реформе, ясно было, что воспользоваться ее возможностя-
ми смогут активные и инициативные люди».

В начале XX века концентрация крестьянской земли 
в одних руках в пределах уезда была жестко ограничена. 
«Нам не удалось отстоять позицию о необходимости верх-
ней планки концентрации земли, — говорит один из идео-
логов реформы 90-х Виктор Хлыстун, бывший вице-пре-
мьер и министр сельского хозяйства РФ, ныне гендирек-
тор Центра международных инвестиций в АПК. — В каждом 
районе должно быть как минимум четыре конкурирую-
щих правообладателя, а у нас, напротив, установлена ми-
нимальная планка для создания нового фермерского хо-
зяйства (в некоторых местах — до 1000 га). Кроме того, зна-
чительную часть земли фермеры арендуют, но поскольку 
она в основном не поставлена на кадастровый учет и дол-
жным образом не зарегистрирована, договоры аренды за-
ключаются менее чем на год, земля постоянно перераспре-
деляется». Из-за этого множество районов целиком ску-
плены крупными агрохолдингами, идет постоянное пере-
текание земли к крупному бизнесу.

И в начале XX века, и в 90-е обсуждался вопрос, кто мо-
жет покупать землю крестьян: в столыпинскую реформу 
это могли делать только крестьяне. В 90-х многократно 
предлагалось ограничить круг покупателей сельхозпроиз-
водителями, но сейчас землю сельхозназначения может 
покупать кто угодно. К 2002 году, когда был принят закон 
об обороте сельхозземель, лишь в небольшом количестве 
организаций, фермерских хозяйств было надлежащим 
образом оформлено землепользование, особенно аренда. 
Это и дало возможность в начале нулевых стороннему биз-
несу прийти и купить, забрать землю, и тогда начался мас-
совый вывод земли под застройку, отмечает Шагайда.

Землеустройство за счет государства было стержнем 
столыпинской реформы, сейчас оно по закону обязатель-
но, но никто его не делает, и за это никому ничего не быва-
ет, отмечает президент Российской ассоциации частных 
землемеров Валерий Алакоз. «Нет проектного землеполь-
зования с разработкой мероприятий по охране земель, нет 
выделения особо ценных земель. В результате идет «воров-

ство» плодородия 
у земли, ее деграда-
ция», — констатирует 
Алакоз. 

Кроме того, успе-
хи в сельском хозяй-
стве достигнуты за 
счет агрохолдингов 
в местах с хорошими 
агроклиматически-
ми условиями — Юга 
России, Кавказа, Ал-
тая. А проблема — Не-
черноземье, Сибирь, 
Дальний Восток, там 

село вымирает, и никакой программы по улучшению со-
стояния этих сельских территорий нет. «Агрохолдинги 
туда не пойдут, а вот средние и малые сельхозпредприятия 
там можно возродить, но только через создание коопера-
тивов по сбыту и переработке с госучастием, как в США 
или Европе», — уверен Валерий Алакоз. Кстати, успех сто-
лыпинской реформы сопровождался рекордными темпам 
развития кооперации: кооперативы объединяли до 
90 процентов зажиточных крестьян.

Хуторяне вызывали зависть оставшихся в общине, ко-
торая после 1917 года вылилась в погромы их усадеб. 
Фермеры 90-х тоже не могли похвастаться хорошими от-
ношениями с соседями и вдобавок с местной админи-
страцией — а вот в начале XX века, напротив, губернаторы 
развернули негласное соревнование, у кого больше кре-
стьян выделится на хутора и отруба. При Столыпине для 
этого специально готовились участки, а в 90-е об этом 
были только разговоры. «Первым фермерам межевали 
участки бесплатно, это быстро закончилось. До сих пор 
практически нет службы сельского консультирования, 
а провести межевание, зарегистрировать права на зем-
лю, договор аренды — долго, дорого, сложно», — отмечает 
Наталья Шагайда.

Экспорт Россия займется продажами своего стиля жизни

Балет, икра и шоколадка
Игорь Зубков

А
лкоголь, вода, пече-
нье, шоколад, моро-
женое, мясо, мед, оде-
жда для детей, наруч-
ные часы, военные 

игрушки и символика «вежли-
вых людей» — вот неполный спи-
сок претендентов на «товары-ге-
рои», с которыми российские 
производители пытаются сейчас 
покорять внешние рынки.

Для этого им предстоит обо-
сноваться в национальных па-
вильонах китайской Alibaba, 
американской Amazon и других 
электронных площадок, а госу-
дарство им поможет с продви-
жением бренда «Сделано в Рос-
сии». 

Об  этом «РГ»  рассказа л 
управляющий директор по ме-
ждународным проектам Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ) 
Михаил Мамонов. Он также со-
общил о том, когда в Китай пой-
дут первые железнодорожные 
составы с российским продо-
вольствием.  Для них Китай 
и Россия снизят тариф на пере-
возки.

Михаил, как будет раскручи-
ваться бренд Made in Russia 
и чем он в реальности может 
 помочь?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Россия, балет, 
черная икра — хорошо, а рядом 
шоколадка «Аленка», — навер-
ное, тоже неплохо. То есть це-
пляют те вещи, которые не попа-
ли в группу естественных брен-
дов, которые уже исторически, 
на уровне архетипов, ассоции-
руются с Россией. Рождается ку-
мулятивный эффект. Зонтичный 
бренд, как показала мировая 
практика, позволяет государст-
ву, не отдавая предпочтения от-
дельным производителям, под-
держивать их в целом. Раскрут-
ка такого бренда за рубежом — 
дело хитрое и сложное, если 
у вас не очень много денег.

Американцы тратят до полу-
миллиарда долларов на это. 
У нас таких денег нет, мы будем 
пытаться использовать подруч-
ные средства. В первую очередь 
это Интернет. Начнем промоак-
ции в интересах нашего павиль-
она на китайской онлайн-пло-
щадке Tmall. Посмотрим, какие 
трафик и конвертацию это даст. 
Безусловно, будем привязывать 
их  к   наиболее  интересным 
праздникам России, каким-то 
памятным датам. Нельзя, чтобы 
китайцы прошли мимо 8 Марта, 
12 июня, 23 февраля. Китайцы 
уважают русское оружие, при-
чем современное, поэтому мо-
дели танка «Армата», Су-27, на-
шего тяжелого авианесущего 
крейсера «Адмирал Кузне-
цов», — все это пользуется успе-
хом. 

С китайскими партнерами 
обсуждаем, кого из китайских 
звезд, будь то киноактер или 
поп-звезда, сможем привезти 
в Россию. Сейчас ведь продают-
ся не товары, а lifestyle, образ 
жизни. Трудно рекламировать 
в современном мире отдельно 
взятую вещь, зато можно прода-
вать образ жизни, частью кото-
рого такая вещь является. Вот 
и покажем, что такое россий-
ский образ жизни, что Россия — 
это не только медведи и Кремль. 
Что это хорошие рестораны 
с высокой кухней, что это хоро-
шие бутики, что это красивые 
города. 

Рука рынка
разберется сама
Какой спрос на наши товары на 
Tmall, где в сентябре появился 
российский павильон?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Там в момент от-
крытия был пик интереса, по-
том он немножко упал, потому 
что, понятно, что внимание по-
требителя легко переключается 
на новые вещи. Резкий всплеск 
интереса был перед онлайновой 
«черной пятницей», 11 ноября. 
Мы уже в этом году будем софи-
нансировать определенные про-
моакции в интересах не отдель-
ных производителей, а всего па-
вильона, и готовы закрывать 
часть затрат, которые несут эк-
спортеры при размещении в па-
вильоне. Но совсем без затрат 
невозможно заниматься торгов-
лей. Мы надеемся, что наши эк-
спортеры это поймут. Это край-
не эффективный, крайне живой 
механизм. Он, может, не даст ва-
ловых показателей таких, как 
даст «Ямал СПГ» или поставки 
газовых турбин, но конкретно-
му малому предприятию это ог-
ромная помощь.

То есть интереса со стороны эк-
спортеров, на который вы рас-
считывали, нет? 
МИХАИЛ МАМОНОВ: Я сказал бы, что 
о н  о г р а н и ч е н н ы й .  Н о  Р Э Ц 
по этому поводу запускает от-
дельную просветительскую 
программу. Мы будем объя-
снять, как самостоятельно вы-

ходить на те или иные площад-
ки, чтобы производитель мог 
примерно понять порядок за-
трат, которые для этого необхо-
д и м о  п о н е с т и .  М ы  в м е с т е 
с Google работаем над тем, что-
бы научить наши компании бо-
лее активно использовать он-
лайн-маркетинг. То есть макси-
мально пытаемся донести до на-
ших компаний, что торговать не 
так-то сложно,  в   том числе 
и продуктами питания. Вернее, 
сложно, но можно.

Значит, пока попыток догово-
риться с американскими пло-
щадками электронной торговли 
не будет?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Тут мы просто 
исходим из того, что Китай ря-
дом, до него довезти можно. Бо-
лее того, китайские площадки 
ориентированы на продажи 
продуктов питания.

С Amazon мы находимся в ди-
алоге, с ними договорились по 
то й  п р о д у к ц и и ,  в   к ото р о й 
Amazon силен. Мы представили 
им набор уже готового к экспор-
ту медиаконтента. Кроме того, 
мы предлагаем крафтосувенир-
ную продукцию, отсылающую 
к ностальгии по советскому 
прошлому (например, освоение 
космоса), и патриотические 
вещи.

Одновременно мы пытаемся, 
используя оттепель в россий-
ско-японских отношениях, вый-
ти на крупную японскую торго-
вую площадку. Мы ведем перего-
воры с некоторыми региональ-
ными площадками во Вьетнаме, 
в Индонезии, договорились 
о присутствии на В2В-площадке 
в Индии. Тут самое главное — не 
эти меморандумы, а наличие ко-
нечного интересанта. Если его 
нет, то как бы ни был красив 
и мощен канал, если в нем не те-
чет вода, он только памятник 
нашему мужеству и упорству, не 
больше.

Ставку в электронной торговле 
с КНР делаете именно на еду?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Мы уже сейчас 
собираемся продавать на Tmall 
не только еду, но и ювелирные 
изделия и часы — «Полет», «Ра-
кету», «Победу».  То есть те 
вещи, которые в глазах китай-
цев, имеющих с нами опреде-
л е н н у ю  и с т о р и ч е с к у ю  о б -
щность, представляются чем-то 
очень знакомым и родным.

Или, например, детские кон-
структоры, одежда для детей. 
В России экологически чистое 
производство, а Роспотребнад-
зор, пожалуй, самая строгая 
с точки зрения требований ин-
станция в России, китайцы зна-
ют о высоком уровне производ-
ственных стандартов у   нас 
в стране. Подсвечивая такие по-
требительские свойства россий-
ских товаров, можно вполне сде-
лать их конкурентоспособными. 
В Китае происходит практиче-
ски удвоение рынка материнст-
ва и детства, а для китайцев нет 
ничего более важного, чем здо-
ровье матери и ее ребенка.

Что даст приоритетный проект 
по электронной торговле, кото-
рый на днях должен быть утвер-
жден?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Финансирование 
и координацию усилий всех фе-
деральных органов исполнитель-

ной власти на отдельно взятом 
направлении.

Сколько денег?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Очень немного — 
на следующий год мы планируем 
около 50 миллионов рублей, но 
специально не закладывали 
большие суммы. Все-таки элек-
тронная торговля в чистом виде 
является той сферой, где рука 
рынка может решить все сама. 

Если вам приходится субсидиро-
вать экспорт шоколадок, значит, 
что-то не так либо с шоколадка-
ми, либо с вами и с площадкой.

Китайцев тянет на сладкое 
Недавно РЭЦ провел первые га-
строномические недели в Китае, 
в Пекине и Гуанчжоу. Дело пош-
ло?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Мы провели две 
крупных В2В-встречи, которые 
больше тянули на полномас-
штабную выставку-ярмарку рос-
сийской продукции с возможно-
стью дегустации ее для китай-
ских гостей. Мы ориентирова-
лись только на госкомпании 
и торговые сети, дистрибьюте-
ров, тщательно готовились, что-
бы буквально за руку подвести 
их к российским контрагентам. 

Еды хватило на всех?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Хватило, особой 
популярностью пользовалась 
продукция одного из мясоком-
бинатов. Она была сметена. Ки-
тайский потребитель не меньше, 
чем российские производители, 
ждет, когда рынок мяса будет от-
крыт.

Там нет никаких подвижек пока?
МИХАИЛ МАМОНОВ: По мясу птицы 
запрет снят, остались некоторые 
технические барьеры, когда надо 
встать на карантинный учет, за-

ставить китайскую инспекцию 
приехать… Это, надеюсь, мы 
преодолеем за 3—4 месяца.

По красному мясу сложнее. 
Я бы этот вопрос переадресовал 
минсельхозу и Россельхознад-
зору, непосредственно вовле-
ченным в переговоры. Мое ощу-
щение, что в ближайший год 
этот вопрос тоже будет решен.

Чем еще заинтересовались ки-
тайцы?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Традиционно они 
любят российские кондитерские 
изделия, и мы уже видим бы-
стрый рост поставок по этим по-
зициям. Российский мед — это то, 
что китайцы любят. Интересны 
им российские вина, которые 
пока еще в мировом масштабе не 
сильно конкурентоспособны, но 
в Китае рынок еще пока не во 
всех сегментах столь избирате-
лен. Там у нас есть шанс. Еще 
больше возможностей у крепко-
го алкоголя.

В Китае сейчас популярен здо-
ровый образ жизни. Китайский 
средний класс в этом смысле гло-
бален по своим предпочтениям — 
фитнес-батончики, здоровая еда. 
И в этом сегменте тоже интерес 
большой. Макаронные изделия — 
по качеству они очень даже ниче-
го, а с учетом слабого рубля мо-
гут фору дать кому угодно.

Безусловно, вода, газирован-
ная и негазированная. Считает-
ся, что Россия имеет определен-
ный водный бренд. Потому что 

у нас есть известный каждому 
китайцу Байкал. Но тут вопросы 
сугубо рыночные: демпинг со 
стороны «Эвиана» или «Перье» 
лишает малые и средние пред-
приятия возможности конкури-
ровать с такими гигантами, кото-
рые утаптывают этот рынок уже 
10—15 лет.

Слишком поздно спохватились?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Увы. И мы прихо-
дим на рынок: а) фактически на-
сыщенный, б) мы приходим на 
рынок потребителя, в) мы при-
ходим на рынок потребителя 
крайне взыскательного, потому 
что он стал богатым, и г) мы 
приходим на рынок взыскатель-
ного потребителя, который ни-
чего не знает про российскую 
продукцию.

То есть вопрос простого уве-
домления китайцев о том, что 
в России есть не только нефть, 
газ, мороз и медведи, как ни 
странно, это тоже задача.

У нас был интенсивный поли-
тический диалог все эти годы, 
был и диалог экономический, но 
стратегический: нефть, газ, 
ВПК, мирный атом. Но мне ка-
жется, что в современном мире 
великая держава не только та, 
которая строит АЭС и произво-
дит передовое оружие, но и та, 
которая умеет продавать шоко-
ладки в Китае. 

Молоко, мясо, алкоголь, печенье 
и шоколад из РФ начинают прода-
ваться на экспорт через интернет.

Акцент

 Товарные поезда с продо-
вольствием для Китая
будут формироваться 
в Калужской области 
и Татарстане

Из-за преобладания 
краткосрочной 
аренды множество 
районов целиком 
скуплены крупны-
ми агрохолдингами

Половина сельхоз-
земель осталась 
в собственности 
селян, возродился 
класс зажиточных 
фермеров

ЛОГИСТИКА 

ПЕРВЫЕ СПЕЦПОЕЗДА С РОССИЙСКОЙ ЕДОЙ УЙДУТ В КИТАЙ ДО ЛЕТА
РЭЦ и «Российские железные дороги» готовятся 

подписать в декабре с китайским государствен-

ным холдингом Sinotrans и правительством Ка-

лужской области соглашение по тарифу для пе-

ревозок продовольствия в Китай и точкам кон-

солидации, где продукция разных производите-

лей будет накапливаться для загрузки сразу це-

лого поезда. Китаю это выгодно еще и потому, 

что сейчас его экспортеры гонят вагоны обратно 

в Поднебесную из Европы и России пустыми или 

крайне недозагруженными.

Михаил, чем так важна для экспорта именно 
железная дорога?
Михаил Мамонов | Альтернативой может быть 

доставка по морю, она оптимальна по цене, но 

при этом мы теряем от срока годности продук-

ции до трех месяцев. А российские производите-

ли, зная, что Роспотребнадзор — крайне взыска-

тельная организация и ГОСТы — крайне серьез-

ная штука, сознательно занижают срок годности 

продуктов. 

Если у продукта годность шесть месяцев, из них 

три он проводит в дороге и еще не меньше меся-

ца — на таможнях, китайский импортер получает 

продукт с крайне ограниченным остаточным 

сроком годности. За такой продукт он готов пла-

тить 20—30 процентов от его реальной стоимо-

сти. 

Как пример — китайцы хотят российское моро-

женое, и объемы реализации в Китае дальнево-

сточного мороженого существенно возросли, 

но из-за проблемы срока годности пропадает 

смысл доставки из других регионов морем. 

Важнейшим стимулом для перехода к экспорту 

продовольствия железнодорожным транспор-

том является доступный тариф. Но кроме него, 

поезд должен быть заполнен, иначе стоимость 

пустых вагонов будет по-прежнему возложена 

на те компании, которые решили везти свои то-

вары поездом, и будет по-прежнему высока.

Чтобы мы смогли наполнить товарный поезд, 

груз для него должен консолидироваться в од-

ном месте. И тогда экспорт в Китай станет досту-

пен любому мало-мальски значимому с точки 

зрения объемов поставок производителю. 

И сколько таких точек консолидации должно 
быть?
Михаил Мамонов | Таких точек мы видим в Ев-

ропейской части России пока две — в Ворсино 

Калужской области и в Поволжье — в Татарстане, 

например. Безусловно, это не предел, это пилот. 

Позднее можно будет идти на юг или хотя бы в 

черноземные регионы. 

Мы говорим только об использовании имею-

щейся инфраструктуры, то есть не нужно стро-

ить специальных логистических центров, нужно 

найти качественный мультимодальный ком-

плекс и договориться с китайцами об одном, в 

идеале двух поездах в месяц. Для китайских пар-

тнеров это крайне важно, потому что позволит 

им решить проблему обратной загрузки.

Но, повторюсь, если мы хотим «раскатать» такой 

маршрут, то обеим сторонам придется пойти на 

снижение тарифа. Тогда в пятилетней перспек-

тиве мы сможем заработать на объемах перево-

зок и решим задачу сопряжения Шелкового пути 

и Евразийской интеграции в логистическом пла-

не. Россия в полной мере сможет использовать 

свой транзитный потенциал, обеспечивая до-

ставку грузов между Европой и Китаем.

Когда должны пойти первые поезда?
Михаил Мамонов |  Я надеюсь, что при активно-

сти всех сторон до середины следующего года 

мы сможем запустить первые поезда, но для ре-

шения задачи на системной основе потребуется 

больше времени.

Для этого нужно внести изменения в большое 

количество техрегламентов, приказов, но все 

эти вещи отражены в «дорожной карте» по со-

зданию нового логистического продукта, она в 

свою очередь будет погружена в «дорожную 

карту» АСИ по поддержке экспорта, надо про-

сто обеспечить ее исполнение, это не бином 

Ньютона. 
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ИТОГИ 
Что дала ельцинская реформа
Как и в начале XX века, в 90-х для проведения реформы был 
создан единый орган — Госкомзем, но после 1998 года началось 
разрушение единой системы управления земельными ресур-
сами. Реформа была свернута в конце 90-х — начале нулевых.
«Но главное было сделано: земля стала частной собственно-
стью, сельским жителям был дан шанс и возможность по-
лучить реальное богатство, — уверена Наталья Шагайда. — 
Отсутствие инвестиций, бешеная инфляция, незащищен-
ность частной собственности не позволили многим планам 
сбыться. Однако и сейчас около половины сельхозугодий на-
ходится в собственности крестьян. Реформа дала возмож-
ность всем нам стать земельными собственниками». 
Плюсом реформы эксперт называет механизм приватиза-
ции земли — она не была осуществлена в интересах узкой 
группы лиц. «У нас очень ругают земельные доли, когда сель-
ские жители получали не участки, а доли в праве на участок 
в общей собственности. И напрасно, — считает Шагайда. — 
Оборот земельных долей позволял перейти им в руки тех, 
кто мог землю обрабатывать, а только потом доли выде-
лялись в консолидированные участки».
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ПЕРЕВОЗКИ  Международным 
дальнобойщиком можно будет 
стать только после экзамена

За руль с учебником 

Татьяна Шадрина

НАЧАЛ действовать новый по-
рядок допуска водителей автобу-
сов и грузовиков к международ-
ным рейсам. Им придется сда-
вать специальные экзамены, 
чтобы получить право везти груз 
в другую страну.

Сейчас в России обучают спе-
циалистов, отвечающих за ме-
ждународные перевозки, кото-
рые должны знать, как готовить 
пакет документов для междуна-
родных рейсов. Для их аттеста-
ции будут созданы специальные 
комиссии, требования к кото-
рым прописал минтранс.

В своем штате предприятия, 
которые хотят заниматься ме-
ждународными перевозками, 
должны иметь такого специали-
ста. Только тогда они смогут по-
лучить карточки допуска. При-
чем карточки выдаются на каж-
дый автомобиль, который возит 
грузы за рубеж, пояснил «Россий-
ской газете» замглавы Ассоциа-
ции международных автомобиль-
ных перевозчиков Петр Павлюк.

Теперь перевозчики должны 
начать работу по подготовке во-
дителей к международным рей-
сам, чтобы получить право воз-
ить пассажиров и грузы за рубеж. 
Водители-международники к 
2018 году должны пройти атте-
стацию и получать специальное 
свидетельство профессиональ-
ной компетентности. Это касает-
ся и новичков, и тех, кто уже мно-
го лет ездит за рубеж.

Для проведения экзамена 
учебная организация, которая 
будет заниматься аттестацией 
специалистов и водителей, долж-
на сама получить «допуск» у Ро-
савтотранса на проведение экза-
мена. Для этого организация 
подает в письменном виде заяв-
ку в Росавтотранс или его фили-
ал минимум за 12 рабочих дней 

до предполагаемой даты прове-
дения экзамена. Росавтотранс 
три дня рассматривает заявку и 
размещает информацию о дате, 
времени и адресе проведения эк-
замена на своем сайте.

Подготовкой водителей для 
международных рейсов по своей 
собственной инициативе уже за-
нимается АСМАП. Эти же филиа-
лы продолжат работу и намерены 
подать заявки по созданию атте-
стационных комиссий.

Курс подготовки занимает 200 
часов, и после них профессионал 
получает знания правил перевоз-
ки пассажиров и грузов по ка-
ждой стране, куда идут потоки 
российских фур и автобусов (в 
основном в Европу).

Кстати, в Европе уже четыре 
года действуют правила, по ко-
торым водитель не может пойти 
в зарубежный рейс, если не 
пройдет программу соответст-
вия международным перевоз-
кам. В СССР тоже были рекомен-
дации для водителей междуна-
родного класса. По ним и прохо-
дил отбор кандидатов, добавил 
Петр Павлюк.

И тогда и сейчас подготовка и 
отбор водителей не прихоть. 
Если водитель не готов к между-
народным перевозкам, то не 
сможет конкурировать с ино-
странцами. В его обязанности 
входит не только безопасная 
езда на дороге, но и умение за-
полнять документы. «Пока не бу-
дут правильно оформлены доку-
менты для таможни, машины на 
границе могут стоять довольно 
долго», — пояснил Павлюк.

Тем временем за рубежом уже 
готовят водителей, которые мо-
гут квалифицированно общаться 
и с отправителем груза, и с экспе-
дитором. Вот и нашим дальнобой-
щикам предстоит приобрести ба-
гаж знаний, касающийся сугубо 
международных перевозок.

ОНЛАЙН Контроль за продажами
алкоголя в Рунете ужесточат

Виски из Сети

Тарас Фомченков

АЛКОГОЛЬ в Интернете стало 
купить сложнее. Только за по-
следний год Роспотребнадзор 
закрыл 420 сайтов, через кото-
рые можно было дистанционно 
приобрести разные спиртные 
напитки. Впрочем, уверены эк-
сперты, это всего лишь капля в 
море нелегального градуса.

«Территориальными органа-
ми Роспотребнадзора с ноября 
2015 года по октябрь 2016 года 
было подано 525 заявлений в су-
дебные органы о признании за-
прещенной к распространению 
информации о продаже дистан-
ционным способом алкоголь-
ной продукции. Судами уже 
рассмотрено 375 заявлений, ко-
торые были удовлетворены в 
полном объеме», — говорится в 
сообщении на сайте службы. 

Одной из причин закрытия 
торговых площадок в Рунете, 
отмечает ведомство, стал тот 
факт, что в конце 2015 года си-
туация с отравлениями алкого-
лем, в том числе и с летальным 
исходом, стала очень серьезной. 
Этот алкоголь в том числе был 
приобретен «дистанционным 
способом через сайты в сети 
Интернет», подчеркивает ве-
домство. 

При этом торговля спиртным 
«на расстоянии» сегодня запре-
щена постановлением прави-
тельства. Однако вопрос, похо-
же, снова возвращается в об-
ласть дискуссий, так как это мо-
жет серьезно пополнить бюджет 
дополнительными доходами. 

Вряд ли до конца 2016 года 
все обсуждения будут актуали-
зированы в законопроект, пред-
полагает директор Центра ис-
следований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз. «Но думаю, что 
все постепенно к тому идет, хотя 

и понадобится для разрешения 
такой торговли около года ми-
нимум. Тем более что запрещать 
реализовать спиртное через Ру-
нет бесполезно», — считает он. 

400 закрытых сайтов за год — 
капля в море. Можно в любой 
поисковой системе набрать 
нужные слова и увидеть, что та-
ких площадок сотни. «Чем доль-
ше мы не легализуем продажу 
спиртного в Сети, упорядочив 
ее, тем быстрее будет понятно, 
что запрещать ее бессмыслен-
но, так как на один закрытый 
сайт появляется десять новых», 
— подчеркивает эксперт. 

Хотя дефицита спиртных на-
питков, в том числе импортных, 
нет и сейчас. Совсем недавно 
некоторые опасения вызвала 
таможенная статистика, по ко-
торой из-за акцизных марок но-
вого образца, которыми импор-
теры должны были быть обеспе-
чены с 1 июля, а в результате их 
начали выдавать только к концу 
лета, импорт спиртного по ре-
зультатам третьего квартала 
просел.

Хуже всего пришлось рому, 
его поставки в третьем квартале 
2016 года упали на 61 процент. 
На втором антиместе — виски 
(41 процент), на третьем — ти-
хие вина (25,6 процента). 

Однако, уверен Дробиз, ни-
какого особого влияния паде-
ние продаж на рынок не окажет. 

«За январь—сентябрь 2016 
года импортеры ввезли как раз 
столько, сколько надо рынку — 
ни больше, ни меньше. В третьем 
квартале, да, было снижение, 
зато во втором ввезли с запасом. 
И в четвертом квартале 2016 
года импорт тоже будет в рамках 
достаточных для рынка вели-
чин», — предполагает эксперт.  

Так что к Новому году дефи-
цита спиртного точно не будет, 
резюмирует эксперт.

КОНТРОЛЬ Установлены 
правила аттестации 
специалистов ветнадзора

Ветеринар готов 
к проверке

Елена Березина

СЕГОДНЯ начали действовать правила аттестации спе-
циалистов в области ветеринарии. В некоторых случаях 
оформлять ветеринарные сопроводительные документы 
(ВСД) на товары могут не только служащие госветнадзо-
ра, но и просто аттестованные специалисты.

Проводить аттестацию должны специальные комис-
сии, созданные региональными ветеринарными ведом-
ствами. К проверке допускают специалистов с высшим 
или средним ветеринарным образованием и стажем ве-
теринарной работы не менее года. Для аттестации необ-
ходимо пройти квалификационный экзамен — подтвер-
дить знания актов по вопросам ветсертификации и навы-
ки оформления ВСД.

Оформлять документы специалисты могут на живот-
ных, рыбу, морепродукты, мясо и мясные субпродукты, 
молочную продукцию, яйца, мед, жиры и масла.

ИССЛЕДОВАНИЕ Восемь 
из десяти женщин готовы
организовать свой бизнес

Деловые леди 

Ангелина Жукова

ПОЛОВИНА российских женщин готовы бросить рабо-
ту по найму ради создания собственного бизнеса. Это по-
казал индекс предпринимательской активности женщин 
— WBI (Women Business Index), подготовленный «ОПО-
РОЙ России» совместно с Агентством стратегических 
инициатив.

За последние полгода 84% женщин выразили готов-
ность открыть свой бизнес, отметила председатель ко-
митета по развитию женского предпринимательства 
«ОПОРЫ России» Надия Черкасова: «К созданию соб-
ственного дела их мотивируют, прежде всего, возмож-
ность увеличения объемов дохода, стремление к само-
реализации, развитию и продвижению своих идей, воз-
можность совмещения материнства и бизнеса. Потен-
циал развития женского предпринимательства остает-
ся высоким, но растущий тренд по вовлечению женщин 
в бизнес нуждается в поддержке».

Главными стиму-
лами к предприни-
мательской дея-
тельности служат 
«перспектива полу-
чения большего до-
хода, чем от работы 
по найму» (53 про-
цента) и «самореа-
лизация» (49). Ос-
новные барьеры к 
созданию собствен-
ного бизнеса тоже 
не удивляют. Это 
недостаток финан-
совых ресурсов (65 процентов) и образования в сфере 
ведения предпринимательской деятельности (48).

По разным оценкам, доля женского предпринима-
тельства в России колеблется от 27 до 37 процентов. При 
этом каждый третий женский проект социально ориен-
тирован. «В зоне интересов женщин-предпринимателей 
находятся такие сферы, как образование, медицина, по-
мощь слабозащищенным слоям населения, спорт и здо-
ровый образ жизни. И даже те женщины, бизнес которых 
напрямую не связан с общественно-значимой деятель-
ностью, стремятся вести его, опираясь на принципы со-
циальной ответственности», — комментирует результа-
ты исследования Светлана Чупшева, директор направле-
ния «Социальные проекты» АСИ.

Сейчас на рынке больше половины компаний, создан-
ных женщинами, работает в сфере услуг (58 процентов), 
28 — в торговле, 14 — в отраслях производства. При этом 
треть женских предприятий ориентирована на экспорт. 
Четверть опрошенных реализуют свою продукцию в 
других регионах России, некоторые даже на междуна-
родном рынке.

Все чаще женщины встают у руля компаний и находят 
возможности открыть собственное дело. Бизнес-леди в Рос-
сии составляют почти половину занятых в экономике. Сре-
ди руководителей организаций доля женщин составляет 43 
процента. По словам Надии Черкасовой, Россия уже явля-
ется лидером в мировом рейтинге стран по доле женщин-
руководителей, но занимает лишь 56-е место в мире по 
уровню вовлечения женщин в предпринимательство.

Для того чтобы увеличить эти цифры, необходимо за-
конодательно закрепить поддержку инициативных, ре-
шительных и практичных женщин, оказывая им содей-
ствие в образовательной и финансовой деятельности. 
Об этом сообщила председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко на встрече с женщинами-предпри-
нимателями.

В числе наиболее актуальных направлений поддер-
жки женского предпринимательства эксперты выделяют 
обеспечение возможности доступа к финансированию, 
расширение рынков сбыта продукции, создание доступ-
ных образовательных программ.

Тенденция Строительные фирмы подорожали в 1,5 раза

Продам дело 
в хорошие руки

Ирина Жандарова 

Э
тот год удивил экспер-
тов сделками по про-
даже готового бизне-
са. В то время как ра-
ботающие компании 

жалуются на плачевное положе-
ние дел, готовый бизнес расхо-
дится по новым владельцам как 
горячие пирожки. И пока прода-
жи жилья падают, спрос на строи-
тельные компании вырос в пол-
тора раза. 

Ярко выражен интерес к гото-
вому бизнесу в Москве и Санкт-
Петербурге. Больше других во-
стребованы фирмы в сфере услуг. 
Это рестораны, салоны красоты, 
хостелы и гостевые дома, спор-
тивные и медицинские центры. 
Их покупкой интересуется около 
30 процентов всех потенциаль-
ных владельцев, показал данные 
Avito. «Бизнес в сфере услуг са-
мый популярный, потому что не 
требует больших вложений. Есть 
услуга, люди, которые ее оказы-
вают, их зарплата плюс аренда 
помещения — это в общем все, что 
необходимо», — говорит Алексей 
Антонов, аналитик «Алор». Также 
он отмечает, что в России широ-
кий спектр нелицензируемых 
услуг, что существенно упрощает 
ведение такого бизнеса.  

Менее популярны объявления 
о продаже торгового бизнеса. Ма-
газины, розничные сети, остров-
ные павильоны интересуют 27 
процентов покупателей. «Торгов-
ля отличается от сферы услуг тем, 
что нужен оборотный капитал, 
часто большой. А также собствен-
ник такого бизнеса зависит от 
цен на свой товар на рынке. Цены 
могут расти и падать, а владельцу 
придется принимать или хеджи-
ровать этот риск», — рассуждает 
Алексей Антонов. 

Замыкают тройку лидеров 
спроса заведения общественного 
питания. Купить собственное 
кафе или ресторан мечтают 13 
процентов людей, присматрива-
ющих готовый бизнес. Согласно 
опросу, проведенному компа-
нией 4service, наиболее перспек-
тивной является покупка кофей-
ни или заведения, в котором кофе 
готовят на вынос, ресторана или 
фастфуд-точки. Именно эти фор-
маты сегодня наиболее популяр-
ны. Минимальную отдачу дадут 
вложения в дискотеку или суши-
бар. Они привлекают меньше все-
го клиентов, хуже дела обстоят 
только у производств.

Самые любопытные измене-
ния произошли в стоимости гото-
вого бизнеса. Сильнее всего цены 
упали в сегменте «общественное 
питание» — на 35,6 процента. Зато 
строительный бизнес подорожал 
сразу на 147 процентов. Стои-
мость готового строительного 
бизнеса в Ростове-на-Дону выро-
сла в 7 раз, в Санкт-Петербурге — 
в 5,5 раза, в Омске — в 4 раза. 
Средняя цена на него 4,37 милли-
она рублей против 1,77 миллиона 
годом ранее. «Рост спроса на 
стройбизнес можно объяснить 
тем, что девелоперы, которые 
остались на плаву после сниже-
ния цен на рынке недвижимости, 
поглощают более мелких игро-

ков, которые разоряются», — уве-
рен эксперт.

Дешевле всего интернет-мага-
зины, их можно купить в среднем 
за полмиллиона рублей. Традици-
онно самые дорогие в Москве (844 
тысячи рублей), самые дешевые — 
в Волгограде (35 тысяч рублей). 
При этом если в большинстве го-
родов-миллионников спрос по-
степенно перераспределяется в 
пользу интернет-магазинов, то в 

целом по России наблюдается 
«сдвиг» в сторону сельскохозяй-
ственных бизнесов, отмечают эк-
сперты Avito. Стать владельцем го-
товой фермы можно уже за 2,5 
миллиона рублей, правда, в Перм-
ском крае. В столичном регионе 
такое предприятие обойдется уже 
в 20,1 миллиона, а в среднем по 
стране — 12,1 миллиона рублей.

«Конечно, покупать готовый 
бизнес нужно тогда, когда он сто-
ит меньше всего», — отмечает Ан-
тонов. В хорошие времена он де-
шев, только если доведен до пла-
чевного состояния. Сейчас же за 
умеренную цену продаются и 
успешные фирмы, если их вла-
дельцы устали противостоять 
кризису. При этом доходность 
бизнеса будет зависеть от управ-
ленческих навыков нового вла-
дельца. Это стоит учесть, выкла-
дывая за кафе или парикмахер-
скую несколько миллионов.

 Он «кормит» образо-
вательные учрежде-
ния, спортивные шко-

лы, региональные министерст-
ва, ведомства и муниципальные 
органы власти. Второй сегмент, 
потребительский.

Навострили лыжи
Замминистра привела в пример 
успешный проект по производ-
ству инновационных хоккейных 
клюшек из композитных мате-
риалов. «Ни копейки произво-
дители не взяли из госбюджета, 
сами пришли на территорию 
опережающего развития, созда-
ли производство», — отметила 
Гульназ Кадырова.

Как рассказал «Российской 
газете» исполнительный дирек-
тор Ассоциации предприятий 
спортивной индустрии Алексей 
Белозеров, к 2019 году в заня-
тия спортом, по данным иссле-
довательских агентств, будет 
вовлечена почти четверть насе-
ления страны — 30 миллионов 
человек. А охват школьников 
после введения норм ГТО до-
стигнет ста процентов. Этот 
растущий рынок обслуживают 
пока 300 отечественных компа-
ний-производителей, 90 про-
центов из них малый бизнес. 

Взять те же лыжи и ботинки.  
Их конкурентным преимущест-
вом становится сырье — велико-
лепно обработанная ценная дре-
весина, металлические сплавы, 
кожа и стоимость труда. Произ-
водители регистрируют собст-
венные марки, имея все шансы 
выйти на экспорт.

Рамы наши, шины ваши
Хорошие перспективы и у из-

готовителей велосипедов. Еще 
недавно их миллионами штук 
ввозили из Китая, но после того, 
как по инициативе минпро-
мторга правительство запусти-
ло программу импортозамеще-
ния, дела пошли в пользу отече-
ственных компаний — сегодня до 

60 процентов всех велосипедов 
в стране их рук дело, а уровень 
локализации — 90 процентов. 
Правда, подводят шины — эти за-
пчасти пока приходится импор-
тировать

На взлете детская спортив-
ная домашняя мебель — наве-
сные турники, шведские стенки, 
уголки, детские спортивные 
комплексы. Компании из Рос-
сии, ухватившись за эту нишу, 
экспортируют готовую продук-
цию по всему миру на триста 
миллионов рублей в год.

Еще на 700 миллионов ру-
блей мебели уходит за границу в 
разобранном виде для сборки 
под чужими марками. Чтобы пе-
реломить ситуацию, поставлять 
мебель в готовом виде и иметь 

большую экспортную выручку, 
нужно пересмотреть вывозные 
пошлины, считают в Ассоциа-
ции предприятий спортивной 
индустрии.

Футболки из Вьетнама
От корректировки тарифной 

политики во многом зависит и 
развитие рынка спортивной 
швейной одежды. «Современ-
ные ткани для пошива ввозятся 
из-за границы как готовая про-
дукция, это дорого, нет смысла 
дальше шить одежду в стране», 
— поясняет Белозеров. Если бы 
пошлины на импортные ткани 
для спорта были уменьшены, то 
это дало бы толчок к созданию 
сотен швейных мастерских, де-
сятков тысяч рабочих мест, счи-

тает собеседник «Российской 
газеты».

Пока этого не случилось, 
спортивные костюмы, майки, 
футболки, в том числе детские и 
школьные, будут отшиваться 
для россиян во Вьетнаме, входя-
щем в зону свободной торговли.

Тренажеры ждут 
гимнастов

Между тем потенциальные 
участники рынка спортивных 
товаров, по словам Белозерова, 
живо присматриваются к разви-
тию производства роликовых 
коньков, водных лыж, досок для 
серфинга, снаряжения для вод-
ного спорта.

На примете у производите-
лей — оборудование для занятий 
гимнастикой, атлетикой в спор-
тзалах, фитнес-центрах, изго-
товление плавательных бассей-
нов и бассейнов для гребли, ин-
вентаря для туризма и альпи-
низма. Кстати, число выпускае-
мых в России современных тре-
нажеров для спорта — 30 тысяч 
штук. В лидерах бильярдные 
столы. На 90 процентов они уже 
российского производства.

Акцент

 Купить собственное кафе или 
ресторан мечтает каждый 
десятый из тех, кто присмат- 
ривает готовый бизнес

Акцент

 Ежегодно продается миллион 
пар лыж, из них половина 
выпускается в России

Ракеты и ракетки

Россия занимает 
лишь 56-е место 
в мире по уровню 
вовлечения 
женщин в предпри-
нимательство

ПОДДЕРЖКА

В ПОМОЩЬ ЭКСПОРТЕРАМ
В минпромторге уже создан департамент развития произ-

водства социально значимых товаров и услуг, одно из на-

правлений которого — развитие спортивной промышлен-

ности.

В начале 2017 года ведомство подготовит реестр отечест-

венных производителей спорттоваров для использования 

при государственных и муниципальных закупках. Приори-

тет отдадут российским изделиям через систему нацио-

нальной сертификации. Одновременно для выпуска и сбы-

та товаров спортивного назначения дорабатывают ГОСТы 

на физкультурно-спортивный инвентарь. Есть соглашение 

с министерством образования и науки. Программой пред-

усмотрено переоборудование спортивных залов для рос-

сийских школ до 2020 года — фронт работ для производите-

лей спортинвентаря огромный. Напомним, в России около 

40 тысяч средних школ.

Назвали в минпромторге и способы господдержки новой 

отрасли. Речь в первую очередь идет об поддержке малых 

экспортеров, о продвижении спортивных, особенно инно-

вационных товаров через российские и международные 

специализированные выставки и иностранные бизнес-

миссии. Минпромторг намерен частично финансировать 

выставочную деятельность перспективных компаний. Под 

свою эгиду в министерстве взяли и поддержку сертифика-

ции товаров (она требует международных стандартов). Это 

позволит увеличить экспорт готовой продукции. «Хорошо, 

что у отрасли, наконец, появился регулятор — минпро-

мторг. Следующим этапом, будем надеяться, станет и госу-

дарственная программа развития спортивной промыш-

ленности, и законодательное ее определение, что в пер-

вую очередь позволит защитить потребителей от некаче-

ственной продукции», — резюмирует Алексей Белозеров.И
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По результатам исследования Всемирного экономического фору-

ма, Россия второй год подряд занимает 75-е место в общем рей-

тинге гендерного равенства. Всего в таблице 144 государства, 

первые три строчки занимают Исландия, Финляндия и Норвегия.

Россия находится на 41-м месте по равенству женщин и мужчин в 

экономической жизни, на 45-м — по доступу к образованию, на 

40-м по возможностям в сфере здравоохранения. Однако в графе 

«обладание политической властью» ВЭФ поставил Россию только 

на 129-е место.
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Как у них? Корреспонденты «РГ» о том, как за рубежом воспринимают неоднозначные культурные события

Свобода без хулиганства

ЯПОНИЯ

«БУХТА» В ПРОКАТ НЕ ВЫШЛА 

Александр Ленин, Токио

В ЯПОНИИ скандалы и казусы, 
связанные с отменой и перено-
сом общественных мероприятий 
под влиянием «активистов», 
происходят периодически. И это 
несмотря на дисциплинирован-
ность, законопослушность и то-
лерантность нации.

События подобного рода, как 
правило, не попадают в топ ново-
стей местных СМИ и не стано-
вятся темой для общенародных 
дискуссий, так как случаются 
редко и не отличаются тем нака-
лом страстей, который наблюда-
ется в России.

Неоднозначную реакцию в 
японском обществе, особенно 
среди представителей правого 
толка, вызывает наследие Вто-
рой мировой войны. Национали-
сты не любят, когда на террито-
рии Страны восходящего солнца 
вспоминают позорные для 
островного государства страни-
цы истории. Так, неоднократно 
срывались мероприятия, среди 
них показ кинофильмов и фото-
выставок, посвященных вопросу 
«комфортных женщин». Так на-

зывают девушек, которых во 
время оккупации корейского го-
сударства японские милитари-
сты принуждали к работе в до-
мах терпимости. До сих пор эта 
проблема порождает серьезные 
разногласия между обществом и 
деятелями культуры.

Кстати сказать, совсем недав-
но в сфере шоу-бизнеса возник 
скандал вокруг молодой поп-
группы «Кэякидзака». Девушки 
появились на сцене в костюмах, 
напоминавших нацистскую фор-
му. Наряды эстрадных певиц не 
остались незамеченными, хотя 
концерт и был посвящен Хеллоу-
ину. Правда, протесты звучали в 
основном со стороны еврейских 
общин. Тем не менее официаль-
ные извинения за случившееся 
были принесены. Традиционно 
много споров среди японцев вы-
зывает охота на дельфинов и ки-
тов. Власти отстаивают право 
местных рыбаков заниматься 
указанным промыслом, что яв-
ляется причиной недовольства и 
критики со стороны многих 
стран мира и международных 
природоохранных организаций. 
В 2009 году американский ре-
жиссер Луи Психойос снял на 
эту тему документальный фильм 
«Бухта». Год спустя кинолента 
получила «Оскар». Однако орга-
низовать широкий прокат на 
территории японского архипе-
лага так и не удалось - вмеша-
лись националисты. В адрес ра-
ботников кинотеатров, где долж-
ны были показывать «Бухту», 
поступали угрозы, поблизости 
проходили протестные акции с 
участием правых. Относительно 
свободно ленту представили 
только в Клубе иностранных 
корреспондентов в Японии и на 
Токийском кинофестивале. 

ГЕРМАНИЯ

А В ДЮССЕЛЬДОРФЕ
СВОЙ «ТАНГЕЙЗЕР»

Екатерина Забродина, 
Анна Розэ, 
 Берлин

В ГЕРМАНИИ свобода искусст-
ва — конституционно защищен-
ное достояние и находится под 
особой охраной государствен-
ных институтов как необходи-
мый столп демократических сво-
бод.

Об этом знает каждый 
школьник, потому что о прин-
ципе свободы искусства учени-
кам рассказывают на уроках, 
начиная с первого класса. Види-
мо, поэтому никому в Германии 
не придет в голову «нападать» 
на неугодные кому-то выставки, 
атаковать «оскорбляющие до-
стоинство» театральные поста-
новки или кинотеатры, в кото-
рых демонстрируются слишком 
откровенные фильмы.

Впрочем, в ФРГ имел место 
прецедент, когда спектакль в ре-
жиссерской версии был снят с 
репертуара спустя всего четыре 
дня после премьеры. Речь идет о 
скандальной постановке все-
мирно известной оперы «Тан-
гейзер»  Рихарда Вагнера, пред-
ставленной на суд публики в 
мае 2013 года в Дюссельдорфе, 
к 200-летию со дня рождения 
композитора.  Зрители массово 
покидали зал, освистывая акте-
ров, многим становилось плохо 
с сердцем. Дело в том, что на 
сцене было показано символи-
ческое умерщвление евреев в 
газовых камерах, а также рас-
стрелы нацистами своих жертв 
— взрослых и детей, которым 
вполне натуралистично брили 
головы перед сценической 
казнью. В итоге  руководство 
«Немецкой оперы на Рейне» 
приняло непростое решение, 
оставив постанову в репертуаре 
лишь в концертном исполнении. 
«Мы полностью осознавали, что 
концепция «Тангейзера» и ее 
сценическое воплощение будут 
восприняты неоднозначно, — го-
ворилось в заявлении театра. — 
Однако мы были очень смуще-
ны тем, что некоторые сцены, 
особенно крайне реалистичная 
сцена расстрела, оказали на-
столько сильное физическое и 
психологическое воздействие 
на многочисленных посетите-
лей, что им пришлось впослед-
ствии обратиться за медицин-
ской помощью. Опера не может 
нести ответственность за такое 
экстремальное воздействие».  
Сам режиссер Буркхард Кос-
мински, категорически отказав-
шийся смягчить инсценировку, 
назвал решение театра цензу-
рой. «Я ни в коем случае не со-

бирался использовать ужасные 
преступления национал-социа-
лизма в качестве дешевого сред-
ства провокации. Спорные мо-
менты — это доказательство не-
вообразимой вины, которая в 
моей интерпретации лежит на 
«Тангейзере». Я не хочу высмеи-
вать жертв, я хочу их оплакать. 
Основная тема — вина и освобо-
ждение», — попытался объя-
снить режиссер. Однако его за-
мысел оценен не был.  Темати-
чески спорные мероприятия из 
области искусства, как прави-
ло, не приводят к каким-либо 
громким протестам. Не так дав-
но, например, большой резо-
нанс в Берлине вызвала выстав-
ка «Телесные миры», на кото-
рой один из анатомических 
скульпторов показывал препа-

рированные человеческие тела, 
в том числе беременных жен-
щин, младенцев и эмбрионов. В 
обществе и СМИ велись горя-
чие дискуссии по поводу того, 
не оскорбляется ли выставкой 
человеческое достоинство, а 
также достаточно ли защищены 
права каждого человека, тело 
которого препарировано, на 
анонимность после смерти. 
Один из судов сначала запретил 
выставку, затем высшая ин-
станция отменила этот запрет.  
В случае нарушения обществен-
ного покоя или неприкосновен-
ности здания госучреждения 
предусмотрено наказание в со-
ответствии с параграфами ад-
министративного права. Если 
же, кто-то порежет картины на 
выставке или обольет экспона-
ты краской, как не раз случа-
лось с мемориалом жертвам Хо-
локоста в центре Берлина, злоу-
мышленника за оскорбление, а 
также порчу общественного 
имущества ждет ощутимый де-
нежный штраф или обществен-
но полезные работы.

ИТАЛИЯ

... И НЕ ОБИДЕТЬ 
ЧУВСТВА ГОСТЯ

Нива Миракян, Рим

НА АПЕННИНАХ уже давно не 
принято гневаться на творения 
деятелей культуры. Дело не толь-
ко и не столько в миролюбивом 
настрое итальянцев, сколько в 
их ментальности. Италия — стра-
на, обладающая богатейшей 
культурой, воспитала в своих 
жителях уважение практически 
к любым проявлениям творче-
ского полета, будь то даже вы-
ставка, которая может кому-то 
показаться провокационной, 
или уж чересчур фривольный 
спектакль.

Подобной демократичностью 
итальянцы, судя по всему, обяза-
ны своей многовековой культу-
ре. За века, которые явно не 
прошли даром, итальянцы раз и 
навсегда усвоили, что искусство 
и свобода выражения — это сино-
нимы, и, видимо, поэтому их уже 
давно ничего не удивляет и не 
возмущает. 

Жители Апеннин, восхищаю-
щиеся зрелищностью и теа-
тральностью во всем, весьма ло-
яльно относятся к любым, даже 
самым экстравагантным выход-
кам деятелей культуры и привы-
кли ценить красоту, какие бы 
порой странные формы она ни 
принимала бы. За примерами 
идти далеко не приходится. Пре-
мьерный показ двух эпизодов 
нового сериала оскароносного 
режиссера Паоло Соррентино 
«Молодой Папа» с Джудом Лоу 
на последнем 73-м Венециан-
ском кинофестивале навсегда 
запомнится выходом двух мало-
известных итальянских моде-
лей Джулии Салеми и Дайн Мел-
ло, которые прошлись по кра-
сной дорожке в ярких развеваю-

щихся платьях с глубокими раз-
резами от талии до пола, проде-
монстрировав всем собравшим-
ся полное отсутствие нижнего 
белья. Несмотря на то, что де-
вушки проигнорировали прось-
бу организаторов, обративших-
ся после трагического земле-
трясения в Италии к гостям с 
призывом отказаться от вызы-
вающих нарядов, их выходка, 
как ни странно, не вызвала нега-
тивной волны.  

Пожалуй, единственное, что 
может вывести из себя миролю-
бивую итальянскую публику, 
так это культурные манифеста-
ции, воспевающие фашизм. На-
верно, поэтому в последние годы 
подобных выпадов на Апеннинах 
не наблюдалось. 

Итальянские власти тоже до-
вольно сдержанно относятся к 
неоднозначным культурным ме-
роприятиям. К счастью, прошли 
те времена, когда они преследо-
вали неугодные произведения. 

Так, к примеру, произошло в 
XVI веке с картиной венециан-
ского художника Паоло Вероне-
зе. Сначала его полотно называ-
лось «Тайная вечеря», однако 
после вмешательства Святой 
инквизиции, не оценившей 
вольной трактовки этого извест-
ного библейского сюжета, автор 
был вынужден переименовать 
картину в «Пир в доме Левия». 
На этом конфликт, собственно 
говоря, был исчерпан. Сейчас 
максимум, на что способны 
местные власти, так это во вре-
мя визита президента Ирана Ро-
ухани прикрыть в Капитолий-
ском музее в Риме стоящие там 
обнаженные античные статуи, 
чтобы не обидеть религиозные 
чувства гостя. 

ПОЛЬША

ДЛЯ ОДНИХ — ТЕАТР,
ДЛЯ ДРУГИХ — СОРТИР

Ариадна Рокоссовская

КАТОЛИЧЕСКАЯ обществен-
ность в Польше пристально сле-
дит за чистотой нравов в куль-
турной жизни. И пользуется пол-
ной поддержкой властей.

Самым громким был прошло-
годний скандал, когда Театр 
Польски во Вроцлаве готовился к 
премьере спектакля «Смерть и 
девушка» по одноименной пьесе 
нобелевской лауреатки Эльфри-
ды Елинек. В анонсах сообща-
лось, что для участия в постанов-
ке приглашены зарубежные пор-
ноактеры. «Не бывать порногра-
фии на средства налогоплатель-
щиков! Я открыт для эксперимен-
тов и поисков нового театрально-
го языка, но ничего подобного в 
общественной жизни быть не мо-
жет!» — сказал в эфире Польского 
радио министр культуры Петр 
Глинский. «Не понимаю, как кто-
то может протестовать против 
того, чего не видел», — отреагиро-
вал директор театра Кшиштоф 
Мешковски. Однако в день пре-
мьеры выяснилось, что зрители 
могут и не попасть на скандаль-
ный спектакль: несколько десят-
ков активистов религиозной ор-
ганизации «Вызов розария» за-
блокировали вход в театр. Акти-
висты кричали тем, кто пытался 
пройти внутрь: «Это порногра-
фия, а не искусство!», «Это не те-
атр, а сортир!» Они также зачи-
тывали слова поддержки от депу-
тата Беаты Кемпы, кстати, воз-
главляющей канцелярию пре-
мьер-министра Польши: «Верю, 
что виновные в распространении 
порнографии будут наказаны!» 
Наказаны, тем временем, были 

сами протестующие — за проведе-
ние митинга без предварительно-
го уведомления, а также за отказ 
покинуть территорию, принадле-
жащую Театру Польскому. 

Что до порнографии в спекта-
кле, то, по словам профессора 
вроцлавского университета Ста-
нислава Береща, который смог 
пробиться на премьеру, благода-
ря тому, что в молодости зани-
мался боксом, «не о чем было шу-
меть». «Сам спектакль совершен-

но приличный, все подано ино-
сказательно. Не понимаю, как 
можно критиковать спектакль до 
того, как его посмотришь», — ска-
зал он телеканалу TVN24. Несмо-
тря на это, договор с директором 
Театра Польского, который зани-
мал этот пост с 2006 года, про-
длен не был. В конце октября ак-
теры театра протестовали против 
выбора нового директора, под-
держанного властями, выйдя на 
поклон с заклеенными черным 
скотчем ртами.   

ФРАНЦИЯ

ПОСТРАДАЛИ ЗА ЛИК СЫНА БОЖЬЕГО

Вячеслав Прокофьев, Париж

Э
тот процесс надолго запом-
нится парижанам. На ска-
мье подсудимых оказались 

сразу 32 человека. Все — активи-
сты разного рода католических ас-
социаций, которые  несколько лет 
тому назад  чуть ли не каждый 
день  вместе с сотнями единомыш-
ленников собирались у входа в па-
рижский Городской театр,  проте-
стуя против шедшего там спекта-
кля итальянского режиссера Ро-
мео Кастеллуччи «О концепции 
лика сына Божьего».

Надо признаться, что бурная 
реакция  столичных верующих на 
опус итальянца, который они по-
считали «оскорбительным и ко-
щунственным», была по большо-
му счету оправдана.  Посудите 
сами. Действие пьесы о взаимоот-
ношениях между пожилым от-
цом, страдающим от диареи, и 
ухаживающим за ним сыном раз-
ворачивается на фоне огромной 
репродукции лика  Христа с кар-
тины художника XV века Анто-
нелло да Мессины «Спаситель 
мира».  Так вот по ходу спектакля, 
когда оба покидают сцену, по  изо-
бражению сына Божьего сливает-
ся жидкость, имитирующая чело-
веческие экскременты. Местные 
католики, особенно из таких ор-
ганизаций, как «Сивитас»  и 
«Французское обновление», еще 
задолго до премьеры пьесы тре-
бовали ее запрета, но к ним го-
родские власти,  а они владельцы 

театра, не прислушались. Однако 
одними манифестациями  и ноч-
ными бдениями при свечах про-
тестанты не ограничились. Не-
сколько раз  пытались сорвать 
спектакль: забрасывали актеров 
гнилыми помидорами, прорыва-
лись на сцену и демонстративно 
ее захватывали. Собственно 
именно  эти действия, а не учас-

тие в манифестациях,  были ин-
криминированы 32  француз-
ским католикам, которые, как 
было обозначено в судебном вер-
дикте, «мешали гражданам иметь 
доступ к объекту культуры, а  так-
же нарушили право на свободное 
самовыражение».  Правда, за эти  
проступки никого за решетку не 
отправили, но всех оштрафовали 
на суммы от 600 до 5000 евро.  
Помимо этого, в качестве возме-
щения «морального ущерба» 
каждый из 32 осужденных дол-
жен был  заплатить по одному 
евро режиссеру Ромео Кастел-
луччи,   дирекции Городского теа-

тра и мэрии Парижа. Короче, по-
ставили на место, чтоб впредь не-
повадно было.

Если в театре протестанты дей-
ствовали в открытую, за что уго-
дили под суд, то иные, близкие им 
по духу парижане, предпочли ано-
нимность, когда два года назад на 
знаменитой Вандомской площади 
в Париже появилось 24-метровое  

«нечто» американского художни-
ка-авангардиста Пола Маккарти.  
Надувная скульптура зеленого 
цвета, которую автор назвал «Де-
ревом», но в которой публика при-
знала контуры гигантской секс-
игрушки известной среди посвя-
щенных как «анальная пробка». 
Так вот, возмущению парижан, по-
считавших, что  их город «изуро-
довали и обесчестили», не было 
предела.  Зеленый артефакт не 
простоял и нескольких дней, как  
под покровом ночи неизвестные 
совершили налет на него, и «ше-
девр» американца, сдувшись, при-
нял горизонтальное положение.  

Парижская мэрия, давшая разре-
шение на его установку,  осудила  
налетчиков, было инициировано 
следствие, но их так и не нашли. То 
же самое случилось и год назад, 
когда в саду Версальского дворца 
была устроена мегавыставка ра-
бот  модного английского скуль-
птора Аниша Капура. Среди про-
чих произведений, резко контра-
стируя с архитектурным и парко-
вым  великолепием  эпохи Людо-
вика XIV, выделялась монумен-
тальная скульптура «Грязный 
угол», представлявшая собой изо-
гнутую многотонную трубу  из 
ржавого  металла высотою в 10 и 
длиною в 60 метров. Она вызыва-
ла множество споров, а главное — 
неприятие посетителей, получив 
прозвище «вагина королевы». Не 
прошло и нескольких дней, как 
внутреннюю поверхность трубы 
залили желтой краской. Когда ее 
счистили, кто-то нанес на «произ-
ведении искусства» надписи анти-
семитского содержания. В конце 
концов,  и их убрали, но экспози-
цию свернули раньше срока. Тво-
рение Капура отправилось в ка-
кой-то музей под открытым небом 
в Дании, а французские власти, в 
том числе министерство культу-
ры,  во всю сокрушались по поводу 
агрессивности «противников сов-
ременного искусства». Однако 
тех, кто краской и надписями 
ускорил избавление Версаля от 
ржавого железа, особенно не 
искали. Надо полагать, у полиции 
были дела поважнее.

Акцент

 По ходу спектакля по  изобра-
жению сына Божьего сливает-
ся жидкость, имитирующая 
человеческие экскременты

Неоднократно 
 срывались показы 
кинофильмов 
и фотовыставок, 
посвященных 
вопросу «комфор-
тных женщин»

Спектакль в режис-
серской версии был 
снят с репетуара 
спустя всего 4 дня 
после премьеры. 
Речь о скандальной 
постановке всемир-
но известной оперы 
«Тангейзер»

Католическая обще-
ственность в 
Польше пристально 
следит за чистотой 
нравов в культур-
ной жизни. И поль-
зуется полной под-
держкой властей

Во время визита президента Ирана Роухани в Капитолийском музее в 
Риме прикрыли стоящие там обнаженные античные статуи, чтобы не оби-
деть религиозные чувства гостя

Несмотря на то что среди посещающих Флоренцию туристов люди, придерживающиеся самых разных религиозных взглядов, итальянские 
власти прикрывать наготу Давида не собираются. Выполненное Микеланджело пятиметровое изваяние считалось символом Флорентийской 
Республики и остается одной из вершин не только искусства Возрождения, но и человеческого гения в целом.
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РАКУРС В школах создадут
хоры и оркестры

Не урок, а песня

Наталья Лихачева

В КАЖДОЙ школе теперь сможет появиться свой хор. 
Вице-премьер правительства Ольга Голодец пояснила: 
«Мы дадим возможность каждой школе иметь своего ру-
ководителя хора, концертмейстера, и это будет в норма-
тивных документах системы общего образования».

По ее словам, основной курс музыки в школах будет 
дополнен элементами хорового пения и целостного му-
зыкального образования. Вполне возможно, что в вузов-
ских программах добавится материал, посвященный ра-
боте школьных хоров. Надо подчеркнуть, что речь 
не идет об увеличении количества часов музыки в школе 
(этот предмет заканчивается в 7-м классе, затем его эле-
менты входят в курс «искусство»). Хоры будут работать 
в рамках системы дополнительного образования. 

В Санкт-Петербургской школе 636 хор существует 
уже 25 лет. Руководит им преподаватель музыки канди-
дат искусствоведения Елена Светозарова. 

— На городских олимпиадах школьных хоров, кото-
рые проводятся в нашем городе каждый год, хор «Леген-
да» не уступает коллективам музыкальных школ, — поя-
снила заместитель директора Надежда Ефимова. — В хор 
принимают детей с 1-го по 11-й класс, занятия идут три 
раза в неделю. В штатном расписании школы есть долж-
ность концертмейстера, а костюмы для концертов помо-
гают покупать родители. 

Надежда Ефимова пояснила, что школьные хоры есть 
во многих школах крупных городов. Но найти хорошего 
педагога очень непросто. В селе к этой проблеме может 
прибавиться еще и отсутствие музыкальных инстру-
ментов. Они стоят десятки тысяч.

КОНКУРС Лучшим
воспитателем России
стала Екатерина Смалева

Из детского сада 
на сцену

Елена Шулепова, Рязань

НА VII ВСЕРОССИЙСКОМ профессиональном кон-
курсе «Воспитатель года России», прошедшем в Санкт-
Петербурге, за звание абсолютного чемпиона боролись 
десять лауреатов. 

В этом году конкурс проходил по обновленным пра-
вилам. Всем участникам нужно было показать не только 
мастер-класс, но и ораторское искусство, поскольку од-
ним из испытаний стала публичная лекция. Для 29-лет-
ней Екатерины Смалевой это испытание оказалось чуть 
ли не самым трудным: готовилась рассказать о работе 
с самыми маленькими, а объявленная тема касалась де-
тей более старшего возраста. 

— Сообщили нака-
нуне вечером, — по-
делилась Екатери-
на. — Пришлось но-
чью наскоро все пе-
ределывать. Волно-
валась очень, такая 
стрессовая ситуа-
ция. Зато мастер-
класс в детских са-
дах прошел совер-
шенно без проблем. 

Екатерина все 
еще не «отошла» от 
тех конкурсных 
дней. До сих пор все 
перебирает: что 
и как можно было сделать лучше. А тогда, услышав, что 
стала победительницей, чуть не упала от страха. «Подни-
маюсь на сцену, и только одна мысль — как бы не спот-
кнуться», — вспоминает Катя.

А начинался ее путь к победе еще в школе, где Катя 
была активисткой — постоянно участвовала в конкурсах, 
сборах, праздниках, походах как член детской организа-
ции «Единство». Когда встал вопрос о выборе профес-
сии, Екатерина решила стать логопедом и поступила 
в Рязанский госуниверситет. «В этой профессии не быва-
ет случайных людей, — уверена она. — Это постоянный 
поиск и труд». Сначала работала в школе, а потом поня-
ла, что исправлять речь ребятам надо начинать гораздо 
раньше. И пошла работать в детский садик № 130.

— Количество детей с речевыми нарушениями посто-
янно растет, — говорит Екатерина. — Сегодня каждый тре-
тий ребенок нуждается в помощи логопеда. Самое 
страшное, что не все родители с этим согласны. Между 
тем речевые нарушения — это впоследствии нарушение 
письма и чтения… Все накапливается. Я — за раннюю 
профилактику. Детей можно чему-то научить только че-
рез игру. 

А еще у Екатерины вызывают недоумение слова стар-
ших коллег: мол, суетишься, пока молодая, потом бу-
дешь как все. «Хочу быть подольше молодой, — смеется, — 
чтобы не разочаровываться». А пока она даже денежную 
премию, полученную за победу в муниципальном кон-
курсе, потратила на спецпрограмму по логопедии. И сов-
сем не понимает воспитателей, которые во время работы 
с детьми «сидят в телефонах»: 

— Дети — это калька. Они видят, как ведут себя взро-
слые, и потом становятся такими же безразличными ко 
всему. Самое лучшее воспитание — это, на мой взгляд, 
личный пример. Кто-то хорошо сказал: дети не будут 
помнить свой лучший день просмотра телевизора. 
Это очень точно. 

При этом добавляет, что у них в детском саду таких 
нет. Екатерина Смалева очень любит свою работу, хотя 
немного расстраивает материальный момент — зарплата 
в детсадах пока не очень велика.

ФОРУМ Что показали школьники и студенты на фестивале технического творчества

От винта!
Петр Ильин

Л
етающий грузовик, мини-
завод по утилизации бата-
реек, телеуправляемый ка-

тамаран для прикорма рыбы, же-
лезную дорогу, которая умещает-
ся в небольшом чемодане, и мно-
гое другое, что сделали собствен-
ными руками, показали юные 
изобретатели в рамках ежегодно-
го Международного фестиваля 
детского и молодежного научно-
технического творчества «От 
винта!».

На выставку в Москву органи-
заторы конкурса привели 112 са-
мых ярких работ.

— Давайте ваш мобильный те-
лефон: сейчас мы посмотрим уро-
вень электромагнитного излуче-
ния. А вот тут вы можете измерить 
количество лактозы в вашем орга-
низме, — предлагают студенты 
МИФИ. 

Почему лактоза привлекла 
внимание будущих инженеров-
физиков? Оказывается, она не 
только источник полезнейших 
элементов для организма челове-
ка, но и способствует всасыванию 
кальция, размножению нужных 
кисломолочных бактерий. Не-
большой приборчик,  похожий на 
дозиметр, показывает: с лактозой 

у меня все в порядке. Электромаг-
нитное излучение тоже в норме. 

Рядом робот — мостоукладчик, 
который может работать в любую 
погоду, и необычная железная до-
рога с одной колеей, устроенная 
на сверхпроводниках. Вагончик 
по такой дороге летит, как санки 
с горы. Григорий Тропинин из 
Свердловской области предло-
жил «умный бак для мусора»: 
на дне бака находятся разные дат-
чики, которые анализируют объ-
ем, вес мусора и передают на 
пульт дежурного коммунальной 
службы информацию, когда бак 
заполнен. 

— В этом году в конкурсе при-
няли участие 3 тысячи человек, — 
рассказывает руководитель фе-
стиваля Виктория Соболева. — 
Впервые появились два новых на-
правления: инженерия в искусст-
ве и спорте и есть интересные ра-
боты.

Одна из лучших — макет съе-
мочного павильона телешоу, ко-
торый показали на фестивале сту-
денты Театрального художествен-
но-технического колледжа. И теа-
тральные декорации, и павильо-
ны для съемок стали высокотех-
нологичным производством, где 
используются новейшие достиже-
ния науки. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

В школьные 
программы 
включат 
общественно-
полезную 
работу

ВОСПИТАНИЕ 
С ТРУДОМ

Ирина Борисова

МИНИСТР образования и науки 
Ольга Васильева пообещала, что 
в школу вернется трудовое вос-
питание. Как это сделать? Ведь 
сейчас даже просьба стереть мел 
с доски или вытереть нечаянно 
разлитую воду может привести к 
тому, что учителя могут обви-
нить в использовании детского 
труда. Из школ исчезли суббот-
ники, дежурства, учебно-произ-
водственные бригады, мастер-
ские. Даже на уроках технологии 
труда практически не осталось.   

— Везде записано, что детям 
надо прививать любовь к труду, 
но на практике сделать это труд-
но. Мы перестарались с опекой 
наших детей, — считает замести-
тель министра образования и на-
уки Вениамин Каганов. 

Многие старшеклассники, ко-
торые хорошо разбираются в IT-
технологиях, могли бы подраба-
тывать в фирмах, но там боятся 
их как огня. Слишком много до-
кументов надо оформлять при 
приеме на работу. А потом в слу-
чае чего практически невозмож-
но уволить.   

По словам заместителя мини-
стра, студенческие стройотряды 
готовы брать под свою опеку ре-
бят и вместе с ними выезжать на 
летние трудовые семестры, как 
это было раньше, но выяснилось, 
что в этом не очень заинтересо-
ваны работодатели. Подросток 
может работать только 5 часов в 
сутки. Перед тем, как взять его 
на работу, надо проводить меди-
цинский осмотр. Кто будет за 
него платить? Переносить и пе-
ревозить тяжести несовершен-
нолетним запрещено. А как без 
этого на стройке? 

Устроиться самостоятельно 
на подработку в 13—14 лет вооб-
ще невозможно. Даже в сельских 
районах, где за школами закре-
плены большие территории, от-
крыть сельскохозяйственный 
профильный класс, который мог 
бы проходить практику, скажем, 
на ферме или в поле, очень труд-
но. Но там, где местные власти 
все же сумели организовать та-
кие классы, школы получают 
приличную материальную под-
держку от своих хозяйств. В 
Ставропольском крае, к приме-
ру, сельские школы ежегодно за-
рабатывают до 25 млн рублей от 
продажи сельхозпродукции. 
Деньги идут на компенсацию 
стоимости питания и поддержку 
сельхозбригад. 

Есть учебно-производствен-
ные бригады в школах Белгород-
ской области. Директор Потеря-
евской школы народный учи-
тель СССР Василий Подерягин 
рассказал, что за его школой за-
креплено 25 гектаров земли, в 
школе несколько десятилетий 
работают учебно-производст-
венные бригады. Но и ему при-
ходится трудно: в законодатель-
стве не ясно, что считать такими 
бригадами, не понятно, по ка-
ким правилам покупать и прода-
вать их продукцию, как серти-
фицировать. 

— Надо обязательно пропи-
сать эти понятия. Они важны. 
Потому что сейчас, как только 
мы начинаем говорить о трудо-
вом воспитании, все упирается в 
«детский труд». А он запрещен, — 
высказал свое мнение председа-
тель Комитета ГД по образова-
нию и науке Вячеслав Никонов.

Комитет Госдумы по образо-
ванию и науке рекомендовал 
министерству образования и на-
уки прописать в примерных 
программах для школ трудовое 
воспитание и общественно-по-
лезный труд, усилить в регионах 
просветительскую работу и, 
главное, внести поправки в За-
кон «Об образовании в РФ», 
Трудовой и Гражданский кодек-
сы, которые сняли бы некоторые 
ограничения для организации 
трудового воспитания и упро-
стили бы прием на работу несо-
вершеннолетних. Кстати, эк-
сперты предлагают подумать о 
льготах для тех работодателей, 
которые дают рабочие места 
школьникам.

На частном слове

Когда закрывается не-
государственный вуз, 
всех студентов должны 

перевести в другое учебное заве-
дение и дать возможность полу-
чить диплом. Студенты часто 
жалуются, что им приходится 
досдавать десятки предметов. 
Почему?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Если вуз обещает 
выучить вас за 30—40 тысяч руб-
лей в год, не верьте. Бесплатный 
сыр бывает только в мышеловке. 
Мы с этим столкнулись, когда 
стали закрывать негосударствен-
ные вузы. Студенты приходят 
в сильный вуз, а он не может их 
взять.  Почему? Программы 
слишком сильно расходятся, сту-
денты слабых вузов почти ничего 
не знают, поэтому многих пере-
водили с потерей не одного, 
а двух и более курсов. Таких при-
меров много. 

А сколько должно стоить обуче-
ние в хорошем негосударствен-
ном вузе?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: На мой взгляд, 
цена не может быть меньше 120—
150 тысяч рублей в год. Но и се-
годня есть вузы, которые готовы 
принять студентов на дневные 
отделения за 40—50 тысяч руб-
лей. Другое дело, если это цена за 
второе или дополнительное об-
разование, которое дается в ди-
станционной форме. 

Чаще всего негосударственные 
вузы предлагают гуманитарные 
специальности: экономист, 
юрист, психолог, менеджер. Есть 
среди них, допустим, медицин-
ские или сельскохозяйственные 
вузы?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: У нас было около 
10 медицинских вузов. К сожале-

нию, многие закрыты. Медвузу 
почти невозможно соответство-
вать всем государственным тре-
бованиям: надо содержать анато-
мичку, иметь кучу договоров 
с клиниками и лабораториями — 
это пачки документов. В свое вре-
мя на базе РосНОУ мы хотели от-
крыть медицинский факультет, 
собрали все документы, но меня 
отговорили, за что я благодарен. 
С другой стороны, при частной 
сильной медицинской клинике 
может быть открыт вуз или фа-
культет дополнительного профо-
бразования, который потом при-
соединится к многопрофильно-
му негосударственному вузу. Вуз 
дает теорию, а на базе клиники 
идет вся практическая часть. Мы 
в РосНОУ к этому подходим.

Теперь по сельскохозяйствен-
ным вузам. Их тоже было около 
десятка и почти все они прекра-
тили существование. Для таких 
вузов нужны сотни или тысячи 
гектаров земли и, соответствен-
но, обслуживание этих угодий. 
А это огромные расходы. Хотя во 
всем мире, в том числе в Корее, 
Израиле, Китае, Польше, негосу-
дарственные сельскохозяйствен-
ные вузы являются образцами 
для подготовки кадров. Они со-
здаются при холдинговых пере-

рабатывающих структурах, ко-
торые имеют огромные площади 
земли. 

Так, может, и нам пойти по этому 
пути?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Для этого надо 
иметь сильный негосударствен-
ный сектор в   образовании 
и предъявлять к нему не только 
требования, но и давать равные 
с госвузами права. Негосударст-
венному вузу невозможно стать 
участником госпрограммы, полу-
чить гранты минобрнауки и по-
бедить в каком-либо конкурсе. 
Сколько бы их не проводилось, 
такой вуз всегда первый после 
того государственного универси-
тета, который хоть что-то полу-
чил. Мы не получаем ни рубля на 
социальную поддержку студен-
тов и развитие инфраструктуры. 
Негосударственные вузы рассма-
триваются как объекты мелкого 
предпринимательства и платят 
такие же налоги, как магазин на 
вокзале. РосНОУ, к примеру, по-
строил шикарное школьное зда-
ние, чтобы открыть лицей при 
вузе. Чтобы получить лицензию, 
мы должны иметь площадь при 
школе и платить за это налоги. 
Чтобы лицей окупился, плата 
должна быть 250 тысяч рублей 

в год. Много ли таких учеников 
мы найдем? Так что ввести здание 
в действие мы не можем. Мы за то, 
чтобы минобрнауки проводило 
аттестацию руководителей него-
сударственных вузов, 95 процен-
тов ректоров с этим согласны. 
Тогда не будет ситуации, когда 
в регионе ректорами четырех из 
пяти вузов являются профессора, 
а пятым руководит вчерашний 
воспитатель детского сада.

Сейчас кто проводит аттеста-
цию ваших ректоров?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Никто. Ректором 
может стать любой человек. 

Сколько бюджетных мест полу-
чили негосударственные вузы?
В Л А Д И М И Р  З Е Р Н О В :  Нам обещали 
7—10 процентов бюджетных мест 
от того количества, которое вы-
деляется вузам, но получили мы 
от минобрнауки 0,1 процента. 

В последние годы платный при-
ем в ведущие вузы вырос в разы. 
Конкурс часто такой же боль-
шой, как на бюджет, цены — 250—
350 тысяч в год, и студенты гото-
вы платить. Для чего тогда нуж-
ны негосударственные вузы?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Для студентов уже 
давно нет разницы между государ-
ственным вузом и негосударст-
венным: они идут за качествен-
ным образованием и яркой сту-
денческой жизнью. Конкурс на 
бюджетные места в негосударст-
венных вузах такой же высокий, 
как и в государственных. На юри-
спруденцию, например, надо на-
брать 270 баллов ЕГЭ, на лингви-
стику, пиар и медиатехнологии — 
260—280. Если не будет негосудар-
ственных вузов, в образовании ис-
чезнет конкурентная среда. 

При сильной клинике может быть 
открыт вуз или факультет допол-
нительного образования. 

Акцент

 Если вы поступили в вуз,
который обещался выучить 
вас за 30—40 тысяч рублей 
в год, не верьте 

Как только мы начи-
наем говорить о тру-
довом воспитании, 
все упирается 
в «детский труд». 
А он запрещен

Сегодня каждый 
третий ребенок 
нуждается в помо-
щи логопеда.
Самое страшное, 
что не все родители 
с этим согласны

Для того чтобы научить ребенка правильно произносить 
звуки, логопед Смалева просит сначала их «спеть». 

В этом году в конкурсе впервые появилось два новых направления: инженерия в искусстве и спорте.

ЧТО ПОЛУЧАЮТ СТУДЕНТЫ НЕГОСУДАРСТВЕННЫХ ВУЗОВ

— стипендию на бюджетных местах

— льготный проездной на общественный транспорт

— льготы на проезд в железнодорожном транспорте

— общежитие

—  отсрочку от службы в армии и диплом гособразца, если учатся по программе 

с госаккредитацией
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НОВОСТИ

«Терек»
сыграл вничью
с «Томью»

РАЗОШЛИСЬ
ПО НУЛЯМ

Артур Нанян

В заключительной встрече 14-го 
тура российской Премьер-лиги 
«Терек» не сумел обыграть на 
своем поле «Томь» (0:0). Таким 
образом, прервалась трехматче-
вая победная серия команды Ра-
шида Рахимова, которая в по-
следний раз теряла очки в до-
машних играх в середине сентя-
бря.

Кроме того, грозненцы упу-
стили возможность обогнать в 
турнирной таблице ЦСКА. Сей-
час в активе обеих команд по 25 
набранных очков, но за счет лич-
ных встреч третье место пока 
остается за армейцами. Напом-
ним, в матче открытия своего 
нового стадиона в начале осени 
«красно-синие» победили «Те-
рек» со счетом 3:0.

Что касается «Томи», то си-
биряки до выезда в Грозный по-
терпели четыре поражения под-
ряд. Благодаря вчерашней ни-
чьей томичи сравнялись по на-
бранным очкам с тульским «Ар-
сеналом» (9), который идет на 
14-й строчке. 

В следующем туре «Терек» 
примет лидера чемпионата мо-
сковский «Спартак». В свою оче-
редь «Томь» встретится в гостях 
с аутсайдером чемпионата са-
марскими «Крыльями Советов». 

Объявлены
имена
претендентов
на лучший гол
2016 года

ДЕСЯТКА
НА ВЫБОР

Сергей Литвинов

СТАЛИ известны десять претен-
дентов на приз имени Ференца 
Пушкаша, вручаемый автору са-
мого красивого мяча года. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте Международной феде-
рации футбола (ФИФА).

При составлении списка учи-
тывались мячи, забитые в пери-
од с 30 сентября 2015 года по 30 
сентября этого года. Среди пре-
тендентов выделяются голы ар-
гентинца Лионеля Месси в воро-
та США в полуфинале Кубка 
Америки и мяч бразильца Ней-
мара в игре чемпионата Испа-
нии между «Барселоной» и «Ви-
льярреалом». Также отметим по-
падание в десятку гола футболи-
ста «Атлетико» Сауля в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов 
против «Барселоны». 

Болельщики могут проголо-
совать за понравившийся им гол 
на сайте ФИФА. 

Трое претендентов на приз 
станут известны 2 декабря, а по-
бедитель будет объявлен в Цю-
рихе 9 января 2017 года. 

Вышла в свет
новая книга
о волейболе

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ 
У СЕТКИ

Илья Трисвятский

ТРИДЦАТЬ с лишним лет пос-
тоянно пишет о волейболе в раз-
личных СМИ первый вице-пре-
зидент Федерации спортивных 
журналистов России Лев Россо-
шик. Свои воспоминания о круп-
нейших событиях в мировом во-
лейболе и очерки о выдающихся 
игроках и тренерах он собрал в 
книгу «Праздник, который всег-
да со мной».

Это художественно-публици-
стическое издание увидело свет 
в издательстве «Спорт». Автор 
приоткрывает завесу над волей-
больным закулисьем, красочно 
рассказывает о самом интере-
сном, происходившем на олим-
пийских турнирах, чемпионатах 
мира и Европы. Причем соревно-
вания такого ранга за три по-
следних десятилетия старейши-
на отечественной спортивной 
журналистики не пропускал.

Нет сомнения, что особенно 
увлекательными для любителей 
волейбола покажутся беседы с 
известными наставниками Ген-
надием Шипулиным, Владими-
ром Алекно, очерки о мэтрах 
тренерского цеха Николае Кар-
поле и Вячеславе Платонове, а 
также многое-многое другое.

Футбол В матче Лиги чемпионов с «Байером» ЦСКА 
нужна только победа

Примут «аспирин»

Илья Соболев 

С
егодня ЦСКА на своем 
поле сыграет с левер-
кузенским «Байером» 
в матче 5-го тура груп-
пового этапа Лиги 

чемпионов.
Армейцы в текущем турнире 

не выиграли еще ни разу и уве-
ренно занимают последнее место 
в квартете под литерой «E». Па-
радокс, но при этом команда Лео-
нида Слуцкого все еще сохраняет 
шансы на выход в плей-офф. Рас-
клад таков, что «Монако», кото-
рый сейчас возглавляет группу, 
ЦСКА уже не догнать. А вот 
«Байер», занимающий вторую 
строчку, — можно. Но для этого 
армейцам срочно нужно обыг-
рать леверкузенцев сегодня. Лю-
бой другой исход оставляет ко-
манде Леонида Слуцкого воз-
можность побороться только за 
третье место, гарантирующее 
участие в плей-офф Лиги Европы. 
Впрочем, даже при самом удач-
ном развитии событий (победа 
ЦСКА сегодня и через две недели 
в гостях над «Тоттенхэмом») все 
равно все останется в руках 
«Байера». Если «аспириновые» в 
своем последнем матче обыгра-

ют дома «Монако», то достать 
немцев не получится уже никак.

Увлекательная арифметика, 
которая, увы, скорее ближе к на-
учной фантастике, чем к реально-
сти. Чтобы дважды подряд обыг-
рать две неслабые европейские 
команды, ЦСКА в его нынешнем 
состоянии нужно прыгнуть выше 
головы или, другими словами, со-
вершить чудо. 

Во-первых, армейцы пережи-
вают очень непростой момент в 
моральном плане. Дисквалифи-
кация Романа Еременко — ощути-
мый удар по психологическому 
состоянию команды. Во-вторых, 
не стоит забывать, что отсутст-
вие Еременко — потеря реальной 
боевой единицы. При нынешней 
ограниченности кадрового ре-

сурса ЦСКА с огромным трудом 
добывает победы даже в матчах с 
аутсайдерами Премьер-лиги.

— У нас есть кем заменить Ере-
менко, — уверенно заявил на 
предматчевой пресс-конферен-
ции защитник ЦСКА Марио Фер-
нандес. Однако главный тренер 
армейцев Леонид Слуцкий этот 
оптимизм не разделил.

— У «Байера» есть потери, но 
они несопоставимы с нашими, — 
посетовал наставник москвичей. 
— С нашей кадровой обоймой лю-
бой игрок — серьезная потеря. У 
них может выйти со скамейки 
Чичарито, у них длиннее обойма, 
и потери менее заметны. 

Небольшое утешение для ар-
мейских болельщиков — возвра-
щение в общую группу Алана 

Дзагоева. Правда, форма хавбека 
такова, что все 90 минут он се-
годня вряд ли сыграет.

Вот поэтому букмекеры не 
очень-то верят в победу хозяев. По 
версии одной из отечественных 
контор, вероятность успеха ЦСКА 
составляет 1 к 3,45. То есть, поста-
вив 100 рублей, в случае выигры-
ша армейцев можно озолотиться 
на 345 рублей. А вот шансы «Байе-
ра» увезти из Москвы три очка 
оцениваются выше — 1 к 2,09.

Соперники
В другом матче группы «Е» 

«Монако» примет «Тоттенхэм». 
Первый матч этих команд в Лон-
доне завершился победой монега-
сков — 2:1, которая на тот момент 
казалась почти сенсацией. Но 
дальнейшим выступлением ко-
манда Леонарду Жардима доказа-
ла, что тот успех не был случайно-
стью. И теперь уже «Монако» до-
статочно сыграть со «шпорами» 
вничью, чтобы официально гаран-

тировать себе путевку в плей-офф 
Лиги чемпионов. 

Что касается остальных групп, 
матч с самой громкой афишей со-
стоится в Севилье, где одноимен-
ная команда примет туринский 
«Ювентус». «Севилья» почти га-
рантировала себе выход в следую-
щую стадию, а вот итальянцам не-
обходимо побеждать, чтобы перед 
последним туром чувствовать 
себя более-менее спокойно. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 ноября, вторник
Матч ТВ
20.00 ЦСКА — «Байер». Прямая тран-

сляция

Акцент

 Чтобы дважды обыграть 
две неслабые европейские 
команды, ЦСКА нужно 
прыгнуть выше головы

ШАХМАТЫ В матче за мировую корону между Карякиным и Карлсеном борьба
идет на равных

Пешка не помогла 
Павел Петровский

В 
Нью-Йорке продолжается 
матч за звание чемпиона 
мира по шахматам между 

российским гроссмейстером Сер-
геем Карякиным и норвежцем 
Магнусом Карлсеном. На момент 
подписания номера «РГ» в печать 
результат восьмой партии не был 
известен.

А накануне в Фултон-маркет, 
где собственно и проходит поеди-
нок, царил аншлаг. Все билеты на 
седьмую партию были распрода-
ны в считаные часы. Среди почет-

ных гостей журналистами  были 
замечены знаменитые шахмати-
сты — Фабиано Каруана, Борис 
Гулько, Александр Халифман.

Белыми фигурами играл Сер-
гей Карякин. Символический пер-
вый ход в этот день сделал актер и 
продюсер Гбенга Акиннагбе — по 
просьбе Карякина он передвинул 
пешку d2 на d4, одновременно 
рассмешив гроссмейстеров свои-
ми репликами. 

Партия длилась 33 хода, после 
чего соперники без лишних разду-
мий согласились на ничью. Отме-
тим, что в середине партии Каря-

кин с помощью разменной комби-
нации выиграл пешку. 

Впрочем, как отмечают эк-
сперты, выжать из этого больше 
чем ничью в этот день было слож-
но. На доске оставались слоны, а 
привести лишнюю пешку в движе-
ние не представлялось возмож-
ным.  

Убедившись в прочности обо-
ронительных построений Карлсе-
на, российский претендент пред-
ложил мир. 

После поединка Карякин так 
охарактеризовал очередную се-
рию противостояния:

— Была интересная, но не очень 
продолжительная игра. Наверное, 
я где-то слишком поспешил и не 
смог найти вариантов для побед-
ного продолжения. Защита Карл-
сена была очень хорошей.

В свою очередь, норвежский 
гроссмейстер подчеркнул, что его 
визави действовал очень осторож-
но:

— К счастью, у меня было доста-
точно ресурсов, чтобы сохранять 
свою позицию. Думаю, что по-
следние несколько партий были 
не слишком интересными. Я над-
еюсь на более серьезную борьбу в 
следующих раундах. Карякин в це-
лом хорошо подготовлен. Он 
очень осторожен, но очевидно, что 
опасных моментов для меня не 
возникло. Я рад этому.

Женщины в Югре играют 
агрессивней

Тем временем в Ханты-Ман-
сийске прошел второй тур пятого 
этапа женского Гран-при ФИДЕ.

Борьба в шахматной столице 
идет нешуточная, вот и генераль-
ный директор ФИДЕ Джеффри 
Борг отметил на пресс-конферен-
ции, что женские шахматы всегда 
были исключительно интересны-
ми:

— Сильнейшие гроссмейсте-
ры-мужчины играют техничнее и 
порой слишком уважают друг 
друга в примерно равных пози-
циях, поэтому в их партиях про-
цент ничьих заметно выше. Жен-
щины, как ни странно, предпочи-
тают идти на риск. Здорово, что 
мы видим это здесь! В Ханты-
Мансийске. Хочу поблагодарить 

губернатора ХМАО Наталью Ко-
марову и президента федерации 
шахмат Югры Василия Филипен-
ко за отменную организацию 
турнира.

Что касается турнирных дел, то 
победившие в первом туре наша 
Валентина Гунина и представи-
тельница Грузии Нино Бациашви-
ли смогли продолжить победную 
серию и лидируют, набрав по два 
очка. 

К слову, не исключено, что в 
скором времени Ханты-Ман-
сийск, получивший право на про-
ведение шахматной Олимпиады 
2020 года, может принять и матч 
за мировую корону!

Об этом журналистам расска-
зала губернатор Ханты-Мансий-
ского автономного округа Ната-
лья Комарова:

— Мы направленно, програм-
мно занимаемся тем, чтобы шах-
матный мир воспринимал Ханты-
Мансийск как свою штаб-кварти-
ру. И в этой связи делаем все, что-
бы сформировалась устойчивая 
привязанность, которая поддер-
живалась бы уже на подсознатель-
ном уровне. Что касается матча за 
титул чемпиона мира по шахма-
там, то кажется, мы готовы. И учи-
тывая то, что в Ханты-Мансийске 
в 2020 году состоится всемирная 
шахматная Олимпиада, мы ин-
фраструктурно, содержательно и 
идеологически вполне можем 
провести подобный турнир на са-
мом высоком уровне.

После семи партий чемпионского матча Карякин—Карлсен счет был ничейным — 3,5:3,5.

ТЕННИС Британец Маррей 
выиграл Итоговый 
чемпионат ATP в Лондоне

Хэппи Энди

Анна Козина

ВОПРЕКИ прогнозам и ожиданиям битва между Энди 
Марреем и Новаком Джоковичем за титул на Итоговом 
чемпионате и за звание первой ракетки мира по итогам 
сезона получилась совсем некровопролитной и не слиш-
ком зрелищной. Маррей одержал в финале лондонского 
турнира вполне ординарную победу со счетом 6:3, 6:4, 
проведя на корте 1 час и 42 минуты. Хотя этот факт вряд 
ли может испортить настроение чемпиону и его фанатам 
да и в целом снизить значимость достижения британца.

— У нас с Новаком были и более качественные матчи. 
Сегодня я был уставшим. Я хорошо поспал, но плохо чув-
ствовал себя и с утра, и во время тренировки. Я был вя-
лым, и мне повезло, что удалось победить в двух сетах, — 
британец как будто извинялся перед болельщикам. — Но 
все равно я очень счастлив. Завершить год на первой 
строчке рейтинга впервые в карьере — особенное собы-
тие для меня. Я никогда не думал, что мне это удастся.

Джокович тоже признался, что не показал свой луч-
ший теннис, поэтому у него не было реальных шансов 
победить.

— Я играл очень плохо, допустил много невынужден-
ных ошибок. Это явно был не мой день, — отметил Новак, 
который не смог завоевать шестой титул на Итоговом 
чемпионате. — Хочу также отдать должное моему сопер-
нику. Он заслужил победу. Нужно дать Энди насладиться 
этим успехом. Не стоит задавать ему вопросы о том, как 
он будет защищать звание первой ракетки в следующем 
сезоне.

Серб, который возглавлял мужской рейтинг на протя-
жении 122 недель, знает, о чем говорит. А вот Энди, похо-
же, уже почувствовал груз ответственности: «В послед-
ние пять-шесть месяцев я приложил максимум усилий, 
чтобы забраться на вершину. И, конечно, я хочу задер-
жаться на первом месте. Для меня это был отличный год, 
но все равно лидер определился только в последнем мат-
че сезона, так что удержать лидерство в 2017 году будет 
невероятно тяжело». 

Но пока Маррей точно будет отмечать. Тем более что в 
его семье двойной праздник. Энди и Джейми Марреи ста-
ли первыми в истории братьями, которые завершили год 
на вершине одиночного и парного рейтингов ATP. Джей-
ми Маррей и его партнер бразилец Бруно Соарес на ито-
говом турнире в Лондоне дошли лишь до полуфинала, но 
остались лидерами общей классификации. Немецкий 
теннисист Томми Хаас поздравил братьев Марреев вот 
таким постом в соцсетях: «Уверен, что Джуди Маррей 
всегда гордилась своими сыновьями, но сегодня у нее 
особый повод».

Экс-премьер-министр Великобритании Дэвид Кэме-
рон тоже болел за Маррея: «Феноменальный год, — напи-
сал Кэмерон в «Твиттере». — Мои поздравления с побе-
дой и первым местом в рейтинге». От королевы пока ни-
каких заявлений не последовало. Хотя поклонники Мар-
рея считают, что рыцарский титул и обращение «сэр» он 
заслужил еще после первого олимпийского «золота».

ХОККЕЙ Гол Овечкина
не помог «Вашингтону»

Мало, Саша 

Илья Зубко

В ОЧЕРЕДНОЙ игровой день регулярного чемпионата 
Национальной хоккейной лиги центральным для рос-
сийских болельщиков матчем стал поединок между «Ва-
шингтон Кэпиталз» и «Коламбус Блю Джекетс». 

Цвета «столичных» защищают сразу трое наших соо-
течественников — Александр Овечкин является капита-
ном команды, в нападении ему помогает Евгений Кузне-
цов, а в защите трудится Дмитрий Орлов. Ну а в составе 
«синих жакетов» из Коламбуса одна из главных звезд — 
российский вратарь Сергей Бобровский. Во многом бла-
годаря его мастерству «жакеты» выдали лучший старт за 
всю свою недолгую историю. И в Вашингтоне они смогли 
одержать восьмую победу из десяти последних матчей.

Для «Кэпиталз» это поражение очень обидное, ведь 
сначала все было у них под контролем. В первом периоде 
Бэкстрем бросил вроде бы наудачу, но после рикошета от 
защитника шайба прошла между щитков Бобровского. 
«Коламбус» отыгрался после перерыва благодаря Фо-
линьо, после чего хозяева реализовали, наконец, боль-
шинство — в последний раз им это удавалось еще в октя-
бре. Бэкстрем перевел шайбу налево, где на своей люби-
мой точке уже дежурил Александр Овечкин — бросок под 
перекладину получился неотразимым. Для российского 
форварда этот гол стал девятым в сезоне и 198-м, заби-
тым в большинстве в НХЛ. Овечкину осталось еще два 
точных броска, чтобы стать 18-м хоккеистом в истории 
Лиги, добравшимся до отметки в 200 шайб в большинст-
ве.

Очередной успех капитана в итоге «Вашингтону» не 
помог. Дубински в начале третьего периода счет сравнял, 
а когда до сирены оставалось менее минуты, «Коламбус» 
мастерски использовал удаление Бэкстрема за игру вы-
соко поднятой клюшкой. «Жакеты» разыграли размаши-
стую комбинацию, которую броском фактически по пу-
стым воротам завершил Веннберг — 3:2. Эта победа стала 
для «Коламбуса» четвертой подряд. А небольшим утеше-
нием для Овечкина может стать звание третьей звезды 
матча. Кузнецов и Орлов очков в этой встрече не набра-
ли.

Пока Энди Маррей наслаждается своим триумфом. Но тенни-
сист понимает, что удержаться на первой строчке рейтинга в 
новом сезоне будет крайне сложно.

В первом матче с «Байером» ЦСКА 
проигрывал два мяча, но свел 
встречу к ничьей — 2:2.

За борьбой за шахматную 
корону следите на сайте 
rg.ru/sujet/2758
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Положение команд в группе «Е»на 22 ноября
И В Н П М О

«Монако» 4 2 2 0 7-3 8

«Байер» 4 1 3 0 4-3 6

«Тоттенхэм» 4 1 1 2 2-3 4

ЦСКА 4 0 2 2 3-7 2

Онлайн-трансляция матча 
на сайте 
rg.ru/sujet/4504
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вновь — неровная космическая 
ритмика, проблемы. Вы хотите, 
чтобы все было идеально. Однако 
вам придется научиться прини-
мать людей такими, какие они 
есть — со всеми недостатками.

Телец 
Посвятите день уходу за внешно-
стью, не жалейте денег на новую 
одежду — вы должны поразить во-
ображение любимого человека.

Близнецы  
Не ждите постоянства в работе и 
отношениях. Будьте готовы к 
большим переменам.

Рак 
Темп жизни будет невысоким, 
так же как психологический и фи-
зический тонус. Лучше займи-
тесь домашними делами. 

Лев 
Вам должно поступить интере-
сное предложение, которое очень 
вас очень обрадует.

Дева 
Не перенапрягайтесь; ваши свер-
хусилия лишь испортят дело и со-
здадут нервозную обстановку. 

Весы 
Велика вероятность потери доро-
гой вещи. Вторую половину дня 
посвятите здоровью и лечению.

Скорпион 
После встречи с человеком, кото-
рый когда-то много значил в ва-
шей жизни, на вас могут нахлы-
нуть старые чувства. 

Стрелец 
К сожалению, ваша деятельность 
сегодня будет не так продуктив-
на, как вам бы этого хотелось.

Козерог 
Воспользовавшись своими дав-
ними знакомствами, вы сможете 
улучшить свое финансовое поло-
жение.

Водолей 
Возможно, предстоит незаплани-
рованная командировка. Сейчас 
вам это только на пользу.

Рыбы 
Главное — сделать правильный 
выбор. Интуиция вам поможет!
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Путин о Трампе: Между обещаниями и реальной 
политикой есть разница
Соб. инф.
rg.ru/art/1334435
Президент РФ заявил, что не видит ничего плохого в об-
ещании Дональда Трампа вернуть в США промышленные 
предприятия. Путин заметил, что от развития экономики 
США будет зависеть здоровье мировой экономики. При 
этом он отметил, что во всех странах велика разница меж-
ду предвыборными обещаниями и реальной политикой. Я 
тоже считаю, что разница между предвыборными обеща-
ниями и реальными действиями всегда была и будет. Толь-
ко от самого кандидата зависит, будет ли он исполнять их, 
отвечая за свои слова таким образом, или же будет списы-
вать их на любые непредвиденные обстоятельства, выби-
вающие его из колеи. Посмотрим на дальнейшие действия 
Трампа, будет понятно, что он из себя представляет.
Юлия Кузнецова

Сознался? Докажи
Владислав Куликов
rg.ru/art/1333569
Пленум Верховного суда РФ обсудил проект постановле-
ния «О судебном приговоре». Одна из важных новаций: су-
дьям по сути запретят переписывать обвинительное за-
ключение. Приговор должен писаться с чистого листа. Кро-
ме того, ожидается, что ВС введет запрет на осуждение лю-
дей на основе только признательных показаний. Считаю, 
что давно пора было принять данное решение. Особенно 
необходимо тщательно проверить дела, связанные с жало-
бами на коррупционно-родственные связи. Вот тогда это 
покажет эффективность правосудия. Поживем — увидим!
waleri waleri

Покажи язык
Ангелина Жукова, Ярослав Николаев
rg.ru/art/1333877
Эксперты международной компании выяснили, что владе-
ние английским языком увеличивает зарплату в пять раз. 
Однако в России этому навыку уделяют вниманием  только 
30 процентов работодателей. На мой взгляд, на вопрос, из-
учать или не изучать английский язык, ответ однозначный 
— изучать. Как глубоко — решать каждому индивидуально, 
насколько позволят способности в мозговом поглощении 
словарного запаса и его запоминании. Так что память раз-
умно разгонять с раннего детства и обязательно учить наи-
зусть, как минимум, все, что входит в школьную програм-
му обучения. Ко всему не следует забывать о других, не ме-
нее популярных иностранных языках, которые, как посчи-
тает их носитель и обладатель, могут пригодиться ему в 
дальнейшем. И последнее. Занимаемая должность каждого 
работника — есть его бизнес. Размер заработной платы — 
стоимость работника в денежном эквиваленте. Соответст-
венно, уровень заработной платы будет зависеть от воз-
можности использования работником знаний иностран-
ного языка при выполнении своих служебных обязаннос-
тей. При этом недопустимо применение массовых доплат 
и надбавок к должностному окладу в государственных и 
силовых структурах, если это не является обязательным 
условием исполнения функциональных обязанностей. 
Анатолий Урсул

Анна Кузнецова потребовала установить причины 
гибели подростков в Пскове 
Наталья Лебедева
rg.ru/art/1333706
Трагическая гибель подростков в Псковской области за-
ставила задуматься над тем, кто и как защищает наших де-
тей, готовы ли специалисты вовремя прийти на помощь. 
Детский омбудсмен Анна Кузнецова предложила распро-
странить статью УК РФ «Доведение до самоубийства» и на 
виртуальную сферу. Мне кажется, что никакие психологи 
не помогут, если общество не будет меняться в позитив-
ную сторону. Равнодушие — вот наш главный враг.
Николай Малюгин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -4...-2, солнечно

Санкт-Петербург +2...+3, облачно

Анадырь -13...-8, облачно

Архангельск -1...+2, снег

Астрахань -5...-6, облачно

Благовещенск  -25...-17, снег

Владивосток -13...-8, облачно

Волгоград -12...-6, облачно

Воронеж -8...-6, облачно

Екатеринбург -12...-8, облачно

Иркутск -20...-13, облачно

Казань -10...-6, облачно

Калининград +6...+9, облачно

Краснодар 0...+8, облачно

Магнитогорск -23...-8, солнечно

Мурманск -2...+1, снег

Нижний Новгород -6...-2, облачно

Новосибирск -24...-16, снег

Омск -23...-11, снег

Орел -6...-1, облачно

Оренбург -18...-8, облачно

Пермь -11...-6, облачно

Ростов-на-Дону -5...+1, облачно

Севастополь +3...+12, облачно

Симферополь +1...+11, облачно

Сочи +6...+17, облачно

Тамбов -10...-5, солнечно

Тюмень -13...-7, снег

Уфа -16...-8, облачно

Хабаровск -22...-16, облачно

Челябинск -15...-6, облачно

Чита -24...-13, облачно

Элиста -11...-6, солнечно

Южно-Сахалинск -13...-5, снег

Якутск -37...-30, снег

Ярославль -4...-3, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице ожидается 
ясная, солнечная погода. 
Атмосферное давление 
составит 764 мм ртутно-
го столба.

СРЕДА
Снова антициклон. Ат-
мосферное давление по-
низится до 760 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет пасмурным. 
Местами снег. Атмосфер-
ное давление — 
749 мм ртутного столба.

Скульптуру «Союзники», на которой англо-британский скульптор, а также писатель и драматург Лоуренс Холофнер изобразил беседующих 
Франклина Делано Рузвельта и сэра Уинстона Черчилля, выставил на торги аукционный дом Bonhams. Монумент изначально установили 
в центре Лондона на Бонд-стрит, и два десятка лет она была доступна всем туристам и местным жителям. Памятник стоял непосредственно 
на тротуаре, безо всякого пьедестала, и многие прохожие фотографировались, сидя на коленях у легендарных лидеров двух стран. Теперь же 
«Союзники» будут проданы на торгах в рамках Распродажи современного британского и ирландского искусства. Организаторы аукциона над-
еются выручить за нее порядка 200 тысяч евро. Существует немало разговоров о том, что среди союзников не хватает Иосифа Сталина. 
По официальной версии, у автора и не было задачи изобразить всю троицу — его скульптура посвящена именно отношениям Британии и США 
в годы Второй мировой войны. Но вряд ли эту версию можно принять всерьез...

СОБЫТИЕ 
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НЕ ПРИНИМАЛ участия в но-
ябрьской распродаже «Черная 
пятница» и, наверное, не буду 
принимать. «РГ» на 1-й и 5-й поло-
сах пишет о том, стоит ли всерьез 
относиться к этой пиар-акции? 
Традиция «Черной пятницы» — 
дня больших распродаж, пришла 
из Америки. У нас она преврати-
лась в большой обман, когда круп-
ные торговые сети желают как 
следует «наварить» на всеобщем 
праздничном ажиотаже. 

Считаю, для того, чтобы не 
быть обманутым, нужно заранее 

посмотреть, сколько стоила та 
или иная вещь, какая цена была 
на нужный вам предмет гардеро-
ба, например, на сайте магазина. 
А только потом уже бежать и ее 
покупать. Продавцы ведь и рас-
считывают на горячие головы, 
подогретых умелой рекламой 
покупателей. Они обязательно 
будут пытаться надуть обуревае-
мых страстью к скидкам людей и 
продавать им товар за ту же са-
мую цену или с каким-то мини-
мальным дисконтом. 

Советую: если вы даже что-то 
присмотрели в том или ином бу-
тике, не стоит скупать «лишь бы 
что» и «абы как» — сейчас не те 
времена. Надо всегда делать пра-
вильные и полезные покупки, 
выбирать только то, что точно 
вам необходимо, чего вам не хва-
тает, то, что вам очень нравится. 
И если вы, наконец, дождались и 
узнали, что ваш товар стал де-
шевле сравнительно с предыду-
щей ценой, приобретать.

У магазинов существует мас-
са трюков для приманки шопого-
ликов. Это такой психологиче-
ский момент, который влияет на 
абсолютно любого человека, не-
важно, в каком он статусе нахо-
дится и сколько зарабатывает. 
Все эти яркие вывески и цифры с 
процентами выгоды продуманы 
опытными маркетологами и 
даже психологами, как подстег-
нуть вас купить что-то ненуж-
ное, что затем будет валяться в 
шкафу, они прекрасно знают. По-
этому, чтобы себя обезопасить, 
досчитайте до ста, включите го-
лову, а эмоции выключите, четко 
себе объясните, зачем вы кон-
кретно идете в магазин. Если вы 
просто хотите принять участие в 
этом сумасшествии, —то это 
одно, а если вам нужно что-то ка-
чественное и долгоиграющее, 
тогда все-таки стоит изучить ры-
нок заранее. 

Подготовила Елена Кухтенкова
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